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Текст: Оксана ДЯЧЕНКО. Фото:  Форум инновационных финансовых технологий FINOPOLIS 2021/22

«Цифровой прыжок» совершён. Что дальше?

FINOPOLIS 2021/22: 
ОПТИМИСТЫ И ПЕССИМИСТЫ 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ ноябрь 20226 actual

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Цифровизация российской финансовой отрасли и  в частности 

банковского сектора  – одна из  лучших в  мире. Многие россияне, 

вынужденные в этом году перейти на аналогичные цифровые серви-

сы зарубежных банков, с тоской сравнивают их с качеством и ско-

ростью работы отечественного банкинга. Финансово-кредитные 

организации совершили «цифровой взлёт» за последние годы, и это 

признанный факт. Этот рывок основывался на  западных техноло-

гиях и высококвалифицированных кадрах российской ИТ-отрасли. 

В  2022 году ситуация радикально изменилась. Технологии ушли, 

с  кадрами тоже наблюдаются проблемы. Возникает вопрос  – что 

дальше? Это волнует и рынок, и регулятора.

КАК СОХРАНИТЬ ВЫСОКИЕ 

ТЕМПЫ РАЗВИТИЯ?

Об этом заявила председатель Банка 
России Эльвира Набиуллина, откры-
вая пленарную сессию Форума инно-
вационных финансовых технологий 
FINOPOLIS 2021/22, в рамках кото-
рой обсуждались перспективы рос-
сийских технологий, конкурентоспо-
собность отечественной цифровой 
инфраструктуры, новые бизнес-моде-
ли и цифровые сервисы, а также 
вопросы цифровой безопасности.

Россия является одним из при-
знанных лидеров цифровизации 
в области финансов, отметила Наби-
уллина. «Наш взлёт многие связыва-
ли с тем, что мы начали позже дру-
гих, то есть мы учились на ошиб-
ках, на опыте других стран, изучали, 
улучшали технологии. И не секрет, 
что многие решения базирова-
лись на иностранных технологи-
ях. Но, конечно, главное, что наши  

замечательные кадры и наличие 
финансовых ресурсов стали трампли-
ном для цифрового прыжка», – сказа-
ла глава ЦБ

Цифровой прыжок действитель-
но сделан, но какое будущее ждет 
финансовую систему, ИТ-отрасль 
в связи с кардинальным изменением 
ситуации после февраля 2022 года? 

Эльвира Набиуллина, которая 
выступила модератором пленарной 
дискуссии на FINOPOLIS 2021/22, 
задалась вопросом, как сохранить 
тот высокий темп развития цифро-
вых процессов, который был набран 
за последние годы, чтобы из-за санк-
ций и внешних ограничений «не упе-
реться в каменную стену».

Эксперты в этой связи разделились 
на пессимистов и оптимистов, отме-
тила Набиуллина.

«Оптимисты считают, что нам 
всё нипочём, мы справимся, мы всё 
умеем. Пессимисты говорят, что мы 

завязаны на технологиях, на стиму-
лах международной конкуренции, поэ-
тому мы ничего сами сделать не смо-
жем», – сказала она.

По её словам, российская ИТ-отрасль 
в этом году переживает удар за уда-
ром: санкции, отток специалистов, уход 
иностранных компаний, кибератаки 
на многие сферы деятельности и наци-
ональную цифровую инфраструктуру.

«Главный вопрос, на который 
нужно ответить: как сохранить тот 
темп развития, который Россия набра-
ла, и за счёт чего это можно сделать», – 
резюмировала Набиуллина.

ЛИБО ОПТИМИСТ, ЛИБО  

ОТПРАВЛЯЙСЯ НА СВАЛКУ ИСТОРИИ

Если раньше Россия могла рассчиты-
вать на мировые цифровые решения, то 
сегодня страна от этих решений отреза-
на. Поэтому существенную часть уси-
лий нужно направлять на создание 
альтернативы, сказал Герман Греф, 
президент, председатель правления 
Сбербанка.

Он отметил, что в части разработки 
отечественного программного обеспе-
чения нерешаемых проблем нет – это 
вопрос времени и ресурсов. Проблемы 
с «железом» гораздо сложнее, но тоже 
решаемы. И всё зависит от способно-
стей государства организовать рабо-
ту по их решению, потому что ни одна 
компания в одиночку не справится 
с этой задачей. 
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«Плюс в том, что нам не на кого рас-
считывать, – сказал Герман Греф. – И, 
как всегда, это большой драйвер. Опти-
мистами нас заставляет быть жизнь. 
Либо ты оптимист, либо отправляешь-
ся на свалку истории. У любого менед-
жера и предпринимателя оптимизм 
является одним из необходимых про-
фессиональных патронов в обойме. 
Если этого нет, про всё остальное гово-
рить не следует».

По словам Грефа, российский 
финансовый рынок никогда особо не 
ощущал заметной конкуренции со сто-
роны иностранных коллег, и зарубеж-
ные банки не доставляли и не доставля-
ют головной боли отечественным кре-
дитным организациям.

«Если говорить про международ-
ную конкуренцию в сфере финан-
сов, то, честно сказать, мы её на рос-
сийском рынке особо не замеча-
ли, – отметил он. – Далеко не самые 
сильные банки, которые жили и про-
должают жить на российском рынке, 
особую головную боль нам не достав-
ляли. Мы мало что брали из опыта 
мирового финансового рынка, и я не 
очень высокого мнения о конкурен-
тоспособности иностранных банков. 
В этом смысле российский финан-
совый рынок достаточно развит», – 
сказал Греф.

УХОД ИНОСТРАННЫХ 

КОМПАНИЙ НЕГАТИВНО 

ПОВЛИЯЕТ НА ЭКОНОМИКУ 

При этом Греф признал, что никакие 
российские компании не сумеют под-
держать тот уровень конкуренции 
на рынке, который был до ухода ино-
странных вендоров.

«Я не оцениваю хорошо уход 
с рынка иностранных вендоров, – ска-
зал он. – Никакие российские кампа-
нии не сумеют поддержать тот уро-
вень конкуренции, который был. 
И разовое получение каких-то акти-
вов относительно недорого – это 
только разовая прибыль для кого-то, 
но в долгосрочной перспективе эко-
номика потеряет, потому что конку-
ренция снизится». 

ЭЛЬВИРА НАБИУЛЛИНА: ОПТИМИСТЫ СЧИТАЮТ, 

ЧТО НАМ ВСЁ НИПОЧЁМ, МЫ СПРАВИМСЯ, МЫ 

ВСЁ УМЕЕМ. ПЕССИМИСТЫ ГОВОРЯТ, ЧТО МЫ 

ЗАВЯЗАНЫ НА ТЕХНОЛОГИЯХ, НА СТИМУЛАХ 

МЕЖДУНАРОДНОЙ КОНКУРЕНЦИИ, ПОЭТОМУ  

МЫ НИЧЕГО САМИ СДЕЛАТЬ НЕ СМОЖЕМ
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ЦИФРОВИЗАЦИЯ

«Главное средство развития инно-
ваций – это жёсткая конкурен-
ция, там, где нет конкуренции, нет 
инноваций. И в этом смысле одно 
из самых негативных последствий 
для российской экономики – это 
уход мощных иностранных компа-
ний с российского рынка», – подчер-
кнул глава Сбербанка.

По мнению Грефа, потеря решений, 
которые забрали с собой западные 
компании – это не самое негативное 
последствие, поскольку под давлени-
ем ситуации российские предприятия 
будут вынуждены создавать сопоста-
вимые по качеству решения. А вот 
плотность конкуренции – это насто-
ящая проблема, последствия которой 
будут видны в перспективе, отметил 
глава Сбербанка.

«НАШИ КЛИЕНТЫ ЖИВЫ»

Глава Центробанка, отметила, что 
у Сбербанка и ВТБ разные подходы 
к бизнес-организации, что в том числе 
отражается на структуре банковских 
экосистем и принципах их работы. 
Она попросила Костина «поделиться 
рецептом выживания организации».

Ответ главы ВТБ был несколько нео-
жиданным, хотя вполне в духе банки-
ра: «Я вам скажу (в чём секрет выжива-
ния – прим. ред.): какой замечательный  

у нас всё-таки Центральный банк, кол-
леги! И какие у нас прекрасные лица 
этой мужественной команды: Эльви-
ра Сахипзадовна, Ольга Николаевна 
(Скоробогатова), Ксения Валентинов-
на (Юдаева)… Нет такого другого Цен-
трального банка в мире! И он, конеч-
но, победит все Центральные банки  
западных стран… Отчего не выжить 
с таким ЦБ? Вот и весь рецепт!».

 В целом выступление президента 
банка ВТБ Андрея Костина выглядело 
более оптимистичным, чем его колле-
ги Германа Грефа. Он постарался найти 
как можно больше положительных 
сторон в нынешней ситуации, и глав-
ной хорошей новостью он считает тот 
факт, что клиенты банка живы. 

«Я иногда говорю, что мы – сфера 
услуг и должны обслуживать клиен-
тов, как официант – быстро, хорошо 
и дорого. И в этом плане наше выжива-
ние полностью зависит от выживания 
наших клиентов, – сказал Костин. – 
Поэтому первая хорошая новость – 
наши клиенты живы, несмотря на все 
события текущего года». 

По словам главы ВТБ, сейчас на бан-
ковском рынке не наблюдается серьёзно-
го роста просрочки по кредитам, уровень 
кредитования восстанавливается. Может 
быть, для корпоратов ещё нет, но в обла-
сти розничного кредитования и выдачи 

кредитов предприятиям малого и средне-
го бизнеса ситуация выправляется».

Глава ВТБ рассказал о процессах 
импортозамещения в банке, которые 
начались ещё в 2019 году.

«Мы начали процесс перехода по 
линии импортозамещения на соб-
ственные продукты ещё с 2019 года. 
Если в 2019 году 90% у нас была зави-
симость по всем ключевым иностран-
ным ИТ-категориям, то сегодня это уже 
меньше половины. А к концу 2024 года 
планируем на 100% по критической 
инфраструктуре уже это делать сами 
(решения – прим. ред.). Это даёт воз-
можность сегодня развиваться, – счи-
тает Костин. – Уход крупнейших ком-
паний даёт нам не только политическую 
защиту сегодня, но и экономию средств. 
Мы посчитали, что на горизонте трёх 
лет это экономит нам 30 млрд рублей». 

ФИНАНСОВАЯ ОТРАСЛЬ ДВИГАЛА 

РОССИЙСКИЕ ИТ-РАЗРАБОТКИ 

ВПЕРЁД

Свою точку зрения на происходящие 
события высказал на форуме Министр 
цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Максут Шадаев.

«ИТ-отрасль переживает сейчас 
непростые времена, и главное в ней – 
это люди. Именно их самочувствие 
определяет основные цели развития 

АНДРЕЙ КОСТИН:

ЕСЛИ В 2019 ГОДУ 

90% У НАС БЫЛА 

ЗАВИСИМОСТЬ 

ПО ВСЕМ КЛЮЧЕВЫМ 

ИНОСТРАННЫМ  

ИТ-КАТЕГОРИЯМ,  

ТО СЕГОДНЯ ЭТО УЖЕ 

МЕНЬШЕ ПОЛОВИНЫ
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МАКСУТ ШАДАЕВ: ЛИДЕРЫ ЦИФРОВОЙ 

ЭКОНОМИКИ ГОВОРЯТ О ТОМ, ЧТО ТЯЖЕЛО, 

НО С ДРУГОЙ СТОРОНЫ – «СВАЛИЛОСЬ 

СЧАСТЬЕ», ПОТОМУ ЧТО РАНЬШЕ БЫЛО 

ТЯЖЕЛО КОНКУРИРОВАТЬ С ИНОСТРАННЫМИ 

УЧАСТНИКАМИ РЫНКА

технологий и цифровизации, насколь-
ко они уверенно смотрят в будущее 
и связывают его с Россией, с её эконо-
микой, от этого очень сильно зависит, 
как будет складываться ситуация», – 
сказал он. 

«Я рад, что оптимистов больше, чем 
пессимистов (в нынешней ситуации – 
прим. ред.), – подчеркнул Шадаев. – 
Потому что для многих испытания, 
с которыми мы сейчас сталкиваемся, – 
это новые возможности наших ком-
паний. Лидеры цифровой экономики 
говорят о том, что тяжело, но с другой 
стороны – «свалилось счастье», пото-
му что раньше было тяжело конкури-
ровать с иностранными участниками 
рынка. Мы пытались создавать и раз-
вивать целый комплекс мер, которые 
бы стимулировали спрос на россий-
ские решения и разработки. Сейчас 
в одночасье эти ниши освободились, 
и мы их будем осваивать».

Уход крупных бигтехов приводит 
к тому, что выручка российских интер-
нет-гигантов растёт, отметил глава 
Минцифры. 

«Если ситуация будет развиваться 
в текущих трендах, то я считаю, что у нас 
есть все возможности реализовать этот 
потенциал. Другое дело, что есть ниши, 
где нет зрелых технологий и продук-
тов. Это в основном касается аппарат-
ного обеспечения, компонентной базы. 
С софтом всё неплохо, и здесь огромная 
заслуга финансовой отрасли, которая 
двигала российские разработки вперёд». 

Со стороны правительства важно соз-
дать такую функциональную среду, при 
которой отечественные ИТ-компании 
чувствовали бы уверенность в своём 
будущем, подчеркнул чиновник.

«Финансовый рынок, финансовая 
отрасль с огромным отрывом лидирует 
по уровню цифровой зрелости по срав-
нению с другими отраслями экономи-
ки. В сопоставлении с международ-
ными показателями… здесь, наверное, 
если и есть какая-то разница, то она 
минимальная. А по многим показате-
лям финансовая отрасль по цифрови-
зации соответствует лучшим междуна-
родным практикам», – сказал Шадаев.

По его словам, уровень цифрови-
зации финансовой отрасли нужно 
сопоставлять не с другими отраслями  
российской экономики, а с финансовы-
ми отраслями мира.

МЕГАВЫЗОВ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Участники форума особое внимание 
уделили национальной независимой 
цифровой инфраструктуре и обсуж-
дению проектов, которые необходи-
мо реализовать, чтобы сохранить её 
автономность. «Мы видели какие-то 
проблемы, которые могут возникать, 
и строили свою инфраструктуру с тем, 
чтобы Россия могла быть независимой 
с точки зрения цифрового и техноло-
гического развития во многих обла-
стях. Но что мы столкнёмся с таким 
напором «волн» – это было для нас 
мегавызовом. И этот мегавызов ещё  

продолжается», – заявила первый 
заместитель председателя Банка Рос-
сии Ольга Скоробогатова.

Для сохранения конкуренции и 
выстраивания равного доступа к базам 
данных необходимо провести целый 
комплекс мер: совершенствовать систе-
му Цифрового профиля, внедрять 
открытые API, развивать сквозную 
идентификацию и другие проекты, кото-
рые позволят обмениваться клиентски-
ми данными, предлагать более клиенто-
ориентированные сервисы и т.д.

Скоробогатова рассказала о рабо-
те экспертной группы вместе с участ-
никами рынка над ЦФА. Банк России 
планирует к концу 2022 года выйти 
с конкретными законодательными 
инициативами, чтобы дать возмож-
ность рынку цифровых прав активно 
развиваться.   
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КОНФЕРЕНЦИЯ

На конференции по ПОД/ФТ в АРБ банкиры  
и финразведчики обсудили актуальные вопросы  
в антиотмывочной сфере

Текст: Оксана ДЯЧЕНКО, Станислав КОМАРОВ. Фото: Сергей АСЛАНЯН  

17 ноября  состоялась XX ежегодная конференция  «Актуальные 

вопросы исполнения кредитными организациями требований рос-

сийского законодательства по ПОД/ФТ», организованная Ассоциа-

цией российских банков (АРБ).

Открыл конференцию Президент АРБ, 
академик РАН Гарегин Тосунян. Он 
отметил, что более 20 лет Ассоциация 
российских банков совместно с Рос-
финмониторингом и Банком России 
проводят это мероприятие.

«На протяжении всего этого време-
ни АРБ вместе с банками принимала 
активное участие в становлении россий-
ской системы ПОД/ФТ. Эта непростая 
работа велась под руководством Рос-
финмониторинга и Банка России. После 
принятия 7 августа 2001 года Закона 
115-ФЗ «О противодействии легализа-
ции (отмыванию) доходов, полученных 

Далее Гарегин Тосунян рассказал, 
что за эти годы было организовано 
множество мероприятий (конферен-
ций, круглых столов и др.), в том числе 
и с выездом за рубеж. «Мы обменива-
лись опытом с зарубежными коллега-
ми, встречались с экспертами FATF. 
За прошедшие годы в нашей стране 
была создана одна из лучших в мире 
антиотмывочных систем. С рынка 
ушли банки, которые не смогли в долж-
ной мере вести борьбу с отмывани-
ем грязных денег. Хочу отметить, что 
значение борьбы с отмыванием пре-
ступных доходов не будет снижаться 
и дальше, невзирая на сложную гео-
политическую обстановку и масштаб-
ные экономические санкции со сторо-
ны недружественных стран. Эта работа 
всегда будет вестись на высоком уров-
не», – подчеркнул Президент АРБ.

Он также напомнил, что в АРБ дей-
ствует Комитет по ПОД/ФТ и ком-
плаенс-рискам. «Работа этого коми-
тета очень важна как для банков, так 
и для наших регуляторов. В комите-
те действует актив из представителей 
банков, который вырабатывает пред-
ложения по совершенствованию нор-
мативной базы и обеспечивает кон-
такты между регуляторами и банками. 
Мы направляем письма регуляторам 
и получаем от них разъяснения по при-
менению на практике новых норматив-
ных актов, – продолжил он. – Уско-
ренное развитие цифровой экономики  

ПОЯС ФИНАНСОВОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

преступным путем, и финансированию  
терроризма» и назначения первого руко-
водителя Росфинмониторинга Викто-
ра Алексеевича Зубкова, мы сразу же 
включились в работу по противостоя-
нию преступным доходам в нашей стра-
не, – рассказал глава АРБ. – Постоян-
но совершенствуется законодательство, 
ведётся взаимодействие с Государствен-
ной Думой, идёт работа над подзаконны-
ми нормативными актами. Мы активно 
участвуем в совершенствовании проти-
воотмывочного законодательства. Банки 
углубляют свои знания и опыт по проти-
водействию незаконным операциям».
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и внедрение цифрового рубля требуют 
от нас дальнейшего совершенствования 
законодательства с целью адекватного 
применения новых технологий в борь-
бе с незаконными финансовыми опе-
рациями, новыми схемами отмывания 
грязных денег».

Далее Гарегин Тосунян рассказал 
о прошедшей недавно Международной 
олимпиаде по финансовой безопасно-
сти. «Пользуясь присутствием Юрия 
Анатольевича, хочу отметить высокий 
уровень организации Росфинмонито-
рингом этой олимпиады. В этом году 
она прошла во второй раз. В ней приня-
ли участие представители 12 стран СНГ, 
ЕАГ и БРИКС. Олимпиада получила 
признание участников, представителей 
научно-образовательного сообщества 
и международных организаций в сфере 
ПОД/ФТ. АРБ второй раз принимала 
участие в работе олимпиады и готова 
в дальнейшем сотрудничать с Росфин-
мониторингом в этом направлении».

Своё выступление Президент АРБ 
завершил словами: «Сегодняшняя 
наша совместная Конференция поль-
зуется большим авторитетом и уваже-
нием у банков и специалистов в сфере 
ПОД/ФТ. Все эти годы мы рассматри-
вали на конференции наиболее важ-
ные вопросы, возникающие у бан-
ков по исполнению законодатель-
ства по противодействию незаконным 
финансовым операциям, требующие 
совместного обсуждения с Банком 
России и Росфинмониторингом».

МЫ ДОЛЖНЫ СФОРМИРОВАТЬ 

ПОЯС ФИНАНСОВОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

В начале выступления Директор Феде-
ральной службы по финансовому 
мониторингу Юрий Чиханчин выра-
зил благодарность в адрес Ассоциа-
ции российских банков и лично Гаре-
гина Тосуняна за многолетнее сотруд-
ничество и то внимание, которое АРБ 
уделяет антиотмывочной тематике, за 
поддержку проектов, направленных 
на совершенствование всей системы.

Вопросы взаимодействия с экспертами 
традиционно находятся в фокусе повы-
шенного внимания Росфинмониторинга.  

«Мы запустили в эксплуатацию новый 
личный кабинет профессионально-
го сообщества, и первой организаци-
ей, подключившейся к этому проекту, 
стала Ассоциация российских банков. 
Это технологическое решение позволит 
нам выйти на новый уровень взаимодей-
ствия», – заявил глава ведомства.

В настоящее время недружественные 
страны оказывают давление на россий-
скую экономику, и оно не ослабевает. 
Банковское сообщество одним из пер-
вых ощутило влияние этих санкций. 
К сожалению, не стало исключением 
и взаимодействие в антиотмывочном 
контуре, рассказал Юрий Чиханчин.

В конце октября состоялось пленар-
ное заседание ФАТФ (Группа разработ-
ки финансовых мер по борьбе с отмы-
ванием денег – Financial Action Task 
Force, FATF), которая является инстру-
ментом коллективного ответа всего 
международного сообщества на угрозы 
и риски отмывания денег и финансиро-
вания терроризма. Россия по-прежнему 
остаётся членом этого сообщества, 
а также группы объединения подразде-
лений финансовой разведки.

«Несмотря на попытки ряда стран 
изолировать Россию, мы продолжа-
ем работу по активному взаимодей-
ствию с зарубежными подразделени-
ями финансовых разведок и отстаива-
ем наши интересы, – подчеркнул Юрий 
Чиханчин. – Убеждены, что дальней-
шее развитие национальной анти-
отмывочной системы соответству-
ет объективным приоритетам нашей  

страны, особенно на фоне растущих 
угроз от недружественных стран».

Санкции в отношении финансовых 
институтов, а также их клиентов при-
вели к перераспределению финансо-
вых потоков на международном и наци-
ональном уровне. Появились новые 
страны, так называемые финансовые 
гавани, в которые устремились денеж-
ные потоки российских граждан, рас-
сказал директор Росфинмониторин-
га. Он отметил, что в этом году в одну 
из таких стран от физических лиц 
ушло несколько десятков миллиардов 
рублей, в основном на цели приобрете-
ния недвижимости. Значительный рост 
переводов фиксируется в государства, 
которые выступают посредниками при 
проведении расчётов в условиях форми-
рования новых логистических цепочек.

«Дополнительные усилия на данном 
направлении нам необходимо сконцен-
трировать не только на оценке клиентов 
и их активов, но и на новых банках-кор-
респондентах, и принять необходимые 
меры по минимизации рисков», – ска-
зал директор Федеральной службы 
по финансовому мониторингу.

Характерной тенденцией этого года 
стала миграция клиентов из крупных 
банков, попавших под санкции, в иные 
кредитные организации, в том числе 
региональные финансовые институ-
ты. Значительное число таких бан-
ков не всегда понимают специфику 
новых клиентов и присущие им риски, 
подчеркнул Юрий Чиханчин. Одни-
ми из самых актуальных в данной  

МЫ ДОЛЖНЫ СФОРМИРОВАТЬ СВОЕГО РОДА 

«ПОЯС ФИНАНСОВОЙ БЕЗОПАСНОСТИ», 

ПОЗВОЛЯЮЩИЙ ОБЕСПЕЧИТЬ ПРОХОЖДЕНИЕ 

БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ НА ЦЕЛИ РАЗВИТИЯ 

ЭКОНОМИКИ, ПРИ ЭТОМ ПРЕПЯТСТВУЯ 

ИСПОЛЬЗОВАНИЮ ФИНАНСОВОЙ 

ИНФРАСТРУКТУРЫ В ПРЕСТУПНЫХ ЦЕЛЯХ
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КОНФЕРЕНЦИЯ

ситуации являются риски бюджетной 
сферы, которые требуют особого кон-
троля. Поэтому необходимо разви-
вать механизмы мониторинга, позво-
ляющие выявлять риски нецелевого 
использования или хищения бюджет-
ных денег.

«Совместно с вами мы должны сфор-
мировать своего рода «пояс финансовой 
безопасности», позволяющий обеспе-
чить прохождение бюджетных средств 
на цели развития экономики, при этом 
препятствуя использованию финансовой 
инфраструктуры в преступных целях», – 
отметил руководитель Службы.

НЕОБХОДИМО СОЗДАВАТЬ  

ПОЛНОЦЕННУЮ ЭКОСИСТЕМУ 

В АНТИОТМЫВОЧНОЙ СФЕРЕ

В своём выступлении заместитель дирек-
тора Федеральной службы по финансо-
вому мониторингу Галина Бобрышева 
отметила: «Есть общее понимание, что 
сегодня мы говорим о создании полноцен-
ной экосистемы в антиотмывочной сфере 
в отношении финансовых услуг, кото-
рые должны быть клиентоцентричными. 
Речь не идёт о решении каких-то отдель-
ных разрозненных задач, мы стараемся  
замкнуть систему в общий контур, в кото-
ром есть отношения между участниками 
системы и отношения между системой 
и потребителем финансовых услуг, кото-
рые, безусловно, должны быть "с челове-
ческим лицом"».

Для Росфинмониторинга очень 
важно не только повысить качество 

работы своей службы, но и синхрони-
зировать основные процессы с провай-
дерами – кредитными организациями, 
считает она.

«Мы понимаем, что в эту систему, 
помимо участников, входит информа-
ционно-технологическая инфраструкту-
ра. В этой связи очень важно создавать 
универсальные информационные ресур-
сы. И один из последних удачных приме-
ров – это платформа «Знай своего клиен-
та», – отметила Галина Бобрышева.

Замдиректора Росфинмониторинга 
отметила важность воспитания молодо-
го поколения в условиях неприятия тене-
вых практик, а также необходимость под-
готовки кадрового резерва для россий-
ской антиотмывочной системы.

«Новые вызовы ставят перед систе-
мой новые задачи. В фокусе наше-
го повышенного внимания сегодня 
находятся денежные средства, кото-
рые имеют бюджетное происхождение. 
Действительно, в последние годы пра-
вительством выделялись беспрецедент-
ные средства на поддержку экономики, 
бизнеса и населения, и эта сфера требу-
ет особого контроля, мы говорим уже 
не об отдельных операциях высоко-
го риска, а проводим многофакторный 
анализ клиентов, в первую очередь тех, 
кто оперирует такими средствами».

Также она отметила, что только 
в этом году от банков с идентификато-
ром типологичности поступило поряд-
ка 80 тыс. операций на общую сумму  
27 млрд рублей.

«Один из последних, свежих приме-
ров эффективного использования допол-
нительно размеченной информации –  

пресечение деятельности микрофи-
нансовых организаций по прикры-
тию расчётов с онлайн-казино, кото-
рые, как вы знаете, запрещены как 
участники игорного бизнеса в Рос-
сийской Федерации. Объём выве-
денных в теневой оборот средств 
по этой схеме превысил 2 млрд руб.,  
и Банк России оперативно прекратил 
доступ порядка 30 МФО к финансово-
му рынку», – этими цифрами подели-
лась Галина Бобрышева с аудиторией 
конференции.

ПЛАТФОРМА «ЗНАЙ СВОЕГО 

КЛИЕНТА» ПОЗВОЛЯЕТ РЕШАТЬ 

ВАЖНЫЕ ЗАДАЧИ

Директор департамента финансового 
мониторинга и валютного контроля 
Банка России Илья Ясинский в нача-
ле выступления рассказал о запуске  
с 1 июля 2022 года очень важного про-
екта, инициированного Банком России, 
платформы «Знай своего клиента».

МЫ СТАРАЕМСЯ ЗАМКНУТЬ СИСТЕМУ В ОБЩИЙ 

КОНТУР, В КОТОРОМ ЕСТЬ ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ 

УЧАСТНИКАМИ СИСТЕМЫ И ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ 

СИСТЕМОЙ И ПОТРЕБИТЕЛЕМ ФИНАНСОВЫХ 

УСЛУГ, КОТОРЫЕ, БЕЗУСЛОВНО, ДОЛЖНЫ БЫТЬ 

«С ЧЕЛОВЕЧЕСКИМ ЛИЦОМ»
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«Мы возлагаем на неё очень боль-
шие надежды с точки зрения взрывно-
го повышения эффективности нацио-
нальной системы противодействия 
легализации (преступных дохо-
дов – прим. АРБ). Платформа при-
звана решить две глобальные задачи. 
Первая целевая задача – это макси-
мально усложнить жизнь тем субъ-
ектам, которые не ведут реальной 
хозяйственной деятельности и кото-
рые создаются специально для того, 
чтобы участвовать в разных схем-
ных операциях – незаконном выводе 
и обналичивании.

Вторая задача – это оптимизация 
нагрузки, которую испытывают кре-
дитные организации и в ещё большей 
степени их клиенты, особенно клиен-
ты низкого уровня риска, при выпол-
нении противолегализационных стан-
дартов», – отметил Илья Ясинский.

Жёсткий контроль и надзор в этой 
части приводит к тому, что финан-
совые институты, в первую очередь 
банки, работая с клиентами, ино-
гда излишне перестраховываются, 
для того чтобы не навлечь на себя 
гнев со стороны Банка России и Рос-
финмониторинга.

Даже с теми клиентами, с которы-
ми можно было бы взаимодейство-
вать в стандартном режиме, банки 
работают в жёсткой манере. Кредит-
ные организации делают это на осно-
вании формализованных критериев 
и в том случае, когда им кажется, что 
клиент совершает непозволительные 
действия. Выражается это в требова-
ниях предоставить дополнительную 
информацию и документы.

Как раз платформа «Знай своего 
клиента» должна с течением време-
ни снять все эти негативные момен-
ты при взаимодействии с банками 
для микро- и малого бизнеса.

Илья Ясинский рассказал, как рас-
пределяются клиенты банков (юрли-
ца и ИП) по зонам риска. Так назы-
ваемые «зелёные клиенты» – это 99% 
всех юрлиц и ИП, которые находятся 
на обслуживании в российских бан-
ках. Около 0,7% – это «красная зона». 

Самая узкая зона 0,3% – это «жёлтые 
клиенты», или, как их ещё называют 
в Центробанке, «миксующие клиен-
ты» – это те, кто занимается реаль-
ной хозяйственной деятельностью, 
но не гнушается где-то подрабаты-
вать, участвуя в схемных операциях.

«С 1 июля платформа начала функ-
ционировать, и что отрадно – наши 
первоначальные оценки практиче-
ски не подверглись никаким коррек-
тировкам, и текущая работа платфор-
мы говорит о том, что наши прогнозы 
были очень точными», – сказал Илья 
Ясинский.

В настоящее время цифры немного 
скорректировались, и доля «зелёных 
клиентов» понизилась – на сегод-
ня она составляет 98,3%. Произошли 
корректировки с точки зрения «жёл-
тых и красных клиентов» – «крас-
ных клиентов» стало в два раза боль-
ше, чем планировалось изначаль-
но. На сегодня платформа фиксирует 
0,5% таких клиентов от общего объ-
ёма. Немного расширилась «жёл-
тая зона», на сегодняшний день это 
немного больше 1% от общего числа 
клиентов.

ВАЖНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ В ФОРМАТЕ 

КРЕДИТНЫХ ИСТОРИЙ

Заместитель директора по маркетингу 
Национального бюро кредитных историй 
(НБКИ) Владимир Шикин отметил, что 
принцип «знай своего клиента» крайне 
важен для комплаенс-контроля, и очень 
многие банки считают проверку контра-
гентов по базе бюро кредитных историй 
важнейшей частью этого процесса.

Спикер рассказал о ключевых изме-
нениях, которые произошли с 1 ноября 

2022 года в формате кредитных исто-
рий, которые являются важнейшим 
элементом комплаенс-контроля.

С 1 ноября 2022 года в кредит-
ных историях появилась информация 
о среднемесячных платежах клиента – 
физического лица отдельным блоком. 
При этом у любого пользователя НБКИ 
есть возможность с нею ознакомиться.

«Т.е. любой банк может в режи-
ме одного окна за фиксированную 
цену получить информацию о раз-
мере и подробную детализацию по 
текущим среднемесячным плате-
жам по действующим обязательствам  
любого субъекта кредитной истории – 
физического лица. Это очень удобно, 
быстро, технологично. Такая инфор-
мация важна не только для риск-
подразделений (основных пользовате-
лей НБКИ), но и для всех других под-
разделений кредитной организации».

Владимир Шикин рассказал также 
о важном дополнении в составе кредит-
ных историй юридических лиц с 1 ноя-
бря текущего года – появилась инфор-
мационная часть кредитной истории.

«Теперь вы как пользователи (име-
ются в виду финансовые организации – 
прим. ред.) можете видеть не только кре-
дитные обязательства юридическо-
го лица, но и то, как он подаёт заявки 
на получение кредита, как эти заявки одо-
бряются, если по ним происходят отказы, 
то по каким причинам», – отметил он.

По словам спикера, для банков 
очень важно, что в информационной 
части кредитной истории можно видеть 
признаки глубокого дефолта. Возмож-
но, это будет важно и для комплаенс-
контроля, высказал свою точку зрения 
Владимир Шикин.   

ПРИНЦИП «ЗНАЙ СВОЕГО КЛИЕНТА» КРАЙНЕ 

ВАЖЕН ДЛЯ КОМПЛАЕНС-КОНТРОЛЯ,  

И ОЧЕНЬ МНОГИЕ БАНКИ СЧИТАЮТ ПРОВЕРКУ 

КОНТРАГЕНТОВ ПО БАЗЕ БЮРО КРЕДИТНЫХ 

ИСТОРИЙ ВАЖНЕЙШЕЙ ЧАСТЬЮ ЭТОГО ПРОЦЕССА 



НАВОСТОК?

Текст: Павел НЕУМЫВАКИН, Исполнительный вице-президент АРБ. Фото: Сергей АСЛАНЯН, АРБ.

Впервые в истории экспорт в Китай, Индию и Турцию 
превысил экспорт в ведущие недружественные страны
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Введение против Российской Федерации беспрецедентных санкций, 

включая заморозку половины золотовалютных резервов, отклю-

чение крупнейших банков от  SWIFT, закрытие в  одностороннем 

порядке корсчетов российских банков в  долларах и  евро, бло-

кирование для  граждан РФ платежей по  картам международных 

платёжных систем и  другие меры, направленные на  изоляцию 

России от мировой финансовой системы,  остро поставили вопрос 

развития  корреспондентской сети российских банков.

Также остро стоит вопрос о расши-
рении возможности расчётов в мак-
симально большом перечне валют 
с иностранными банками с целью 

проведения двухсторонних сделок 
торгового финансирования, осу-
ществления трансграничных клиент-
ских платежей и прямых конверсион-
ных операций, включая, безусловно, 
тематику сохранения корреспондент-
ских отношений с банками из недру-
жественных стран, с которыми сло-
жились долгосрочные отношения.

Немного статистики: здесь следу-
ет отметить, что в России публика-
ция статистических данных по внеш-
ней торговле прекращена с февраля 

В 2019 ГОДУ ЭКСПОРТ В НЕДРУЖЕСТВЕННЫЕ 

СТРАНЫ В 3 РАЗА ПРЕВЫШАЛ ЭКСПОРТ  

В КИТАЙ, ИНДИЮ И ТУРЦИЮ, СЕЙЧАС НА 30% 

НИЖЕ И БУДЕТ ВДВОЕ НИЖЕ В ДЕКАБРЕ,  

Т.Е. ПРОПОРЦИЯ ИЗМЕНИТСЯ В 6 РАЗ С 2019 ГОДА



ноябрь 2022 НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ 15actual

actual

2022 года, и поэтому мы можем опе-
рировать только данными за 21 год 
и январь 2022 года, далее по итогам 
2022 года публикуемая информация 
носит ограниченный характер.

В 2021 году внешнеторговый обо-
рот России составил 798  млрд долл. 
(+39,3% к 2020 году), в том числе 
экспорт 494  млрд долл. (+49,2%), 
импорт 303,9 млрд долл. (+26,8%) 
при положительном сальдо торгово-
го баланса в 190,1 млрд долл.

В структуре внешнеторгового обо-
рота на страны Евросоюза прихо-
дилось 282 млрд долл., на страны 
АТЭС 261,4 млрд долл. (в т.ч. КНР –  
140,7 млрд долл.), государства-участ-
ники СНГ 95,9 млрд долл.(в том числе 
на страны ЕАЭС – 69,1 млрд долл.).

По итогам 2021 года товарооборот 
РФ со странами СНГ вырос на 30%, 
в первом полугодии 2022 года увели-
чился на 7% до 46 млрд долл.

В структуре экспорта в 2021 года 
на КНР приходилось 13.8% (68 млрд 
долл.), Индию – 1,99% (9,13 млрд 
долл.), Южную Корею – 3,4% (16,9 млрд 
долл.), Среднюю Азию – 5,6% (22,67 
млрд долл.), Латинскую Америку – 2.6%  

(12,55 млрд долл.), прочие регионы – 
72,7% (357,6 млрд долл.), в структуре 
импорта в 2021 году на КНР – 24,8% 
(72,62 млрд долл.), Индию – 1,5% 
(4,43 млрд долл.), Южную Корею – 
4,4% (12,99 млрд долл.), Латин-
скую Америку – 3,1% (8,99 млрд 
долл.), Среднюю Азию – 3.2% (9,41 
млрд долл.), прочие регионы – 63%  
(185,1 млрд долл.).

В октябре 2022 года по сравне-
нию с аналогичным периодом про-
шлого года экспорт из России в КНР, 
Индию и Турцию вырос на 112% за 
год с 10,3 млрд долл. до 21,9 млрд 
долл. в месяц, и рост на 63% с марта 
2022 года, тогда как экспорт в веду-
щие недружественные страны сни-
зился на 30% за год и более чем в 2 
раза обрушился с марта 2022 года.

Впервые в истории экспорт в  
Китай, Индию и Турцию превысил 
экспорт в ведущие (27 стран ЕС, США, 
Великобритания, Япония и Южная 
Корея) недружественные страны – 
это произошло в августе 2022 года. 
В сентябре и октябре – наращивание 
отрыва.

Импорт по всем товарам рухнул в 2,5 
раза со странами ЕС, Кореей и Япо-
нией, практически обнулён с США 
и Великобританией, восстановился 
до докризисного с КНР и утроился 
 с Турцией.

В итоге КНР, Индия и Турция 
стали основными торговыми партнё-
рами России с июня, обогнав недру-
жественные страны, и тренд импорта 
восходящий, тогда как по недруже-
ственным странам произошла стаби-
лизация на уровне втрое ниже нормы.

При этом коэффициент замещения 
европейского экспорта в нейтраль-
ные страны весьма ограниченный. 
Чтобы перенаправить европейский 
экспорт нужно в семь раз увели-
чить поставки трубопроводного газа 
в Китай и минимум втрое увеличить 
танкерный флот – это дорого и долго, 
проблема не решается за 5 лет.

Поэтому, на мой взгляд, по воз-
можности, важно сохранять партнёр-
ские отношения между российскими 
банками и предприятиями, с одной 
стороны, и их, прежде всего, европей-
скими контрагентами, как правило, 
ставшими стратегическими партнёра-
ми на основе сложившихся за десяти-
летия взаимовыгодных торгово-эко-
номических и личных контактов. 

Тем более уже далеко не секрет, 
что значительное количество, если 
не большинство, европейских компа-
ний, заявивших об уходе с российско-
го рынка, неофициально озвучивают 
свою готовность вернуться на рос-
сийский рынок после прекращения 
конфликта на Украине.   

БЕЗУСЛОВНО, ГЛОБАЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ 

В СТРУКТУРЕ РОССИЙСКОГО ЭКСПОРТА 

И ИМПОРТА ПОНЯТНЫ И ОБЪЯСНИМЫ. 

ВМЕСТЕ С ТЕМ РИСК КОНЦЕНТРАЦИИ 

ВНЕШНЕТОРГОВОГО ОБОРОТА, 

ПРЕЖДЕ ВСЕГО, НА КНР, ОЧЕВИДЕН



Текст: Станислав КОМАРОВ, Оксана ДЯЧЕНКО Фото: Сергей АСЛАНЯН, АРБ

Регулятор и банки обсудили актуальные вопросы  
периода ограничительных мер

ОТ СОЗДАНИЯ АВТОНОМНОГО ФОНДА 
ПОДДЕРЖКИ ДО ИЗБЫТОЧНОЙ ОТЧЁТНОСТИ
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23 ноября 2022 года в Ассоциации российских банков прошла двад-

цатая конференция «Регуляторные требования Банка России к кре-

дитным организациям в  период ограничительных мер: эффектив-

ность смягчения и его перспективы», которая проводится совместно 

с ЦБ РФ. Её участники традиционно стараются ответить на вопросы, 

наиболее актуальные для  банковского сообщества. Мероприятие 

вызвало большой интерес у СМИ и экспертов финансового рынка. 

Национальный банковский журнал  знакомит своих читателей с наи-

более важными цитатами спикеров этой конференции. Напомним: 

она была разбита на пять тематических секций.

Президент АРБ, академик РАН  
Гарегин ТОСУНЯН открыл конфе-
ренцию. В своём вступительном слове 
он привёл некоторые статистические 
данные. На 1 ноября 2022 года в РФ 
действовала 361 кредитная организа-
ция (в том числе 327 банков), в октя-
бре аннулирована лицензия одно-
го банка. Из 327 банков: 225 имеют  
универсальную лицензию, 102 – базо-
вую. С начала года прекратили свою дея-
тельность 12 кредитных организаций: 
у трёх банков отозвана лицензия, у трёх – 
аннулирована, у шести – прошла реорга-
низация в виде присоединения. Количе-
ство региональных банков за 10 меся-
цев 2022 г. сократилось с 166 до 161. В 26 
регионах – остался только один местный 
банк. В 25 регионах – нет ни одного реги-
онального банка.

«Мы неоднократно в этом году под-
нимали тему региональных и малых бан-
ков. Пока наши предложения по введе-
нию статуса регионально значимых реги-
ональных банков не нашло поддержки 
регулятора, – отметил глава АРБ. – Но 
мы считаем, что этот вопрос не должен 
сниматься с текущей повестки».

По его мнению, этот год стал особен-
ным как для экономики страны в целом, 
так и для банковского сектора в частно-
сти. Введение против РФ беспрецедент-
ных санкций, включая заморозку поло-
вины золотовалютных резервов, отклю-
чение крупнейших банков от SWIFT, 
закрытие в одностороннем порядке 
корсчетов российских банков в долларах 
и евро, блокирование для граждан РФ  
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платежей по картам международных пла-
тёжных систем и другие меры, направ-
ленные на изоляцию России от мировой 
финансовой системы – всё это, бесспор-
но, наложило свой отпечаток на текущую 
деятельность регулятора и коммерче-
ских банков. Но регуляторы смогли обе-
спечить стабильную работу всей финан-
совой системы страны.

«Выступая на днях в Государствен-
ной думе, Председатель ЦБ РФ Эльви-
ра Набиуллина отметила, что финансо-
вая система страны смогла противосто-
ять санкциям благодаря трём факторам: 
таргетирование инфляции и плавающий 
курс, финансовая стабильность, само-
достаточная финансовая инфраструкту-
ра, – продолжил Тосунян. – В дальней-
шем в планах регулятора: обеспечить ста-
бильно низкую инфляцию; разработать 
стимулирующее регулирование для бан-
ков, кредитующих проекты технологи-
ческого суверенитета и модернизации 
экономики; обеспечить развитие рынка 
капитала как главного источника долго-
срочного финансирования; внедрение 
цифрового рубля».

По его словам, Ассоциация россий-
ских банков в целом поддерживает эти 
планы, но в вопросах регулирования дея-
тельности банков у неё остаётся много 
вопросов. Часть из них планируется 
обсудить на сегодняшней конференции.

«Начиная с февраля 2022 года, АРБ 
перешла на режим оперативного взаимо-
действия с регулятором по актуальным 
проблемам, которые практически еже-
дневно поступали от банков и требова-
ли оперативного решения либо разъяс-
нения. Только за период с марта по май 
2022 года в адрес ЦБ было направлено 
порядка 40 писем по актуальным вопро-
сам, поступившим от банковского сооб-
щества, – рассказал Тосунян. – При таком 
многообразии задач и новых вызовов, 
стоящих в настоящее время перед бан-
ковской системой, ряд вопросов остал-
ся нерешённым. В частности, переходя-
щая из года в год проблема избыточной 
отчётности, объём которой, по мнению 
многих банков, только вырос в текущем 
году, несмотря на все заверения регуля-
тора о сокращении».

Статс-секретарь – заместитель 
руководителя ФАС России Сергей  
ПУЗЫРЕВСКИЙ отметил, что в этом 
году принимались специальные 
решения по вопросам антимоно-
польного законодательства, в пер-
вую очередь в финансовом секто-
ре, поскольку вопросы стабильности 
финансовой системы имеют большое 
значение наряду с вопросами конку-
ренции и контроля экономической 
концентрации.

Сергей Пузыревский также отме-
тил, что в этом году впервые за всю 
историю системы антимонополь-
ного регулирования было приня-
то решение о том, что сделки эконо-
мической концентрации в отноше-
нии финансовых организаций в 2022 
году могут совершаться в уведоми-
тельном порядке без предваритель-
ного согласования с ФАС. Это было 
сделано для того, чтобы не допу-
стить ухода отдельных игроков и соз-
дания напряжения на финансовом 
рынке, которое потом сложно купи-
ровать. С другой стороны, мы пони-
маем, что антимонопольный кон-
троль всё равно сохраняется, и при 
необходимости выравнивания усло-
вий ведения предпринимательской 
деятельности на финансовом рынке 
мы можем с помощью предписания 
антимонопольного органа эту ситуа-
цию корректировать.

Также Сергей Пузыревский рассказал 
о том, что на сегодняшний день Прави-
тельством РФ принято решение о продле-
нии этой меры на 2023 год. Соответству-
ющий законопроект будет рассмотрен 
Госдумой РФ в первом чтении, и в бли-
жайшее время эта инициатива должна 
быть оформлена как федеральный закон.

Спикер подчеркнул, что Госдума РФ 
продолжает рассматривать «пятый анти-
монопольный пакет», который вводит 
новое условие для антимонопольно-
го контроля сделок экономической кон-
центрации на товарных рынках. В случае 
принятия законопроекта в текущей редак-
ции с ФАС России будут согласовывать-
ся сделки, превышающие 7 млрд рублей. 
Если это крупное приобретение на нефи-
нансовом секторе финансовых организа-
ций, то оно тоже автоматически попадёт 
под этот контроль. Возможно, этого будет 
достаточно, чтобы не вводить дополни-
тельные требования в отношении финан-
совых организаций по приобретению 
на других, нефинансовых рынках.

СЕССИЯ 1. РЕГУЛИРОВАНИЕ,  

АНАЛИЗ И ОТЧЁТНОСТЬ

Александр ДАНИЛОВ, директор 
Департамента банковского регу-
лирования и аналитики Банка 
России, представил доклад «Уроки 
кризиса: потребности новой эко-
номики в новом регулировании».
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Спикер рассказал об отдельных 
аспектах регулирования, которые 
требуют особого внимания с учё-
том уроков кризиса, которые были 
извлечены в последнее время:

«Снижение риск-весов в отно-
шении краткосрочных размеще-
ний, номинированных в рублях 
или в валюте дружественных стран 
для банков дружественных юрисдик-
ций. Эта мера, которая позволяет бан-
кам проводить и развивать корре-
спондентские отношения с банками 
из дружественных юрисдикций, будет 
способствовать развитию торговых 
отношений. При этом риски будут 
ограничены, потому что снижение 
предлагается по счетам до 90 дней, т.е. 
это краткосрочные размещения».

«В дальнейшем надо дестиму-
лировать кредитование в токсич-
ных валютах, чтобы наши компании 
и банки не брали на себя повышен-
ные риски, связанные с этим».

«Снижение резервов по сделкам 
с рядом офшорных юрисдикций. 
Поскольку сейчас бизнес перестра-
ивается и меняет свою структуру, 
мы должны ему дать такую возмож-
ность, соответствующие изменения 
внесены. Сейчас это было реализо-
вано в виде временных послаблений, 
но мы думаем над тем, чтобы это сде-
лать более структурным долгосроч-
ным решением».

«Что касается валютной пози-
ции – это очень важный вопрос. 
Результат работы банковского сек-
тора за первое полугодие отрица-
тельный (1,5 триллиона рублей), 
по результатам года вряд ли вый-
дем на прибыль. Значительная часть 
этого убытка получена в результа-
те валютной переоценки, потому 
что позиции банков из-за того, что 
они не смогли на момент введения 
санкций хеджировать сделки, в том 
числе с иностранными контрагента-
ми, а балансовая позиция при этом 
была большая. В связи с изменением 
курса валют сначала в одну сторону, 
потом в другую сторону, банки полу-
чили серьезные убытки.

Поэтому мы думаем о том, чтобы 
ограничивать балансовую позицию 
с тем, чтобы банки не сильно полага-
лись на свою возможность хеджиро-
вать риски. Мы видели, это не всегда 
возможно.

Вторая вещь, которую хотим изме-
нить, чтобы нельзя было заключать 
хеджирующие сделки (мы не будем 
их признавать в качестве эффектив-
ного хеджа) со связанными компани-
ями, без достаточного уровня креди-
тоспособности, так называемые схем-
ные сделки, когда позиция закрыта 
технически, но экономически она не 
закрывается.

Хочу обратить внимание на про-
центный риск по банковскому порт-
фелю. Сейчас он в значительной сте-
пени закрывается высокой маржой. 
Было бы правильно более структур-
но подходить к этому вопросу, будем 
думать об элементах ограничения 
процентного риска – это стратегиче-
ское направление.

Думаем над совершенствованием  
нормативов ликвидности с тем, чтобы 
сделать их более риск-чувствительными, 
детали будут позже, готовится целая 
концепция».

Александр Данилов рассказал 
также о мерах стратегического харак-
тера, которые предпринимает регуля-
тор, а также о послаблениях для кре-
дитных организаций:

«Мы сейчас готовим большой 
пресс-релиз о том, какие послабле-
ния мы будем продлевать, какие не 
будем продлевать. Думаю, что, навер-
ное, на следующей неделе мы должны 
будем его опубликовать».

«В какой-то системной докапита-
лизации потребности мы не видим, 
отдельным банкам, возможно, может 
потребоваться докапитализация. Но 
мы и так даём достаточно сильные 
послабления по надбавкам, чтобы 
смягчить удар. Но на будущее, конеч-
но, надо думать про создание авто-
номного фонда поддержки, чтобы 
банки сами могли себя спасать, 
чтобы не требовались средства госу-
дарства или ещё что-то экстренное.  

Это снизит, в том числе, нагрузку 
на систему страхования вкладов».

Сергей БАЛАКИН, председатель 
правления АКБ «ФОРА-БАНК», 
выступил с докладом «Регулирова-
ние работы банков: смыслы, гра-
ницы, мотивы»: 

«Если мы под регулированием 
подразумеваем действия регулятора, 
направленные на недопущение пло-
хой работы или на поддержку дея-
тельности банков, то, несомненно, 
это необходимо делать. Инструмен-
тами этого со стороны регулятора 
является отчётность и надзор.

Возвращаясь к послаблениям, 
отмечу, что меры поддержки в 2022 
году для нас как для банка привели 
к созданию порядка 25 новых форм 
отчётности.

Более 120 видов отчётности, кото-
рые мы ежедневно, еженедельно, 
ежедекадно и по запросу предостав-
ляем. Можно ли придумать другой 
способ исполнения этих функций? 
Полагаю, что можно.

Призываю вместе с регулятором 
и Ассоциацией российских банков 
задуматься над реальной оптимиза-
цией такого количества форм отчёт-
ности. Всё это наша текущая деятель-
ность. Оптимизация возможна толь-
ко во взаимодействии регулятора, 
банков и АРБ. Объём отчётности и её 
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количество должны быть разумны-
ми и достаточными. Иначе банк пре-
вращается в организацию, которая 
в цифровой век в большом объёме 
занимается сдачей отчётности и тра-
тит на это ресурсы».

подходы РСБУ и МСФО существен-
но сблизились. В этом смысле, отчёт-
ность по МСФО было бы правильно 
формировать на ежегодной основе 
и отменить отчётность полугодовую. 
Точно так же по консолидирован-
ной отчётности. Если доля дочерних 
компаний несущественна, то зачем 
мы составляем консолидированную 
отчётность ежеквартально или каж-
дые полгода? Предлагаю эту систему 
упростить и некоторые виды проме-
жуточной отчётности отменить».

СЕССИЯ 2. НПС. СИСТЕМА 

БЫСТРЫХ ПЛАТЕЖЕЙ (СБП). 

ПЛАТЁЖНАЯ СИСТЕМА «МИР»

Что касается регулирования, то 
в нынешних условиях оно нацелено как 
на создание правовой основы для разви-
тия НПС, так и на ответы поступающим 
вызовам.

Система быстрых платежей – одна 
из ключевых новаций и развивающих-
ся сервисов платёжной системы Банка 
России. На сегодня это успешно рабо-
тающий сервис, который обеспечивает 
гражданам и бизнесу возможность осу-
ществлять расчёты в режиме 24 на 7.

С момента запуска СБП по дан-
ным на 1 октября этого года услуга-
ми системы воспользовались более  
72 миллионов наших сограждан. Система 
продолжает активно развиваться. В тре-
тьем квартале по отношению ко второму 
кварталу наблюдается прирост в 30 % как 
по трафику, так и по сумме переводов».

Олег ПЕРЕСТЕНКО, заместитель 
директора департамента наци-
ональной платёжной системы 
Банка России, выступил с докла-
дом «Регулирование НПС в совре-
менных условиях»:

«На сегодняшний день в рамках 
национальной платёжной системы 
в полной мере обеспечены потреб-
ности в платёжных услугах для всех 
категорий пользователей – это граж-
дане, бизнес, государство.

В сложной ситуации ограничи-
тельных мер, Национальная платёж-
ная система успешно функциониру-
ет и продолжает оказывать помощь 
банкам-участникам.

Владимир КОМЛЕВ, генеральный 
директор, председатель правле-
ния АО «НСПК»:

«Технология платежей по QR-коду 
развивалась в разных странах по своим 
сценариям. У нас QR-платежи стали 
развиваться именно в Системе 
быстрых платежей, – и сегодня это 
уже хороший, насыщенный сервис. Эта 
технология развивается семимильны-
ми шагами, она интересная, даёт очень 
большие возможности пользовате-
лям и закрывает существенный спектр 
задач бизнесу.

Сергей БУРЦЕВ, председатель прав-
ления «ЧЕЛЯБИНВЕСТБАНК» также 
посвятил своё выступление теме 
избыточной отчётности:

«Хочется поговорить про избыточ-
ную отчётность. Мы составляем отчёт-
ность по международным стандартам, 
по РСБУ, отчётность на консолидиро-
ванной основе. Вся отчётность фор-
мируется на ежеквартальной основе, 
а по МСФО дополнительно проводит-
ся полугодовой аудит. Консолидиро-
ванную отчётность мы составляем, 
включая дочерние компании, кото-
рые имеют совершенно небольшую 
долю в группе банка, т.е. это менее 
5 % капитала. Но в итоге всё равно 
эту консолидированную отчётность 
надо создавать. Изменения, которые 
происходят в группе в течение года, 
незначительные.

Поэтому, зачем формировать кон-
солидированную отчётность вну-
три года и составлять отчётность 
по МСФО – это в последнее время 
стало непонятным. В своё время 
был смысл составления отчётно-
сти по МСФО. На текущий момент  
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Сказать, что в СБП не хватает гене-
рации QR-кода на смартфоне поку-
пателя – мы такой проблематики не 
видим. Более того, организация этого 
способа оплаты через СБП потре-
бовала бы доработки как на сторо-
не мобильных банков и приложе-
ния СБПэй, так и на стороне торго-
во-сервисных предприятий. Недавно 
был опубликован стандарт платёж-
ной системы «МИР», который, как мы 
надеемся, позволит вернуть возмож-
ность бесконтактной оплаты со смарт-
фонов для владельцев айфонов.

В новом сценарии применяется 
принципиально иной тип QR-кода – 
для карточных платежей, что позво-
лит не переделывать значительным 
образом всю существующую инфра-
структуру и программное обеспе-
чение для приёма такого способа  
оплаты».

СЕССИЯ 3. КИБЕРРИСКИ 

КРЕДИТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ: 

ВЗГЛЯД БАНКА РОССИИ

Спикер рассказал, как развива-
лись регуляторные требования к кре-
дитным организациям в отношении 
киберрисков, какие основные кибер-
риски в деятельности кредитных орга-
низаций наблюдаются в настоящий 
момент, и как ЦБ предлагает управлять 
этими рисками:

«В деятельности кредитных органи-
заций мы выделяем четыре основных 
киберриска.

Первый – это риск хищения денеж-
ных средств кредитной организации, 
в первую очередь, хищения с корре-
спондентского счёта кредитной орга-
низации.

Второй риск – это риск хищения 
денежных средств клиентов кредит-
ных организаций, в первую очередь, 
это операции по переводу денежных 
средств, совершаемые без согласия 
клиентов.

Третий риск – это риск нарушения 
непрерывности деятельности и невоз-
можности своевременного оказания 
банковских услуг.

Четвертый риск – это утечки защи-
щаемой информации, в первую оче-
редь персональных данных клиентов».

СЕССИЯ 4. РИСКИ ПОТРЕБИТЕЛЬ-

СКОГО КРЕДИТОВАНИЯ. ВОПРОСЫ 

ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Елизавета ДАНИЛОВА, Директор 
Департамента финансовой стабиль-
ности Банка России, «Риски потреби-
тельского кредитования и макропру-
денциальные меры Банка России»:

«Потребительское кредитование  
остаётся одним из наиболее при-
влекательных сегментов бизнеса  
для банков. Неудивительно, что, 
несмотря на сильный санкционный 
кризис, мы видим, что достаточно 
быстро в этом году восстанавливает-
ся рост потребкредитования.

В сентябре была объявлена частич-
ная мобилизация, и были некоторые 
опасения, что это приведёт к кредитно-
му сжатию, но как мы видим по послед-
ним цифрам, этого не случилось. Замед-
ление было, но незначительное.

Виталий КОПЫСОВ, директор по 
инновациям Банка Синара:

«СБП сейчас – это уже боль-
шая и отдельная вселенная, которая 
непрерывно растёт и регулярно изме-
няется, став неотъемлемой частью 
банковской системы России. Сейчас 
мы уже говорим о трансграничных 
переводах и расширении возможно-
стей СБП, которая несомненно ста-
нет гибким инструментом в системе 
переводов между странами.

Вадим УВАРОВ, директор Департа-
мента информационной безопасно-
сти Банка России:

«2022 год стал достаточно бога-
тым на события: кредитно-финансо-
вая сфера в полном объёме ощутила 
на себе уровень хакерских атак, кото-
рые мы наблюдали весной этого года. 
Если говорить о пиковых нагрузках, то 
они пришлись на март и май. По нашим 
оценкам, в марте этого года число атак 
возросло в 20 раз, в мае – в 80. В насто-
ящее время фон атак остаётся высоким, 
как и в предыдущие отчётные периоды, 
и одним из основных типов атак оста-
ются DDos-атаки. По предваритель-
ным данным, за третий квартал этого 
года количество атак превышает ана-
логичный показатель прошлого года 
практически в два раза. Мы фиксиру-
ем также увеличение на 25 % по срав-
нению с показателями прошлого года 
число атак с использованием вредо-
носного ПО».

Андрей СОКОЛОВ, и.о. начальни-
ка Управления надзора и наблюде-
ния Департамента информационной 
безопасности Банка России, доклад 
«Киберриски кредитных организа-
ций: взгляд Банка России».
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«Первое, на что хотела бы обра-
тить внимание, это агрегирован-
ная статистка жалоб в отношении 
кредитных организаций за январь-
октябрь этого года.

За этот период поступило более 
140 тысяч жалоб и это на 11 % боль-
ше, чем за десять месяцев предыду-
щего года.

Основное увеличение статистики 
жалоб фиксировалось в марте 2022 
года, что, безусловно, было связано 
с введением ограничительных мер 
и реакцией потребителей на данные 
ограничения. Жалобы были связа-
ны не столько с нарушениями прав 
потребителей, сколько с тем, что 
потребители спрашивали, как дей-
ствовать в той или иной ситуации.

Текущее распределение жалоб 
в отношении кредитных организа-
ций в октябре свидетельствует о том, 
что наибольшее количество жалоб 
поступает в отношении потребитель-
ского кредитования, поэтому данная 
тематика остаётся достаточно важ-
ной как в части регулирования, так 
и в части надзора».

Олег СКВОРЦОВ, председатель Прав-
ления АРБ высказал свои соображения 
по поводу существования одной очень 
важной проблемы, «тонкого места» 
в работе любого большого розничного 
банка – это вопрос утечки персональных  

Уровень одобрения заявок со сто-
роны банков остался высоким, спрос 
тоже остался на высоком уровне. 
Банки продолжают кредитовать.

То же самое показывают цифры 
по объёмам рынка, цифры в отрица-
тельную зону не вошли. Сейчас, в ноя-
бре, мы отслеживаем по оперативной 
статистике и видим, что темпы выше, 
чем в октябре. Можно сказать, что 
прежняя динамика, которая наблюда-
лась уже в третьем квартале (до момен-
та объявления мобилизации – прим. 
ред.) восстанавливается.

Качество выданных кредитов пока 
что лучше, чем в пандемию. Доля 
реструктурированной задолженности 
существенно ниже, чем в пандемию. 
При этом мы видим ухудшение стан-
дартов кредитования».

Елена НЕНАХОВА, заместитель 
руководителя Службы по защите 
прав потребителей и обеспечению 
доступности финансовых услуг 
Банка России, представила внима-
нию аудитории доклад «Актуаль-
ные вопросы защиты прав потре-
бителей банковских услуг».

Она рассказал о тех направлени-
ях в области защиты прав потребите-
лей финансовых услуг, которые акту-
альны в 2022 году, и направления, 
по которым регулятор будет вести 
работу в 2023 году:

данных из кредитных организаций.  
Эта тема затрагивает права потребите-
лей, поэтому существует необходимость 
её обсуждения на различных площадках.

Владимир ШИКИН, заместитель 
Генерального директора по марке-
тингу НБКИ рассказал о том, как 
инфраструктура кредитного рынка, 
бюро кредитных историй поддержи-
вает банки в сложившейся ситуации.

Он отметил позитивный тренд, 
который заключается в том, что Банк 
России начал использовать данные 
бюро кредитных историй, объясняя те 
или иные действия по регулированию 
и выпуску нормативных актов.
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Такое активное развитие в разных 
направлениях, цифровизация биз-
неса, предъявляют особые требова-
ния к развитию информационных 
технологий. Поэтому мы сосредото-
чены в настоящий момент на актив-
ной трансформации ИТ-архитектуры, 
делая её более гибкой и устойчивой, 
поддерживающей новые направления 
бизнеса, а также на сбалансированном 
развитии модели создания новых про-
дуктов и сервисов, эффективно соче-
тая гибкие практики продуктовых 
команд и более традиционные формы.  
В частности – проекты в тех зонах, 
где это более применимо и эффектив-
но. Это уже позволило нам значитель-
но децентрализовать модель создания 
ценностей и повысить её эффектив-
ность. При этом важным фокусом оста-
ётся обеспечение качества доступности 
наших сервисов, надёжности нашего 
ИТ-периметра. Безусловно, тут важ-
ную роль играет и усиление мер про-
тиводействия возможным киберата-
кам. То есть вопросы информационной 
безопасности находятся в неменьшем 
приоритете, чем решение бизнес-задач, 
поскольку обеспечение защищённости 
банковских сервисов – основа доверия 
клиентов банка. В части импортозаме-
щения необходимо отметить, что этот 
вопрос, безусловно, остаётся одним 
из важных, но при этом не стержневым 
для нас. Мы оперативно закрыли имею-
щиеся риски по тем вендорам и решени-
ям, которые ушли с рынка, и в дальней-
шем применяем оппортунистический 
подход, при котором все новые внедре-
ния и изменения в первую очередь ори-
ентируем на использование российских 
или Open-source платформ и решений».

Константин МАРКЕЛОВ, руково-
дитель Комитета АРБ по информа-
ционным и интернет-технологиям, 
отметил нескольких важных особен-
ностей деятельности банков в насто-
ящее время с точки зрения ИТ.

Во-первых, стремление к техноло-
гическому суверенитету или, иными 
словами, импортозамещению, что 
стало особенно актуальным на фоне 

внешних вызовов и ухода технологи-
ческих гигантов из России.

Во-вторых, новые инициативы 
регулятора.

«Есть ли серебряная пуля, кото-
рая если и не решит этих задач, то, 
по крайней мере, может ускорить 
внутренние ИТ-процессы?

Отталкиваясь от того, что основ-
ная проблема – импортозамещение 
для банков – лежит не в прикладном, 
а в общесистемном поле, понима-
ем, что технологически продвинутым 
банкам крайне необходимо оператив-
ное формирование своих технологи-
ческих сред в приватном или гибрид-
ном облаке в целях тестирования раз-
личных конфигураций своего ПО и 
вывода новых банковских продуктов.

Хороший прецедент такой «сере-
бряной пули» был найден. Признан-
ные мировые лидеры ушли из Рос-
сии, но их ПО до сих пор использу-
ется. Менять общесистемный софт 
всё равно придётся, но одномомент-
но этого сделать нельзя. В ходе такой 
замены будут работать одновременно 
и старые, и новые решения, которыми 
надо эффективно управлять в рамках 
всей информационной инфраструк-
туры банка. Для этого есть решение – 
управление виртуализацией, с выбора 
которого можно начинать двигаться 
к импортозамещению общесистемного 
программного обеспечения».   

СЕССИЯ 5. ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 

ТЕХНОЛОГИЙ ЦИФРОВОЙ 

ТРАНСФОРМАЦИИ ДЛЯ

ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ФИНАНСОВЫХ 

УСЛУГ КЛИЕНТАМ БАНКОВ

Денис СОТИН, старший Вице-Пре-
зидент по информационным тех-
нологиям и цифровой трансфор-
мации бизнеса КБ «РЕНЕССАНС 
КРЕДИТ» рассказал о направле-
ниях развития банка и связанных 
с этим задачах по цифровизации 
бизнеса: 

«Долгое время Банк «Ренессанс Кре-
дит» – один из лидеров розничного кре-
дитования. Тем не менее, нами было 
принято решение о дальнейшем разви-
тии бизнеса и его диверсификации.

Новая стратегия развития «Ренес-
санс Кредит» достаточно амбициозна, 
но вполне реалистична и прагматична.

Сохраняя те позиции, которые есть 
у нас по различным видам кредито-
вания сегодня, мы активно развиваем 
и другие направления розничного биз-
неса. Серьёзный фокус сделан на разви-
тии транзакционного и карточного биз-
неса, особенно кредитных карт. Активно 
работаем в инвестиционном направле-
нии для физических лиц. Мы понима-
ем все сложности, которые существуют 
в данное время в этом сегменте, но верим 
в то, что инвестиционные продукты 
и сервисы имеют большой потенциал.
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СТАНДАРТЫ ИБ
Анастасия ХАРЫБИНА, АБИСС:
«Необходимо более открыто говорить 
о проблемах реализации требований 
информационной безопасности»

ВЫЗОВЫ 2022
Никита ВИНОГРАДОВ, «ФК Открытие»: 
«Со сложностями достойно справились те,  
кто давно занимался вопросом корпоративного 
технологического суверенитета»
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Анастасия ХАРЫБИНА, 
АБИСС, AKTIV.CONSULTING:
«НЕОБХОДИМО БОЛЕЕ ОТКРЫТО ГОВОРИТЬ 
О ПРОБЛЕМАХ РЕАЛИЗАЦИИ ТРЕБОВАНИЙ 
ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ»
Беседовал: Станислав КОМАРОВ

Председатель Ассоциации пользователей стандартов по  информа-

ционной безопасности (АБИСС), руководитель бизнес-направления 

AKTIV.CONSULTING компании «Актив», Анастасия ХАРЫБИНА рас-

сказала NBJ об итогах межотраслевой конференции по регулятори-

ке в сфере информационной безопасности в финансовой отрасли, 

которая прошла в Москве в начале ноября, а также заострила своё 

внимание на  ключевых вопросах ИБ, ответы на  которые придётся 

вместе искать регуляторам и финансовым организациям.

NBJ: За последние годы сформиро-

вался достаточно широкий список 

ежегодных мероприятий по  инфор-

мационной безопасности. Почему 

Ассоциация АБИСС приняла реше-

ние проводить свою конференцию? 

А.ХАРЫБИНА: По сути, Конферен-
ция АБИСС – это первое меропри-
ятие, которое посвящено исключи-
тельно обсуждению регуляторных 
вопросов по информационной безо-
пасности. Действительно, сейчас про-

водится немало мероприятий по ИБ 
вообще и, в частности, для финансо-
вой отрасли. Но даже когда на них 
присутствуют представители регуля-
торов, вопросы практической реали-
зации ИБ-требований, к сожалению, 
не доходят до обсуждения. 

При этом финансовая отрасль наи-
более зарегулирована с точки зрения 
ИБ. Свои требования предъявляет не 
только Банк России, но и другие регу-
ляторы и ведомства: ФСТЭК, ФСБ, 
Роскомнадзор, Минцифра, Наци-
ональная система платёжных карт 
(НСПК). Также для многих органи-
заций, хоть и вызывают вопросы, но 
остаются актуальными международ-
ные требования, включая требования 
межбанковской системы совершения 
платежей SWIFT и требования стан-
дарта безопасности платёжных карт 
PCI DSS.
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Конференция АБИСС по вопросам 
регуляторики ИБ задумывалась как 
площадка для трёхстороннего обще-
ния всех пользователей стандартов 
по информационной безопасности. Кто 
эти пользователи? В первую очередь 
те, к кому эти регуляторные требова-
ния обращены – финансовые органи-
зации. Во-вторых, все те, кто работа-
ет на стороне ИТ и ИБ, предоставляют 
свои продукты и услуги для финансо-
вых организаций. Вендоры, интегра-
торы, аудиторы, консультанты, аутсор-
синговые компании – все они должны 
учитывать ИБ-требования в своих про-
дуктах и услугах. И, конечно же, сами 
представители регуляторов: они также 
являются пользователями этих стан-
дартов, потому что каждый день рабо-
тают с ними. И здесь, на мой взгляд, 
очень важна обратная связь от рынка. 
Чем больше будет возможностей 
для свободного обсуждения регулятор-
ных вопросов и проблем, тем эффек-
тивнее будет происходить взаимодей-
ствие. Не скажу, что нам будет проще 
и легче жить, но, по крайней мере, про-
цесс будет более эффективным и учтёт 
интересы всех сторон. 

NBJ: Вы сказали, что финансовая 

отрасль наиболее зарегулирована.  

Какие концептуальные изменения 

в части регуляторики ИБ произошли 

в этом году?

А.ХАРЫБИНА: Банк России достаточ-
но давно выстраивает определённую 
концепцию по управлению информа-
ционной безопасностью в финансо-
вых организациях. Она складывается 
из трёх крупных блоков: защита инфор-
мации, операционные риски, операци-
онная надёжность. 

Базовые изменения в первом блоке 
произошли с выходом ГОСТ 57580 
в 2017 году, описывающим техни-
ческие и организационные меры 
по защите информации. Последние 
пят лет финансовые организации 
поэтапно внедряли соответствующие 
инструменты и процессы.

Следующий блок – это управле-
ние операционными рисками, требо-
вания к которому описаны в Положе-
нии Банка России № 716-П. Основ-
ные изменения для функции ИБ 
заключаются в том, что теперь риски 
информационной безопасности отно-
сятся к операционным рискам, и под 
их реализацию необходимо резерви-
ровать средства. В концепции Банка 
России первые два блока направле-
ны на обеспечение третьего – опе-
рационной надёжности финансовых 
организаций. Это и является самой 
главной целью. В октябре 2022 года 
вступили в силу два соответствующих 
положения на эту тему. Один для кре-
дитных, другой – для некредитных 
финансовых организаций. 

Вопросы операционных рисков 
и операционной надёжности оста-
ются сейчас наиболее актуальными 
и сложными с точки зрения соответ-
ствия регуляторным требованиям. 
Следующий год также будет подчи-
нён реализации этих вопросов. Про-
блема заключается в том, что процес-
сы, которые необходимо перестроить, 
носят общеорганизационный характер 
и подразумевают интеграцию функции 
управления всей организацией в про-
цессы обеспечения информационной 
безопасности. В этой связи в ближай-
шее время выйдут два новых ГОСТ, 
по которым финансовые организации 
должны будут, в том числе, проходить 
обязательный внешний аудит.  

NBJ: Как, на  ваш взгляд, сказались 

на  финансовой отрасли два извест-

ных указа Президента, вышедших 

в  2022 году и  призванных укрепить 

кибербезопасность?

А.ХАРЫБИНА: Реалии этого года при-
вели к появлению двух Указов Пре-
зидента: №250 «О дополнительных 
мерах по обеспечению информацион-
ной безопасности Российской Федера-
ции» и №166 «О мерах по обеспечению 
технологической независимости и без-
опасности критической информацион-
ной инфраструктуры Российской Феде-
рации».  Финансовые организации пол-
ностью подпадают под действие этих 
Указов, что увеличивает объём предъ-
являемых к ним требований по ИБ. 

Как и у других субъектов КИИ, 
у финансовых организаций возник-
ли сложности с реализацией новых 
требований. Какие-то из этих слож-
ностей носят условно технический 
характер, какие-то организационный. 
Например, по Указу №166 установ-
лены конкретные сроки по импорто-
замещению. При этом нужно пони-
мать, что финансовые организации 
в этом году оказались в ситуации, 
когда большая часть западных вен-
доров оперативно ушла с российско-
го рынка (отказ систем, невозмож-
ность поддержки). И это касается как 
прикладного программного обеспече-
ния, так и средств защиты информа-
ции. Основные силы были брошены 
на поддержание операционной дея-
тельности, и это в условиях постоян-
ных атак. Указ №166 требует перехо-
да на отечественные ПО и ПАК, при 
этом не для всех западных решений 
есть аналоги. И сейчас Банк России 
вместе с Минцифрой и Минпромтор-
гом решают эти вопросы, привлекая 
бизнес в лице финансовых организа-
ций и вендоров. Но нужно помнить, 
что все новые внедряемые системы 
должны соответствовать требованиям 
по ИБ, а на это понадобится дополни-
тельное время. 

Примером организационных слож-
ностей является требование Указа №250  
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возложить ответственность за инфор-
мационную безопасность на замести-
теля руководителя организации. При 
этом аппарат управления банка имеет 
определённую иерархию, и среди заме-
стителей председателя правления 
сложно найти человека, обладающего 
экспертизой в вопросах обеспечения 
информационной безопасности. 

NBJ: Как вы сказали, помимо ЦБ 

к  банкам предъявляют требования 

и другие регуляторы. Известно, что 

по  линии ФСТЭК сейчас ожидается 

утверждение правок в  Постановле-

ние Правительства №127, которые 

внесут изменения в порядок катего-

рирования объектов КИИ. Готовы ли 

финансовые организации к  новым 

требованиям?

А.ХАРЫБИНА: Если ориентироваться 
на текущую версию правил категори-
рования, то финансовые организации 
за исключением крупнейших банков не 
подпадают под требования к значимым 
объектам критической информацион-
ной инфраструктуры (КИИ).  Если же 
правки в Постановление будут приня-
ты, то тогда практически все финансо-
вые организации автоматически станут 
субъектами, которые владеют значи-
мыми объектами КИИ (информаци-
онными системами). И на них обру-
шится большое количество новых тре-
бований, которые изначально не были 
предусмотрены нормативными доку-
ментами ЦБ. 

Требования ФСТЭК к КИИ, – 
я напомню, что к КИИ относится 13 
отраслей, включая финансовую, – опи-
сывают конкретные меры по их реали-
зации. Аналогичные требования име-
ются и у Банка России для финансо-
вой отрасли – тот самый ГОСТ 57580. 
Если сравнивать оба эти документа, то 
они пересекаются примерно на 70 %, 
а значит, для финансовых организаций 
новыми будут 30 % требований. При 
этом не будет иметь значение размер 
банка. Также они автоматически подпа-
дут под дополнительные требования со 
стороны последних Указов Президента. 

В данном случае Банк Рос-
сии, – и это прекрасно, – солидарен 
с экспертным сообществом: прав-
ки в Постановление Правительства 
об изменении правил категориро-
вания необходимо адаптировать, 
и выделить финансовую отрасль. 
Перед многими небольшими финан-
совыми организациями остро встал 
вопрос о реализуемости требований, 
то есть, по сути, об экономической 
целесообразности ведения деятель-
ности. Особенно, если мы говорим не 
только о кредитных, но и о некредит-
ных финансовых организациях (стра-
ховые компании, негосударственные 
пенсионные фонды, профессиональ-
ные участники рынка ценных бумаг). 
К последним, скорее всего, в ближай-
шее время присоединятся микрофи-
нансовые организации и финансовые 
маркетплейсы. 

NBJ: Российские банки активно 

используют криптографию. Как про-

ходит процесс импортозамещения 

в  этой сфере? Имеются ли отече-

ственные альтернативные продукты?

А.ХАРЫБИНА: Тут уместно отме-
тить, что с финансовыми организа-
циями в области информационной 
безопасности в России работает ещё 
один регулятор – это ФСБ. Историче-
ски в его ведении находятся вопросы, 
связанные с криптографией и сред-
ствами криптографической защи-
ты информации (СКЗИ). Последние 
очень активно применяются россий-
скими банками: например, во всех 
организациях используются аппарат-
ные модули безопасности (hardware 
security module, HSM). 

Так сложилось, что все банки заку-
пались у французского вендора Thales 
Group, который в этом году свернул 
всю работу в России. Сами программ-
но-аппаратные комплексы с крипто-
графией ещё работают, но в какой-
то момент они могут перестать 
функционировать. При этом в Рос-
сии есть отечественные HSM, кото-
рые разрабатываются уже не первый 

год. В части российских требований 
по криптографии они полностью им 
соответствуют. Но, например, Наци-
ональная система платёжных карт 
(НСПК) до сих пор предъявляет тре-
бования к HSM системам, исходя 
из международных требований PCI 
SSC. Это организация, которая объ-
единяет платёжные системы Visa 
и MasterCard. Но проблема в том, что 
сейчас отечественным HSM системам 
невозможно получить международ-
ные сертификаты соответствия. 

Возникает дилемма: либо банки 
ждут, когда текущие HSM модули пре-
вратятся в железки и перестанут рабо-
тать, либо они переходят на российские 
HSM, которые не имеют международ-
ного сертификата и не соответствуют 
в этой части требованиям НСПК. Это 
тоже регуляторный вопрос, на который 
требуется найти ответ. На Конферен-
ции АБИСС мы с коллегами его также 
активно обсуждали.

NBJ: Возвращаясь к прошедшей Кон-

ференции АБИСС, какие основные 

темы по  регуляторике поднимались 

в рамках сессий и обсуждений?

А.ХАРЫБИНА: Я бы хотела отметить, 
что мы сразу определили для себя, что 
Конференция АБИСС должна носить 
характер научно-практических конфе-
ренций. Поэтому мы приняли решение 
не идти по коммерческому пути и не 
включать спонсорские доклады. Вся 
программа формировалась из прислан-
ных заявок от экспертов по вопросам 
регуляторики ИБ финансовой отрасли. 

Наибольшее количество поступив-
ших заявок было по вопросам управ-
ления рисками ИБ и операционной 
надёжности, а также по безопасной раз-
работке прикладного банковского про-
граммного обеспечения. И это понято, 
так как первая тема сопряжена с кон-
цептуальными изменениями в регуля-
торике со стороны Банка России, а вто-
рая складывается сразу из нескольких 
потребностей. Во-первых, с уходом 
зарубежных решений финансовые орга-
низации задумываются о собственных  
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разработках для обеспечения вендо-
ронезависимости. Во-вторых, требо-
вания ФСТЭК к КИИ с большой долей 
вероятности распространятся в том или 
ином объёме на финансовые организа-
ции, а значит нужно будет подтверж-
дать безопасную разработку прикладно-
го программного обеспечения (БРПО). 
И в-третьих, внедрение БРПО может 
стать более эффективной альтернати-
вой проведению анализа уязвимости 
банковского ПО при каждом обновле-
нии, как того требует Банк России.

NBJ: На  мероприятии вы говорили, 

что планируете сделать Конферен-

цию АБИСС ежегодной. Есть ли уже 

понимание, какой будет следующая 

конференция? 

А.ХАРЫБИНА: В этом году конфе-
ренция была посвящена финансовой 
отрасли, в следующем, рассчитываем,  
станет уже межотраслевой. АБИСС 

исторически ассоциировался только 
с финансовыми организациями и Бан-
ком России, но сейчас мы занимается 
вопросами регуляторики по информа-
ционной безопасности в более широ-
ком смысле. Обязательно будем делать 
отдельные треки по КИИ, защите АСУ 
ТП, безопасной разработке с привле-
чением соответствующих регуляторов 
и ведомств, в том числе отраслевых. 

Конечно, идея конференции с науч-
но-практическим характером оста-
нется основной, а значит, всё так же 
не будет никаких спонсорских докла-
дов. И здесь многое зависит от актив-
ности экспертов. В следующем году 
мы заранее начнем готовить про-
грамму конференции, чтобы сделать  
контент ещё более качественным и 
практическим.  

АБИСС ИСТОРИЧЕСКИ АССОЦИИРОВАЛСЯ ТОЛЬКО 

С ФИНАНСОВЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ И БАНКОМ РОССИИ, 

НО СЕЙЧАС МЫ ЗАНИМАЕТСЯ ВОПРОСАМИ РЕГУЛЯТОРИКИ 

ПО ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ В БОЛЕЕ ШИРОКОМ 

СМЫСЛЕ. ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДЕМ ДЕЛАТЬ ОТДЕЛЬНЫЕ  

ТРЕКИ ПО КИИ, ЗАЩИТЕ АСУ ТП, БЕЗОПАСНОЙ РАЗРАБОТКЕ 

С ПРИВЛЕЧЕНИЕМ СООТВЕТСТВУЮЩИХ РЕГУЛЯТОРОВ
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Никита ВИНОГРАДОВ, «ФК Открытие»: 
«СО СЛОЖНОСТЯМИ ДОСТОЙНО 
СПРАВИЛИСЬ ТЕ, КТО ДАВНО ЗАНИМАЛСЯ 
ВОПРОСОМ КОРПОРАТИВНОГО 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО СУВЕРЕНИТЕТА»
Записал: Александр МЕШКОВ

Никита ВИНОГРАДОВ, руководитель службы мониторинга и  реа-

гирования на инциденты информационной безопасности ПАО Банк 

«ФК Открытие», в  интервью Национальному банковскому журналу  

рассказывает о  кибервызовах, с  которыми столкнулись кредитные 

организации в 2022 году, о том, как в банках продвигаются проекты, 

связанные с импортозамещением, какие российские решения актуаль-

ны, и насколько оправданны надежды на использование искусственно-

го интеллекта для обеспечения киберустойчивости.

NBJ: Насколько сложными оказа-

лись вызовы последних месяцев 

для  инфраструктуры и  кибербе-

зопасности кредитно-финансовых 

учреждений?

Н.ВИНОГРАДОВ: Особенно слож-
ными были первые месяцы, когда 

массированные кибератаки, вклю-
чая DDoS, проводились едва ли не 
еженедельно, а отключение серви-
сов и отзыв лицензий спровоци-
ровали сложности в функциони-
ровании средств защиты. Напри-
мер, после внезапного отключения 
сервисов репутационной проверки  
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ссылок во входящем почтовом трафи-
ке даже банальный фишинг мог ока-
заться успешным, а невозможность 
своевременного получения обновле-
ний могла спровоцировать рост числа 
успешных попыток эксплуатации 
уязвимостей. 

В сложившейся ситуации 
нагрузка на банковские 
департаменты ИБ оказалась 
беспрецедентной: рост 
числа киберинцидентов 
и необходимость оперативной 
незапланированной замены 
западных решений стали 
действительно сложными 
вызовами как с точки 
зрения незапланированных 
расходов, так и с точки 
зрения затрат рабочего 
времени работников. 

При этом указанные вызовы были 
более актуальными для самых разви-
тых кредитно-финансовых учреждений 
с их сложной инфраструктурой и боль-
шим количеством бизнес-процессов, 
диджитализированных в последние два 
пандемийных года.

NBJ: Какие решения и  услуги по 

кибербезопасности стали ещё более 

востребованными в  банковском 

секторе?

Н.ВИНОГРАДОВ: В сложившихся усло-
виях ухода зарубежных вендоров, недо-
статка ресурсов и всплеска кибератак 
востребованными стали услуги и реше-
ния класса Security-as-a-Service, кото-
рые обеспечивают оперативное под-
ключение необходимых сервисов, гиб-
кое горизонтальное масштабирование 
и замещение капитальных затрат опе-
рационными расходами. 

Традиционно некоторые функции 
отдаются на аутсорс – такой услу-
гой раньше была, например, защи-
та от DDoS, но в текущих реали-
ях растут и предложения от ком-
мерческих SOC-центров и от MSSP/
MDR-провайдеров, пользуются всё 
большей популярностью услуги ска-
нирования на наличие уязвимо-
стей на интернет-периметре, услу-
ги по мониторингу и реагированию 
на киберинциденты, а также сервисы 
по безопасной разработке и анализу 
кода, киберразведке, форензике, про-
ведению awareness-тренингов. 

В инфраструктурной части стали 
востребованы решения DRaaS (Disaster 
recovery as a service, аварийное восста-
новление как услуга) и BaaS (Backup 
as a service, резервное копирование 
как услуга), предоставляемые крупны-
ми отечественными «облачными» про-
вайдерами. Востребованными оказа-
лись и средства защиты от утечек дан-
ных, и EDR/XDR-решения, и сканеры 
уязвимостей, и отечественные SIEM-
системы, а также платформы автомати-
зации управления киберинцидентами – 
решения класса IRP/SOAR.

NBJ: Успешно ли идут проекты по 

импортозамещению ИБ-продуктов 

в банках?

Н.ВИНОГРАДОВ: До февральских собы-
тий у некоторых организаций было 
ощущение, что необходимость импор-
тозамещения – это некий навязанный 

тренд, очередная регуляторная «обяза-
ловка». При этом последующие собы-
тия чётко показали, что со сложностями 
наиболее достойно справились имен-
но те, кто уже давно занимался вопро-
сом корпоративного технологического 
суверенитета, причём на совесть: ока-
завшись буквально в течение недели 
без технической поддержки и консал-
тинга, не столь дальновидные игроки 
были вынуждены принимать быстрые 
и дорогие решения для сохранения над-
лежащего уровня кибербезопасности. 

Перечисленные выше сложности  
затронули, разумеется, не только 
сферу обеспечения защиты инфор-
мации, но и всю информационную 
инфраструктуру, в которой также 
остро встали вопросы импортозаме-
щения таких элементов, как сетевое 
оборудование, в том числе и меж-
сетевые экраны, системы хранения 
данных, банкоматы, HSM-модули, 
CRM-системы, решения для видео-
конференцсвязи, специализирован-
ное банковское ПО. При этом мно-
гие банки уже давно озаботились 
вопросом разработки собственного 
ПО либо использования Open Source, 
что также требует внимания по при-
чине высоких рисков внедрения вре-
доносных имплантов в программные 
компоненты. 

Вместе с тем, не ослабевают и зако-
нодательные требования в части 
импортозамещения: так, в Указе Пре-
зидента №250 от 01.05.2022 «О допол-
нительных мерах по обеспечению 
информационной безопасности Рос-
сийской Федерации» содержится ряд 
организационных и технических тре-
бований, в том числе запрет на исполь-
зование госорганами, госкомпаниями 
и субъектами КИИ с 2025 г. средств 
защиты информации, произведённые 
в недружественных странах, либо про-
изводителями которых являются орга-
низации, находящиеся под контролем 
таких стран. 

Кроме того, в конце сентября Пра-
вительству РФ совместно с госкомпа-
ниями было поручено актуализиро-
вать планы и метрики эффективности 
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по достижению национального тех-
нологического суверенитета в средне-
срочной перспективе.

NBJ: Как автоматизация процессов 

ИБ поможет противостоять текущему 

всплеску кибератак?

Н.ВИНОГРАДОВ: При управлении 
киберинцидентами автоматизация 
реагирования является, возможно, 
одним из немногих способов мини-
мизировать вероятность успешно-
го распространения угрозы внутри 
сети и причинения ущерба в резуль-
тате кибератаки. В текущих условиях 
уже недостаточно обеспечить толь-
ко мониторинг состояния кибербезо-
пасности, важно и оперативно прини-
мать меры по анализу, сдерживанию, 
устранению киберугрозы и восста-
новлению инфраструктуры до состо-
яния, предшествовавшего кибератаке. 

Не менее важно автоматизировать 
сопутствующие процессы управле-
ния инцидентами ИБ: ведение журна-
ла выполненных действий по реаги-
рованию, обеспечение эффективной 
коммуникации и эскалации, контроль 
метрик эффективности, предоставле-
ние отчётности, визуализация состо-
яния защищённости инфраструктуры. 

NBJ: Какие решения помогут снизить 

ущерб в  случае своевременно обна-

руженной кибератаки?

Н.ВИНОГРАДОВ: При реализации стра-
тегии эшелонированной кибербезо-
пасности важно не только реализо-
вать все превентивные мероприя-
тия по снижению риска наступления 
киберинцидента, но и своевременно 
выявить признаки инцидента, лока-
лизовать и устранить киберугрозу. 
Минимизации ущерба будет способ-
ствовать следование лучшим прак-
тикам кибербезопасности, таким как 
сегментирование сети, минимизация 
полномочий, отключение неисполь-
зуемых сервисов, выстроенные про-
цессы инвентаризации и управле-
ния уязвимостями, конфигурациями,  

изменениями, а также надёжная 
система резервного копирования. 

При выявлении киберинцидента 
важно предоставить специалисту ИБ 
все имеющиеся данные по затронуто-
му активу для понимания произошед-
шего, обогатить данные по инциденту 
релевантными событиями ИБ, предло-
жить аналитику выполнить автомати-
зированные действия по сбору допол-
нительной информации из внеш-
них источников, включая системы 
управления данными о киберугрозах, 
а затем предложить дальнейшие шаги 
по реагированию. 

В рамках активного противо-
действия киберугрозе специалист 
может выполнить команды на СЗИ 
или ИТ-системах, например, забло-
кировать учётную запись, провести 
сетевую изоляцию хоста, заблоки-
ровать адрес C&C-сервера на сете-
вом оборудовании, отправить опо-
вещение об инциденте заинтере-
сованным лицам. Все указанные 
действия можно, разумеется, выпол-
нить и вручную, однако в случае 
активной масштабной кибератаки 
перегруженному специалисту может 
быть затруднительно выполнить все 
действия чётко и своевременно. 

На помощь могут прийти решения 
класса IRP/SOAR, такие как Security 
Vision Incident Response Platform, кото-
рые помогут автоматизировать все 
вышеуказанные действия и соблюсти 
временные нормы по реагированию, 
которые в случае инцидента на объек-
те КИИ или связанного с ПДн утверж-
дены законодательно.

NBJ: Решения по  управлению дан-

ными о  киберугрозах всё так же 

актуальны в текущих условиях?

Н.ВИНОГРАДОВ: С уходом запад-
ных вендоров рынок покинули не 
только сами продукты или сервисы, 
но и экспертиза, которая включа-
ет, в том числе, и обработку данных 
о киберугрозах (Threat Intelligence). 
Зарубежные игроки предлагали  
мощные аналитические платформы,  

в которых индикаторы компроме-
тации дополнительно обогащались, 
нормализовывались, очищались и 
категорировались. 

При такой аналитике индикаторы 
компрометации значительно повы-
шают свою ценность для покупателя, 
поскольку позволяют учесть контекст 
киберинцидента, связать зафиксиро-
ванные события с конкретными угро-
зами, вредоносными кампаниями или 
киберпреступниками, а затем предска-
зать дальнейшее развитие атаки, что, 
в свою очередь, помогает выполнить 
корректный набор действий по реа-
гированию. Задача решения класса 
TIP (Threat Intelligence Platform, плат-
форма управления данными о кибе-
ругрозах) – собрать «под одной кры-
шей» данные о киберугрозах от раз-
личных ИБ-вендоров, исследователей, 
сообществ, из открытых и закрытых 
источников, затем привести их к еди-
ному виду (нормализовать), очистить 
от незначимой или ошибочной инфор-
мации, взаимно обогатить и откатего-
рировать по степени доверия к кон-
кретному источнику данных, а затем 
предоставить в виде структурирован-
ных данных для интеграции со сред-
ствами защиты. 

Такого рода интеграция будет 
полезна для сетевых средств защиты, 
средств обнаружения и предотвра-
щения вторжений, для SIEM-систем, 
а также для IRP/SOAR-платформ. 
Зачастую, вендоры продвинутых 
решений класса IRP/SOAR инте-
грируют TIP в рамках собственной 
системы реагирования, как это реа-
лизовано, например, в Security Vision 
Incident Response Platform.

NBJ: Оправданы ли, на  ваш взгляд, 

надежды на  использование искус-

ственного интеллекта для  обеспече-

ния киберустойчивости?

Н.ВИНОГРАДОВ: Развитие систем 
искусственного интеллекта, машин-
ного обучения, обработки боль-
ших данных шагнуло далеко вперёд, 
выйдя за пределы университетских 
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лабораторий в практическую пло-
скость. В системах защиты информа-
ции применение данных технологий 
уже сейчас помогает выявлять анома-
лии в сетевом трафике, в поведении 
устройств и пользователей. 

Действительно, некоторые особо 
скрытные и хорошо продуманные вре-
доносные кампании могут оставать-
ся незамеченными для традиционных 
средств защиты, которые оперируют 
либо сигнатурами, либо эвристикой. 
Выявить отклонения от нормального 
поведения можно, если заранее обучить 
ML-ядро на гарантированно «хоро-
шем» трафике или устройстве; в этом 
случае отклонения будут выявляться 
достаточно точно. Но что, если трафик, 
который взят для обучения, уже содер-
жит beacon-пакеты к C&C-серверу, 
а устройство заражено невыявленным 
ВПО? В этом случае придётся анализи-
ровать характерные симптомы (инди-
каторы) атак: система искусственно-
го интеллекта поможет выявить при-
знаки реализации сложной кибератаки 
и предложит подходящие для конкрет-
ной ситуации действия. 

Анализ наиболее 
успешных мероприятий 
по реагированию,  
выявление оптимальных 
путей локализации 
и устранения угроз, 

назначение самых 
подходящих аналитиков 
на конкретный инцидент, 
подсказки по дальнейшим 
шагам – все эти действия 
можно доверить 
искусственному  
интеллекту. 

Справедливости ради, стоит отме-
тить, что во многих ИБ-продуктах дан-
ный функционал пока что находится 
в стадии развития и опирается зача-
стую всё же на анализ ранее выполнен-
ных действий операторов, просто копи-
руя их поведение.

NBJ: Можете дать совет коллегам из 

банковских департаментов ИБ по выбо-

ру средств защиты информации?

Н.ВИНОГРАДОВ: В современных реа-
лиях производители отечественных 
СЗИ оказались, с одной стороны, лише-
ны конкуренции с западными решения-
ми, с другой – столкнулись с небывалым 
спросом со стороны российских заказ-
чиков, которые привыкли к продук-
там международного уровня и ожидают 
сопоставимый уровень решений и под-
держки. При этом новые заказчики фор-
мируют большой пул запросов на дора-
ботку и улучшение функционала про-
дуктов, и это должно компенсировать 
минусы сниженной конкуренции. 

На рынке сейчас также 
присутствует риск  
появления большого 
количества новых 
вендоров, которые 
будут либо выходить 
с недоработанными, 
«сырыми» продуктами,  
либо с переупакованными 
Open Source решениями. 
Такие игроки могут  
создать иллюзию  
изобилия, но для 
объективной оценки 
продуктов можно 
руководствоваться
опытом уже успешных 
«боевых» внедрений 
в крупных компаниях, 
а также историей 
разработки 
и подтверждёнными  
датами релизов  
предыдущих версий. 

Для принятия решения следует про-
водить обязательное функциональ-
ное тестирование, сравнение с други-
ми имеющимися на рынке решения-
ми, оценивать полноту документации 
и уровень заявленной технической 
поддержки, а также ориентироваться 
на наличие сертификатов профильных 
ведомств и присутствие продукта в рее-
стре отечественного ПО.   
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Динамика кредитования 
МСП: обновили рекорды. 
Что впереди?

Нужно время
Дружественные банки пока не стремятся 
занять место ушедших западных, но  
от сотрудничества не отказываются
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«ЦИФРА» В БАНКЕ: УДОБСТВО, 
БЫСТРОТА, ЭКОНОМИЯ РЕСУРСОВ
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Беседовал: Станислав КОМАРОВ

Икром ШУКУРОВ, АНОРБАНК: 
«ВНЕДРЕНИЕ РЕЧЕВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
ПОЗВОЛЯЕТ СУЩЕСТВЕННО СНИЗИТЬ 
НАГРУЗКУ НА КОНТАКТ-ЦЕНТР И 
СТОИМОСТЬ ОБСЛУЖИВАНИЯ КЛИЕНТОВ»

Заместитель Председателя Правления АО “ANOR BANK” Икром 

ШУКУРОВ в  интервью Национальному банковскому журналу рас-

сказывает о цифровой трансформации, использовании речевых тех-

нологий в бизнес-процессах и эффекте от их применения.

NBJ: Икром Каримкулович, расска-

жите о  вашем банке. Вы называете 

себя первым цифровым банком Узбе-

кистана. Что это значит? В  чем ваше 

отличие от  традиционных банков? 

Какие можете назвать особенности, 

преимущества и заслуги? 

И.ШУКУРОВ: Сегодня мы самая быстро-
растущая компания на финансовом 
рынке Узбекистана. Мы первый оте-
чественный цифровой банк и гордим-
ся своими достижениями. Среди част-
ных банков мы на 2-ом месте по отно-
сительным (на 178%), на 6-ом месте 
по абсолютным (на 2 трлн сум) показа-
телям по росту активов и на 3-ем месте 
по количеству карт в обращении (кли-
ентов). У нас самое большое количе-
ство загрузок мобильного приложения 
банка в Узбекистане (более 3 млн).

Кроме того, наш мобильный банк 
оценили порядка 120 тысяч человек. 
Ежемесячно им пользуется около милли-
она человек. Он занимает первое место 
в Play Market в списке ТОП-100. Сегод-
ня приложение Anorbank – инструмент, 
помогающий проводить онлайн-оплату 
широкого спектра услуг: от коммуналь-
ных платежей до оплаты государствен-
ных услуг и погашения кредитов во 
всех банках Узбекистана.

Мы первыми в Узбекистане вне-
дрили процесс удалённой идентифика-
ции, который позволяет становиться 
клиентом, не выходя из дома, и само-
стоятельно оформлять виртуальные 
карты. При заказе физической карты 
доставка занимает всего 72 часа по всей 
стране. Банк первым внедрил карту  
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с начислением 10% годовых на остаток 
и дал возможность получения микро-
займа в режиме онлайн. 

Отдельно хотим отметить кругло-
суточный контакт-центр, в котором 
работают более 250 сотрудников. Они 
оперативно обрабатывают обращения, 
отвечают на входящие сообщения в 
социальных сетях в режиме 24/7. 

NBJ: Речевые технологии – наиболее 

сильный тренд последних лет и  не 

только в  банковской сфере. Давайте 

поговорим о  предпосылках и  при-

чинах внедрения речевых решений, 

которые стали решающими для ваше-

го банка…

И.ШУКУРОВ: Являясь цифровым бан-
ком, мы всегда находимся в поиске 
и внедрении инноваций, стремимся 
с помощью современных технологий 
усовершенствовать наши бизнес-про-
цессы, чтобы быть эффективнее, пред-
лагать нашим клиентам лучшие серви-
сы, улучшать клиентский путь и кли-
ентские впечатления. В этом мы видим 
залог успеха. 

Речевые технологии стали трен-
дом последних нескольких лет. Это не 
просто модное веяние. Зрелость рече-
вых технологий позволяет создавать 
по-настоящему эффективные решения, 
которые приносят пользу как банку, 
так и его клиентам. Поэтому для нас 
вопрос, использовать или нет речевые 
решения, не стоял. Наша задача была 
в том, чтобы найти наиболее эффек-
тивное решение на рынке. И с ней мы 
успешно справились.

Наша цель – повысить качество 
и уровень сервиса, предоставляемого 
нашим контакт-центром, за счёт функ-
циональных возможностей текстово-
го и голосового робота-консультанта, 
речевой аналитики и биометрической 
идентификации голоса.

NBJ: Почему Анорбанк выбрал реше-

ния компании BSS Узбекистан?

И.ШУКУРОВ: Мы долго шли к этому. 
Учитывая, что на нашем рынке такие 

НАШ МОБИЛЬНЫЙ БАНК ОЦЕНИЛИ ПОРЯДКА  

120 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК. ЕЖЕМЕСЯЧНО ИМ 

ПОЛЬЗУЕТСЯ ОКОЛО МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК. 

ОН ЗАНИМАЕТ ПЕРВОЕ МЕСТО В PLAY MARKET 

В СПИСКЕ ТОП-100

решения ещё не внедрялись, мы затра-
тили много сил и времени на изучение 
возможностей различных продуктов 
и условий работы с различными вендо-
рами. После этого анализа мы провели 
открытый конкурс, в рамках которого 
коллегиально, с участием сотрудников 
ИТ, бизнес-заказчика и отдела закупок, 
оценили квалификационную, техни-
ческую и коммерческую стороны раз-
личных вендоров ближнего и дальнего 
зарубежья. 

Почему выбрали BSS Узбекистан? 
Причин несколько. Во-первых, BSS 
Узбекистан предлагает омниканаль-
ную диалоговую платформу, кото-
рая покрывает все наши потребно-
сти в области речевых технологий. 
Во-вторых, эта диалоговая платфор-
ма представляет собой полный тех-
нологический стек и включает вир-
туального ассистента в голосовом 
и текстовом каналах, речевую ана-
литику, голосовую биометрию. Это 
очень важно, потому что, как цифро-
вая компания, мы прекрасно знаем, 
к каким проблемам может привести 
лоскутное одеяло технологий, когда 
решения разных вендоров интегри-
руются между собой. Эти стыки всег-
да самая проблемная история. Мы 
не можем позволить себе сбои. И мы 
очень ценим своих клиентов, чтобы 
тратить их время и нервы на ожида-
ние доступа к сервису, который дол-
жен работать бесперебойно. 

Ещё одним важным аспектом в поль-
зу выбранной платформы стало нали-
чие у вендора уже готовых и обучен-
ных банковской тематике решений, что 
существенно сокращает время внедре-
ния и обучения робота. Он практически  

сразу после развёртывания готов к 
обслуживанию клиентов. Финальной 
точкой в выборе были тот опыт и нара-
ботки во внедрении речевых решений 
в банковской сфере, которыми облада-
ет наш партнёр. Всё это в совокупности 
определило наш выбор.

NBJ: Расскажите подробнее о  про-

екте внедрения виртуального асси-

стента. Какие задачи вы хотели с его 

помощью решить, и  каких целей 

достичь? Как внедряли, какие были 

сложности и победы?

И.ШУКУРОВ: Главная цель проекта – 
сохранить существующих и привлечь 
новых клиентов банка за счёт высоко-
го уровня предоставляемых сервисов. 
Сам ИТ-проект реализовывался поэ-
тапно, с участием аналитиков и разра-
ботчиков компании BSS Узбекистан, 
а также представителей банка. Слож-
ности были на начальном этапе про-
екта в связи с тем, что продукт для нас 
новый, и потребовалось некоторое 
время на его изучение. В настоящий 
момент мы сами можем работать со 
всеми инструментами решения, мас-
штабируя и изменяя их с учётом акту-
альных бизнес-задач.

Сейчас в нашем банке внедрён вир-
туальный ассистент в голосовом кана-
ле, который поддерживает общение 
на русском языке. Планируется, что он 
заговорит и на узбекском языке – уже 
сейчас идет обучение и тестирование.

Виртуальный помощник обслужи-
вает входящие обращения клиентов. 
В частности, отвечает на запросы, свя-
занные с информированием по картам 
и кредитам. 
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Кроме того, с помощью омни-
канальной диалоговой платформы 
автоматизированы исходящие обзво-
ны клиентов банка, в частности, 
допустивших просрочку по кредиту 
или кредитной карте. 

Виртуальный ассистент в голосо-
вом и текстовом каналах позволяет 
нам сократить время ожидания отве-
та оператора – робот всегда свободен 
и готов ответить на вопросы клиен-
та. Повысить уровень достоверности 
информации, предоставляемой опе-
ратором – он не задумывается о том, 
где получить необходимые данные, 
так как получает их там, где это зало-
жено логикой его работы. Исключить 
человеческий фактор – ведь робот 
не ошибается. Уменьшить время 
на получение консультаций – вирту-
альный ассистент не думает и сразу 
предоставляет требуемую информа-
цию. Поручить ему рутинную работу 
по обзвону клиентов банка (коллекшн 
и софт-коллекшн). Кроме того, робот 
всегда спокоен и не грубит клиентам.

Если говорить о речевой аналитике, 
то она позволяет получать статисти-
ку по тематикам и количеству обраще-
ний по каждой из тематик. Например, 
понять – сколько обращений было 
в этом месяце по кредитам, а сколь-
ко, например, по пластиковым картам, 
и т.д. Получая такую детальную ана-
литику, намного легче принимать пра-
вильные управленческие решения.

За счёт анализа нескольких десят-
ков параметров звукозаписи общения 
оператора с клиентом, речевая анали-
тика позволяет оценивать уровень ква-
лификации операторов контакт-цен-
тра, автоматизировать расчёт их KPI, 
стимулировать их работу и тем самым 
повышать уровень нашего сервиса. 
И всё это в автоматическом режиме, за 
короткий срок и в удобном для анализа 
и принятия решений виде.

NBJ: В любом проекте интересны его 

результаты и  эффект. Чего вам уже 

удалось добиться с  помощью вирту-

ального ассистента?

И.ШУКУРОВ: Внедрение речевых 
технологий позволяет существенно 
снизить нагрузку на контакт-центр 
нашего банка и стоимость обслужи-
вания клиентов. А благодаря кругло-
суточной работе виртуального асси-
стента растёт доступность серви-
сов банка, что повышает лояльность 
наших клиентов. Ну и, что немало-
важно, внедрение речевых техноло-
гий усиливает имидж банка.

На текущий момент мы получа-
ем ценную статистику по тематикам 
обращений наших клиентов. Уча-
ствуем в работе над созданием слож-
ных коммуникационных сценариев 
работы нашего робота-консультанта 
по имени Анора, а также ведём под-
готовительные работы для внедре-
ния системы биометрической иден-
тификации клиентов банка при звон-
ке в контакт-центр.

NBJ: Для  вашего банка, как я  пони-

маю, это только начало пути исполь-

зования речевых технологий. Какие 

дальнейшие шаги? Чего вашим кли-

ентам ждать в  ближайшем будущем? 

Что с долгосрочными перспективами? 

Как это увязывается с общей страте-

гией Анорбанка?

И.ШУКУРОВ: Мы нацелены на про-
должение сотрудничества с BSS 
Узбекистан не только в области 
использования речевых решений, но 
и в области внедрения дистанцион-
ных банковских сервисов, а также 
синергии ДБО и речевых технологий 
на базе единой платформы.

Что касается развития рече-
вых решений, мы планируем начать 
роботизированное обслуживание на  
узбекском языке. Намерены увели-
чить количество тематик обслужи-
вания в автоматическом режиме. 
Работаем в направлении интеграции 
с чат-платформой банка для обще-
ния в мессенджерах и мобильном 
приложении и внедрении голосово-
го управления в мобильном прило-
жении. Хотим внедрить голосовую  
биометрию.   

ВНЕДРЕНИЕ РЕЧЕВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 

ПОЗВОЛЯЕТ СУЩЕСТВЕННО СНИЗИТЬ 

НАГРУЗКУ НА КОНТАКТ-ЦЕНТР НАШЕГО 

БАНКА И СТОИМОСТЬ ОБСЛУЖИВАНИЯ 

КЛИЕНТОВ. А БЛАГОДАРЯ КРУГЛОСУТОЧНОЙ 

РАБОТЕ ВИРТУАЛЬНОГО АССИСТЕНТА РАСТЁТ 

ДОСТУПНОСТЬ СЕРВИСОВ БАНКА, ЧТО ПОВЫШАЕТ 

ЛОЯЛЬНОСТЬ НАШИХ КЛИЕНТОВ
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Современные цифровые технологии  – это важнейший фактор не 

только для  успешной деятельности банка, но и  для поддержания 

на  высоком уровне динамики его развития. При этом невозможно 

эффективно использовать современные цифровые технологии без 

цифровой трансформации, которая подразумевает и  внедрение 

новых технологий, и  автоматизацию бизнес-процессов, и  реализа-

цию омниканальности, и  выстраивание оптимального клиентского 

пути в банке, и многое другое. Цифровизация сегодня затрагивает 

все аспекты человеческой жизни, и  банки заинтересованы созда-

вать для  своих клиентов комфортное и  надёжное взаимодействие 

в этом мире «цифры».

ВАЖНОСТЬ ЦИФРОВИЗАЦИИ 

БАНКОВСКИХ ПРОЦЕССОВ

Цифровая трансформация банков-
ской отрасли, прежде всего, направлена 
на то, чтобы лучше понимать потреб-
ности клиентов и удовлетворять все их 
запросы. Что нужно клиенту? Чтобы 
операции происходили просто, быстро, 
недорого, комфортно. А если банк ещё 
и сможет предугадать будущие потреб-
ности клиента и сразу предложить ему 
соответствующие услуги и сервисы, 
то он надолго приобретёт лояльность 
своей клиентской базы. Это возмож-
но сделать только путём цифровизации 
банковских процессов, что позволяет 
совершенствовать существующие моде-
ли взаимодействия и повышать эффек-
тивность бизнеса.

Цифровая трансформация процес-
сов взаимодействия банков с клиен-
тами важна по нескольким причинам,  

считает Вячеслав Андрюшкин, заме-
ститель председателя правления 
СДМ-Банка.

Во-первых, она даёт кредитным 
организациям возможность оптими-
зировать клиентский путь, сделать его 
максимально простым и привычным. 

Во-вторых, цифровая трансфор-
мация позволяет банку сокращать 
издержки, так как автоматизирует 
выполнение многих бизнес-процессов. 
В результате – в цифре всё удобнее, 
быстрее и дешевле, говорит зампред-
правления СДМ-банка.

Павел Трубачёв, куратор ИТ-блока, 
член правления Банка «Левобереж-
ный» (ПАО), рассказывает, что его 
организация уже много лет занимается 
задачами цифровизации и уделяет им 
большое внимание, делая упор на раз-
витии цифровых банковских процес-
сов, что позволяет повысить скорость,  

удобство и качество услуг финансово-
кредитной организации.

«Кроме повышения лояльности 
существующих клиентов, автомати-
зация позволяет приблизить банк  
к статусу банка «первого выбора» 
для клиента. Доступность и время 
выполнения актуальных для клиентов 
услуг – это безусловный рост количе-
ства клиентских операций, увеличе-
ние объёма продаж и даже возмож-
ность сокращения расходов, например, 
на рекламу», – комментирует Алек-
сандр Осинский, директор департамен-
та бизнес-проектов и анализа, банков-
ская группа ТКБ.

ДЛЯ БАНКА ВАЖНА КАЖДАЯ 

ДЕТАЛЬ О КЛИЕНТЕ

Директор департамента цифрового 
бизнеса ПАО АКБ «Металлинвест-
банк» Елена Баранова рассказала 
о том, какие возможности получает 
банк при цифровизации всех «точек 
касания» клиента.

Обычно клиенты выбирают банк, 
начиная с оценки сайта банка – вызы-
вает ли он доверие? Есть ли «свежая 
информация», свидетельствующая о  
деловой активности банка?  Предла-
гается ли на сайте лёгкий путь до 
покупки продукта в 2–3 клика? 
Есть ли онлайн связь с сотрудни-
ком банка? Обязательно оценивается  
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удобство использования интернет-
банка или мобильного приложения.

«Для банка каждое действие клиен-
та ценно, на каждом действии можно 
получить информацию о потребности 
клиента и наполнить «корзину потреб-
ностей». Без цифровизации быстро 
собрать «корзину потребностей» не 
получится, или её состав будет неточ-
ный», – объясняет эксперт Металлин-
вестбанка.

 «Откуда пришёл клиент на сайт? 
Какие разделы сайта его интересова-
ли? Получаемая информация обогаща-
ет цифровой профиль потенциального 
клиента для формирования индивиду-
ального предложения целевых продук-
тов», – говорит Елена Баранова.

Действительно, при первом зна-
комстве банк собирает и анализирует 
всю информацию о клиенте и его дей-
ствиях, причём значение имеет каждая 
мельчайшая деталь. Важно правильно 
оценить и интерпретировать «первые 
шаги» работы с клиентом – это позво-
лит с самого начала выстроить общение 
с новым клиентом, как со старым зна-
комым,  предлагая ему то, что интерес-
но. А клиент в свою очередь оценивает 
качество и скорость реакции на любые 
свои запросы в адрес финансово-кре-
дитной организации, ему также важны 
все нюансы взаимодействия с банком, 
чтобы понять, остаться здесь «всерьёз 
и надолго» или уйти в другое финансо-
во-кредитное учреждение.

Эксперт Металлинвестбанка рас-
сказала, что  по мере продолжения 
работы клиента его цифровой про-
филь дополняется в СRМ-системе при 
каждом взаимодействии: «Позвонил 
в колл-центр, фиксируем коммуника-
цию – какая проблема возникла, и как 
её решили – все действия сохраняют-
ся. В СRМ-системе можно создавать 
задачи на следующие коммуникации 
с клиентом или «напоминалки» – про-
дажа продуктов, поздравление с днём 
рождения, напоминание про сроки 
предоставления критичных докумен-
тов и т.д. Для банка цифровые точки 
касания снимают нагрузку с сотрудни-
ков, ранее задействованных в анализе 

представляемых клиентом докумен-
тов, проведении интервью для выяв-
ления потребности».

ВСЕ УСЛУГИ – ЗДЕСЬ И СЕЙЧАС

Павел Трубачёв рассказал о том, как 
в банке «Левобережный» происходило 
постепенное распространение цифрови-
зации на все «точки касания» клиента.

«Всё начиналось с платёжных сер-
висов, по сути, с распоряжения своими 
деньгами: отправить, заплатить, пере-
вести. Далее развитие пошло в более 
технологичную плоскость: клиенту 
надо не только совершать платежи, но 
и заключать онлайн-договоры с бан-
ком – открывать вклады и получать 
кредиты, не выходя из дома. Потом 
появились цифровые карты, в том 
числе кредитные, клиент захотел полу-
чать аналитику расходов. И это толь-
ко начало! У нас в планах стоит множе-
ство задач по реализации онлайн-услуг, 
включая, несомненно, повышение 
качества их предоставления. Будущее 
видим в персонализации и своевремен-
ности оказания цифровых финансовых 
услуг – предоставлять клиенту именно 
то, что нужно здесь и сейчас, удобным 
ему способом». 

Вячеслав Андрюшкин (СДМ-Банк), 
отмечая те возможности, которые даёт 
цифровизация в виде взаимодействия 
с клиентом в удобном для него фор-
мате, предлагает обратить внимание 
на параллельную тенденцию во взаи-
моотношениях банков и населения.

«Объективности ради следует отме-
тить, что даже в наше цифровое время 
остаётся немалая доля клиентов, кото-
рая по-прежнему предпочитает лич-
ное общение. Таких клиентов, кстати, 
по нашим наблюдениям, достаточно 
много и среди молодёжи. Все стандарт-
ные процессы сейчас, безусловно, долж-
ны быть в цифре, но в то же время 
банку важно не забывать о человече-
ском контакте со своими клиентами. 
Кроме того, цифровизация не являет-
ся панацеей во всём. Всегда есть штуч-
ные операции и процессы, которые 
в цифру не загнать: например, прове-
дение переговоров о сотрудничестве,  

структурирование кредитных сде-
лок. Какими бы темпами ни развивал-
ся искусственный интеллект, всё равно 
есть вопросы, которые без участия 
человека решить непросто», – считает 
эксперт СДМ-Банка.

Тренд на офлайн-обслужива-
ние в офисах сохранился, и он 
по-прежнему актуален. Сейчас даже 
стали лучше видны некоторые его 
очевидные преимущества. Главное – 
банки понимают, что клиенты хотят 
приходить в офис, несмотря на нали-
чие различных каналов онлайн-
обслуживания. И все процессы вза-
имодействия с клиентами в офисе, 
вся сервисная модель офлайн-кана-
ла тоже должна быть оцифрова-
на. Это необходимо, чтобы быстрее, 
качественнее и результативнее как 
для банка, так и для посетителей бан-
ковского офиса, организовать работу 
в отделении.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ И ИТ-ПРОЦЕССЫ

Вячеслав Андрюшкин (СДМ-Банк) счи-
тает, что цифровизация клиентского 
и менеджерского путей с точки зрения 
ИТ-процессов банка – достаточно слож-
ная задача. Даже не столько технологиче-
ски, сколько с точки зрения управления 
изменениями в целом, подчеркивает он. 

«Это достаточно глобальный процесс, 
длительный и трудоёмкий: необходимо 
перестроить бизнес-процессы и мышле-
ние сотрудников – всё то, что выстраи-
валось годами, и от чего бывает трудно 
отказаться даже при наличии очевидных 
преимуществ перехода на «цифровые 
рельсы», – отметил эксперт.

Большое количество систем, кото-
рые находятся «под капотом» банка, 
приводят к усложнению цифровиза-
ции того или иного на первый взгляд 
простого процесса, ведь многие систе-
мы часто связаны в рамках одной кли-
ентской операции, высказывает свою 
точку зрения Александр Осинский 
(банковская группа ТКБ)

Поэтому гораздо удобнее и проще 
мыслить, исходя из логики самого 
бизнес-процесса, а не того или иного 
технического продукта.
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«Придерживаюсь принципа, что 
автоматизация – это исходная часть 
процесса после анализа клиентского 
пути (CX). Смотрим на предпочтения 
клиента, внутри делаем определённые 
замеры  и проверяем гипотезы, требую-
щие тестирования, на выходе получаем 
задачу по автоматизации процесса», – 
рассказывает эксперт ТКБ. 

Говоря о том, насколько слож-
но встраивать новые решения в уже 
имеющуюся архитектуру, он отмеча-
ет, что это зависит от конечной цели 
трансформации процесса и её объёма. 
Чем больше изменений предполагает 
задача, чем больше в ней задейство-
вано систем, тем сильнее это влияет 
на архитектуру. 

«Важно, что любая автоматиза-
ция требует органичного встраивания 
в действующую ИТ-архитектуру – это 
аксиома. Подключение архитекто-
ра или системного аналитика являет-
ся обязательным шагом на этапе реа-
лизации любого проекта», – отмечает 
Александр Осинский.   

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ 

МЕНЯЕТ ВСЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

БАНКА

Без цифровой трансформации невоз-
можно эффективно использовать 
современные цифровые технологии, 
говорит Александр Сахаров, директор 
департамента цифровой трансформа-
ции ПСБ.

«Клиенты сегодня живут в цифро-
вом мире, и задача банка – создавать 
комфортное, надёжное и безопасное 
взаимодействие с ними, – подчёркива-
ет он. – Поэтому трансформация под-
разумевает изменение всех аспектов 
деятельности организации: выстраива-
ние оптимального клиентского опыта 
и внутренних процессов сопровожде-
ния, реализация омниканальности 
и непрерывности, а также обеспечение 
информационной безопасности, защи-
ты от мошенников и многое другое».

Например, ИТ-архитектура тоже 
является объектом трансформации, 
так как устаревшие монолитные плат-
формы тормозят технологическое 

развитие банка. В связи с этим одной 
из ключевых задач является переход 
на сервисную или микросервисную 
архитектуру, подчёркивает Александр 
Сахаров.

Важной задачей цифровой транс-
формации является сбор и эффектив-
ное использование данных, что прино-
сит ощутимые выгоды как банкам, так 
и их клиентам, отмечает эксперт ПСБ. 
Например, можно оценивать предпо-
чтения, прогнозировать реакцию на те 
или иные предложения, тестировать 
и выстраивать оптимальные стратегии 
привлечения и удержания клиентов, 
предлагая им наиболее выгодные про-
дукты и сервисы. Современные цифро-
вые омниканальные платформы дают 
возможность динамически менять 
стратегии взаимодействия в зависи-
мости от ситуации и принимать реше-
ния на базе прогноза будущих доходов 
в целом.

«Использование таких платформ 
оптимизирует и внутренние бизнес-
процессы, поскольку все области взаи-
модействия между клиентом и банком, 
требующие корректировки, становят-
ся прозрачными. Цифровые платфор-
мы процессного управления позволя-
ют выявлять неэффективности, угро-
зы и сбои в автоматическом режиме, 
а также создавать ситуационные цен-
тры, контролирующие внутренние 
процессы на предмет операционных 
и регуляторных рисков, сбоев, выявле-
ния угроз информационной безопасно-
сти и общей эффективности. Всё то, что 
ранее требовало долгих внутренних 
расследований, сегодня может выяв-
ляться и корректироваться в режиме 
реального времени. К тому же каждая 
операция банка может быть оценена 
с точки зрения затрат и аллокаций, что 
существенно повышает общую управ-
ляемость бизнеса», – высказывает своё 
мнение Александр Сахаров.

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ 

ВЛИЯЕТ НА ВНУТРЕННИЕ ПРОЦЕССЫ 

И БИЗНЕС-РЕЗУЛЬТАТЫ 

Цифровая трансформация актив-
но влияет на внутренние процессы 

банка. Она улучшает качество, ско-
рость и эффективность взаимодей-
ствия внутренних структур и про-
цессов банка, говорит Александр 
Осинский (ТКБ). Автоматизация 
позволяет разгрузить сотрудни-
ков, которые заняты на выполнении 
основных рутинных процессов, пере-
вести персонал на новые участки дея-
тельности, и, как следствие, снизить 
«выгорание» сотрудников.  Увели-
чить скорость операций, тем самым 
увеличив их количество, а значит 
и операционную эффективность. 
Сократить расходы на персонал даже 
при масштабировании бизнеса, объ-
ясняет эксперт.

Вячеслав Андрюшкин (СДМ-
Банк) отмечает такое влияние циф-
ровой трансформации, как возмож-
ность сократить объём неэффектив-
ного непроизводительного ручного 
труда.

Цифровизации, без сомнений, 
нацелена на повышение эффектив-
ности деятельности банка и, как 
следствие, улучшение его бизнес- 
результатов.

Причем, по словам Алексан-
дра Осинского, бизнес-результа-
ты – это не только прямая прибыль, 
возникающая от продажи продук-
тов и услуг, но и повышение опе-
рационной эффективности, сниже-
ние рисков, повышение лояльно-
сти и интереса к бренду. Правильно 
проанализированная и соотнесённая 
с реалиями автоматизация, которая 
бесшовно встроена в действующую 
ИТ-архитектуру, безусловно, спо-
собствует улучшению бизнес-резуль-
татов, говорит эксперт.

Павел Трубачёв (банк «Лево-
бережный») среди главных преи-
муществ цифровизации называет 
сокращение издержек и ускорение 
операций. Также цифровая транс-
формация даёт возможность мас-
штабирования клиентской базы 
и увеличения объёмов предоставля-
емых услуг при минимальных затра-
тах на сопровождение, добавляет  
эксперт.   
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В интервью NBJ Ольга ЛЕБЕДЕВА, CPO компании «Динамика», рас-

сказывает о том, как меняются ожидания банков от цифровой транс-

формации, что такое компонентная экосистема Dynamika, и  как 

синергетический эффект помогает банкам зарабатывать больше.

Ольга ЛЕБЕДЕВА, «Динамика»:  
«DYNAMIKA ПРЕВРАТИЛА ФРОНТ-ОФИС 
БАНКА ИЗ ОБСЛУЖИВАЮЩЕГО  
В ПРОДАЮЩИЙ ЗА ТРИ СЕКУНДЫ!»

NBJ: Многие банки в  2022 году 

сократили или отложили инвестици-

онные проекты. Как это отразилось 

на  вашей компании? Прогнозируете 

ли вы снижение интереса к  циф-

ровизации банковских процессов 

в ближайшее время?

О.ЛЕБЕДЕВА: Год почти закончил-
ся, и уже можно смело говорить, что 
спрос на digital-трансформацию оста-
ётся стабильным, особенно учитывая 
тренд на импортозамещение. Да, банки 
в этом году пересматривали бюдже-
ты, но при этом вложений в цифровую 
трансформацию сокращение практи-
чески не коснулось. Банки понимают, 
что остановка модернизации сейчас – 
во время жесточайшей конкуренции 
на рынке, – приведёт к массовой поте-
ре клиентов. Мы видим широкий инте-
рес к экосистеме продуктов Dynamika 
в последнем квартале, когда банки 
планируют бюджет на следующий 
год. Поэтому уверенно можно ска-
зать – темпы цифровизации банков-
ских бизнес-процессов в 2023 году 
будут только расти.

NBJ: Меняются ли ожидания банков 

от  цифровой трансформации, их 

требования к ИТ-партнёрам?

О.ЛЕБЕДЕВА: Да, ожидания изме-
нились. Раньше многие банки запу-
скали проекты по цифровой транс-
формации, ориентируясь на тренды, 
как «дань моде». При этом экономи-
ческий эффект от проектов не имел 
первоочередного значения, срок оку-
паемости мог растянуться на 5–10 
лет. А сейчас банки хотят видеть 
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понятный эффект от любой инвести-
ции в относительно короткие сроки. 
То есть время диджитализации про-
цессов из логики «все это делают» 
прошло, наступило время цифровой 
трансформации с прозрачной целью – 
в конкретные сроки улучшить опре-
делённые показатели банка. Пони-
мая это, компания Динамика уделяет 
особое внимание оценке возможного 
эффекта от внедрения своих решений: 
анализируем сами, интервьюируем 
банки-партнёры, изучаем рынок. 

NBJ: Что отличает продукты Дина-

мики от решений других компаний? 

О.ЛЕБЕДЕВА: Экосистема Dynamika 
построена на компонентной логи-
ке – каждый компонент «отвечает» за 
оцифровку определённой коммуни-
кации, части процесса. Компоненты 
Dynamika – это как «кусочки пазла», 
из них можно собрать процесс с учё-
том особенностей банка или внедрять 
по одному, так как каждый «кусочек» 
сам по себе приносит положитель-
ный эффект. Компоненты экосисте-
мы Dynamika полностью закрывают 
три глобальных банковских процес-
са: продажи, кредитование и офлайн 
обслуживание.

Хороший пример – кредитный про-
цесс, он начинается с выявления инте-
реса клиента и заканчивается закры-
тием кредита (не всегда в срок). Если 
трансформировать этот процесс «от 
классического ИТ-продукта», потре-
буется несколько отдельных внедре-
ний: CRM, кредитный конвейер, кол-
лекшн… И даже после внедрения этих 
готовых решений в бизнес-процессе 
останутся неоцифрованные «дыры». 

Экосистема Dinamika трансфор-
мирует весь бизнес-процесс, соберёт 
«пазл из нужных кусочков», и банк 
получит не только полноценный 
цифровой путь, но и единую сквоз-
ную BI-аналитику для оперативного 
управления бизнес-процессом. 

NBJ: В  чём преимущество сквозной 

BI-аналитики? 

О.ЛЕБЕДЕВА: Представьте, у банка 
есть современный кредитный кон-
вейер. Согласно аналитике, конвей-
ер эффективно функционирует: заяв-
ки рассматриваются в нормативные 
сроки, процент одобрения соответ-
ствует плановому и т.д. Но в целом 
бизнес-процесс кредитования в банке 
неэффективен, так как объём выдачи 
снижается, а доля просрочки растёт. 
В этом случае BI-аналитика кредит-
ного конвейера не отражает реальной 
картины. Скорее всего, есть отдель-
ные аналитические отчёты по прода-
жам, работе с просрочкой и другим 
этапам бизнес-процесса, но свод всех 
этих данных проводится, как прави-
ло, вручную и с заданной периодично-
стью, например, один раз в месяц. То 
есть менеджмент банка сможет объ-
ективно оценить и оперативно отреа-
гировать на снижение эффективности 
процесса только спустя месяц после 
того, как это случится. 

Наша сквозная BI-аналитика соби-
рает всю информацию из кусочков 
в общую картинку в режиме онлайн. 
Своевременные управленческие реше-
ния с ней принимать намного проще, 
а это гарантирует конкурентное пре-
имущество нашим банкам-партнё-
рам – они всегда на шаг впереди  
конкурентов.

NBJ: Ясно. Но, возможно, не все 

банки готовы к  полной цифровой 

трансформации. Вы предлагаете 

что-то тем, кто хочет, например, 

сейчас оцифровать только часть 

процесса?

О.ЛЕБЕДЕВА: Да, конечно. Так как 
наша экосистема состоит из компо-
нентов, мы можем внедрить толь-
ко те из них, которые соответству-
ют ожиданиям партнёра. Но даже 
в этом случае у нас есть преимуще-
ства. Во-первых, банк видит возмож-
ности для поэтапной цифровизации 
за счёт внедрения дополнительных 
компонентов в будущем. Во-вторых, 
у банка в модернизируемом процессе 
могут быть собственные разработки 

или решения других вендоров, кото-
рые, благодаря компонентной логике 
экосистемы Dynamika, можно будет 
сохранить в общей ИТ-архитектуре. 
В-третьих, банк получит от внедре-
ния наших компонентов дополни-
тельный синергетический эффект, 
которого не стоит ждать от «монолит-
ных» ИТ-продуктов.

NBJ: Что это за синергетический 

эффект? Можете привести реальный 

пример?

О.ЛЕБЕДЕВА: Например, при обслу-
живании клиентов в офисе банка. 
Традиционно «монолитные» фронт-
офисные системы направлены на то, 
чтобы упростить и ускорить процесс 
обслуживания. Но мы говорим своим 
партнёрам: забудьте о «продукте», 
что вам действительно нужно от вза-
имодействия клиента и сотрудника 
в офисе? Дополнительные продажи? 
Это просто: дополняем фронт-систему 
несколькими компонентами, и опера-
ционист, начиная обслуживание кли-
ента, сразу же видит, какие дополни-
тельные продукты с наибольшей веро-
ятностью заинтересуют этого клиента. 
Причём сотруднику банка доступна 
не только информация о продукте, но 
и все необходимые вспомогательные 
материалы для продажи.

То есть операционист просто следу-
ет инструкциям на экране и получает 
успешную дополнительную продажу.

Как это произошло? Как только 
операционист выбрал в системе клиен-
та, запустился процесс сегментации – 
определения, к целевой аудитории 
каких продуктов относится данный 
клиент. После этого система оцени-
ла загрузку сотрудника (на основании 
данных электронной очереди) и рас-
считала, какое оптимальное количе-
ство продуктов можно предложить 
клиенту без риска потерять других, 
которые ждут своей очереди в офисе. 
И всё это заняло менее трёх секунд.

Синергия компонентов Dynamika пре-
вратила фронт-офис банка из обслужива-
ющего в продающий за три секунды!   
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ИНТЕРВЬЮ

СЕГОДНЯ ББР БАНК ВХОДИТ В ТОП-60 РЕЙТИНГА 

ВЕДУЩИХ РОССИЙСКИХ БАНКОВ ПО ОБЪЁМУ 

АКТИВОВ, А ЕГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ ДЛЯ КЛИЕНТОВ 

РЕГУЛЯРНО ЗАНИМАЮТ ЛИДИРУЮЩИЕ ПОЗИЦИИ 

В ОТРАСЛЕВЫХ РЕЙТИНГАХ

Алексей ШИТОВ, ББР Банк: 
«НАША АББРЕВИАТУРА ИМЕЕТ 
НЕФОРМАЛЬНУЮ ТРАКТОВКУ – 
БАНК БЫСТРЫХ РЕШЕНИЙ»
В интервью главному редактору Национального банковского жур-

нала Станиславу КОМАРОВУ Алексей ШИТОВ, Председатель Прав-

ления ББР Банка (АО), рассказал о том, как масштабировался биз-

нес кредитной организации, насколько успешно она справляется с 

реалиями текущей экономической ситуации, выстраивая долгосроч-

ные взаимоотношения с клиентами, а также какие ключевые задачи 

ставят перед собой акционеры и топ-менеджеры компании.

NBJ: Алексей Владимирович, рас-

скажите об истории банка, что он 

представляет собой сейчас, на чём 

специализируется, и кто его клиенты?

А.ШИТОВ: Активное развитие исто-
рии ББР Банка началось с усилени-
ем присутствия на Дальнем Востоке в 
конце 90-х годов и назначения одного 
из основных собственников Дмитрия 
Швецова на должность управляющего 
филиалом во Владивостоке.

Важной вехой нашего разви-
тия также стало открытие питерско-
го филиала, и последовавшее за ним 
вхождение в капитал ещё одного клю-
чевого акционера Дмитрия Гордо-
вича. Приход в культурную столицу 
нашей страны открыл новую страни-
цу в развитии ББР Банка. Последовала  

череда открытий новых офисов, и на 
сегодняшний день наш банк представ-
лен в крупнейших городах нашей стра-
ны от Москвы до Петропавловска-Кам-
чатского. Сегодня ББР Банк входит в 
ТОП-60 рейтинга ведущих российских 
банков по объёму активов, а его пред-
ложения для клиентов регулярно зани-
мают лидирующие позиции в отрасле-
вых рейтингах.

Если говорить о масштабирова-
нии бизнеса банка, то акционеры всег-
да опирались на опыт менеджмента в 
местах присутствия и развитие глубо-
ких отношений со своими клиентами. 
Лозунг: «Мы растём вместе со своими 
Клиентами» стал незыблемым прави-
лом для поступательного и органично-
го роста. 

Тонкое понимание запросов наших 
клиентов, нахождение для них макси-
мально короткого пути для решения 
их запросов – основное преимущество 
ББР Банка. Сегодня, трансформируясь 
в соответствии с требованиями рынка, 

мы бережно относимся к сохранению 
основной ценности банковского бизне-
са – клиентских отношений. 

Ключевым преимуществом ББР 
Банка был и остаётся индивидуальный 
подход к решению вопросов клиента, 
независимо от масштабов его бизнеса и 
задач, которые он решает. 

Именно поэтому портрет клиента 
ББР Банка не ограничен отраслевы-
ми и региональными привязками – мы 
с одинаковым трепетом относимся к 
обслуживанию и крупнейших финан-
сово-промышленных групп России, и к 
МСБ, помогая не только в бизнесе, но и 
в решении личных вопросов.

NBJ: С какими вызовами столкнулся 

банк и его клиенты в текущей непро-

стой ситуации? Какова стратегия вашей 

кредитной организации на этот период?

А.ШИТОВ: Изменяющийся рынок всег-
да требует от его участника своевре-
менных решений и действий. Кстати, 
знаете ли вы, что аббревиатура ББР 
имеет неформальную трактовку – 
Банк Быстрых Решений?

Непосредственное участие акционе-
ров банка в бизнесе, их личное общение 
с клиентами, позволяет нам оперативно 
реагировать на текущие не самые бла-
гоприятные изменения в экономике. 
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Так было и в пандемию, когда бла-
годаря своевременным мерам ББР 
Банк продолжил развитие и исклю-
чил перерывы в обслуживании кли-
ентов даже в самые жёсткие момен-
ты локдауна, так происходит и сейчас, 
когда высоки геополитические риски 
для ведения бизнеса.

Сегодня мы вместе со своими кли-
ентами выстраиваем новые логисти-
ческие цепочки поставок продукции, 
подбираем для них оптимальные и 
безопасные способы расчётов. Идём 
даже впереди их ожиданий, иници-
ируя развитие корреспондентской 
сети во всех странах БРИКС, а также 
других странах ближнего и дальнего 
зарубежья. 

Стратегия развития банка остает-
ся неизменной: оставаться неравно-
душными к запросам своих клиентов и 
делать всё для сохранения и развития 
их бизнеса. Мы, как и прежде, заботим-
ся о том, чтобы бизнес наших клиентов 
рос и развивался, и, как я уже сказал, 
мы будем расти вместе с ними, обеспе-
чивая всем спектром современных бан-
ковских услуг.

NBJ: Одно из ключевых направлений 

в ББР Банке – это внешнеэкономиче-

ская деятельность. Расскажите попод-

робнее об этом. В чём её особенности 

с учётом новых реалий?

А.ШИТОВ: Отвечая на ваш предыду-
щий вопрос, я уже коснулся и этого 
момента. Учитывая географию бизне-
са банка, мы действительно стали для 
многих клиентов опорным банком в их 
трансграничном бизнесе. 

Требования сегодняшнего времени 
исключают линейный подход к пла-
тежам, наша задача дать клиенту воз-
можность выбора не только валюты 
платежа, но и маршрута его прохожде-
ния. Платежи в лирах, сомах, тенге, – 
Must Have текущего времени (Термин 
Must Have означает какую-либо нуж-
ную вещь, которую должен иметь каж-
дый – прим. ред.). 

Комплаенс-процедуры многих банков, 
участников расчётов в евро и долларах,  

фактически приводят к блокирова-
нию бизнеса, наша же задача в теку-
щей ситуации – дать клиентам реаль-
ные работающие финансовые инстру-
менты, чтобы помочь им в проведении 
транзакций.

NBJ: Костяк клиентуры ББР Банка 

составляет малый и средний бизнес. О 

том, что его необходимо поддержать, 

говорят на всех уровнях. Многое в 

этом направлении делается. В чём 

видит свою миссию ББР Банк при 

работе с этим сегментом рынка?

А.ШИТОВ: Действительно, ББР Банк 
исторически обслуживает именно сег-
мент малого и среднего бизнеса. Обе-
спечение для своих клиентов доступа 
ко всем базовым мерам поддержки – 
гигиеническая норма их обслуживания. 

Стимулирование развития МСБ 
через собственные продукты – важней-
шая задача. Независимо от внешней 
конъюнктуры Банк предлагает своим 
клиентам полный спектр услуг.

Мы не ограничиваемся предложе-
нием типовых программ кредитова-
ния для малого бизнеса, каждый из 
клиентов банка может воспользовать-
ся финансированием в рамках инди-
видуального подхода. Повторюсь, 
это действительно наше преимуще-
ство перед многими игроками рынка. 
Такой же подход к финансированию 
мы используем при предоставлении 
средств физическим лицам – клиентам 
ББР Банка.

NBJ: О какие подводные камни могут 

споткнуться начинающие предприни-

матели, создавая свой бизнес и начи-

ная взаимодействовать с кредитной 

организаций?

А.ШИТОВ: Подводных камней нет! 
Они все надводные! (Смеётся). На 
самом деле, индивидуальный подход, 
который мы пропагандируем в рам-
ках развития наших клиентских отно-
шений, призван обеспечить всем начи-
нающим предпринимателям понят-
ный фарватер движения к их цели.  

Но при этом банк, безусловно, будет 
соблюдать как основные принципы 
кредитных отношений – платность, 
срочность и возвратность, так и все тре-
бования комплаенс-процедур. 

Отмечу, что при должном каче-
стве сопровождения со стороны банка 
все эти нормы понятны и просты.

NBJ: Поделитесь наиболее успешным 

кейсом за 2022 год?

А.ШИТОВ: Не смогу, к сожалению, 
разбирать отдельные кейсы обслужи-
вания конкретных клиентов в силу 
требований обеспечения конфиденци-
альности, но могу назвать наш общий 
кейс. Валюта баланса банка возросла 
кратно, и за десять месяцев уходящего 
года банк уже заработал более 2 млрд 
рублей прибыли.

NBJ: Ваш прогноз относительно буду-

щего банковской системы России, и 

каково в ней место ББР Банка?

А.ШИТОВ: Финансисты часто исполь-
зуют такой образный термин – бан-
ковская система сродни кровенос-
ной системе человека. Банки жиз-
ненно необходимы клиентам и, как 
показывает время, этой системе нужны 
разные банки: большие, малые, с госу-
дарственным участием и без него. 

На мой взгляд, банковской системе 
России предстоит серьёзный этап пере-
стройки, в первую очередь, в обеспече-
нии внешнеэкономической деятельно-
сти своих клиентов, сохранении пол-
ноценных цепочек поставок и оплат, 
обеспечении кредитных запросов насе-
ления и бизнеса. 

Наряду с указанными задачами ББР 
Банк сосредоточится на цифровизации 
и организационной трансформации 
своего бизнеса. 

Своё место в банковской систе-
ме страны ББР Банк нашёл достаточ-
но давно, и это не строчка в рейтин-
ге, а реальная работа на благо своих  
клиентов. 

Мы растём вместе с нашими  
Клиентами!   
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Беседовала: Елена КРЮЧКОВА 

Виктор ГАНИШИН, 
ПРИО-ВНЕШТОРГБАНК: 
«Я НЕ РАБОТАЮ –  
СЛУЖУ В БАНКЕ 40 ЛЕТ...»

В октябре 2022 года Виктор 

ГАНИШИН, Председатель Сове-

та директоров одного из старей-

ших банков России – Прио-Внеш-

торгбанка,  – отметил 40-летие 

в  профессии. Он начинал ещё 

в  Рязанской областной конто-

ре Стройбанка СССР, а  потом 

перешёл в первый коммерческий 

банк региона. На его глазах про-

исходили все изменения, которые 

затронули банковскую сферу 

за этот срок. Страна начинала 

жить по  законам рыночной эко-

номики, открывались «нулевые 

банки», происходило слияние 

и  банкротство кредитно-финан-

совых учреждений, кто-то, наобо-

рот, показывал рост. Каково это, 

управлять банком в  советское 

время, пережить вместе с клиен-

тами 90-ые, а потом кризис 2000-

х, и работать сейчас, когда реги-

ональные банки имеют более 

скромные возможности по  срав-

нению с  банками федерально-

го значения, Виктор Алексеевич 

ГАНИШИН поделился с  Нацио-

нальным банковским журналом. 
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NBJ: Виктор Алексеевич, вы, когда 

только начинали работать, думали, 

что так сложится карьера? 

В.ГАНИШИН: Я всегда говорю, 
что я не работаю, а служу в банке. 
Для меня это имеет более важное 
и глубокое значение, это намного 
больше, чем работа. Хотя изначально 
я собирался быть строителем. Окон-
чил Рязанский строительный техни-
кум, после выпуска работал масте-
ром строительного участка и учил-
ся во Всесоюзном ордена Трудового 
Красного Знамени заочном политех-
ническом институте уже на факульте-
те «Экономика и управление в стро-
ительстве». После того, как я про-
работал 3 года на стройках Рязани 
и получил практический опыт, меня 
пригласили на работу в Город-
ское управление Рязанской област-
ной конторы Стройбанка. Это был 
1982 год. С тех пор я свою трудовую 
книжку больше не видел: изменялось 
название банка, менялись мои долж-
ности, и всё это без увольнения – 
переводом, у меня не было перерывов 
в работе. 

В Стройбанк я пришёл на должность 
старшего инженера технического отде-
ла, через три года стал заместителем  
начальника технического отдела город-
ского управления. А проработав ещё 
какое-то время, я получил приглаше-
ние возглавить инженерно-техниче-
ский отдел Рязанской областной кон-
торы Стройбанка СССР, которая зани-
малась финансированием капитальных 
вложений не только в Рязани, но и в 
районах. А уже в 1992 году я пришёл 
на моё сегодняшнее место работы – 
в Прио-Внешторгбанк. 

NBJ: Как вы можете охарактеризо-

вать эпоху 90-х и  нулевых в  банков-

ском сегменте? 

В.ГАНИШИН: В связи с наступивши-
ми новыми временами прежний опыт 
и знания стали мало востребованы. 
По Указу Президента в июле 1987 года 
в стране была создана двухуровневая  

банковская система. Госбанку (в 1991 
году он был упразднён, а его активы 
и пассивы перешли к Центральному 
банку) были приданы функции главно-
го банка страны. Он проводил законо-
дательную политику, а мы, коммерче-
ские банки, к которым стал относиться 
и Промстройбанк СССР, где я трудил-
ся, занимались непосредственно рабо-
той с клиентами. И нам надо было 
заново учиться работать, теперь уже 
в рыночных условиях. 

NBJ: Почему многие банки тогда не 

выжили? 

В.ГАНИШИН: Как я уже сказал, в ком-
мерческие банки превратились те, что 
до 1989 года были государственными, 
например, Промстройбанк, Жилсоцбанк 
и ряд других. Они продолжили обслу-
живать предприятия и население реги-
она. Но одновременно было дано право 
инициативным группам предприятий 
создавать банки. Они получили назва-
ние «нулевых», потому что создавались 
не на базе ранее существующих банков, 
а как раз с нуля. Эти банки были раз-
ные по размеру, клиентской базе, отрас-
левой специализации. Не все смогли 
работать на должном уровне, пережить 
дефолт, поэтому пошли объединения, 

слияния, поглощения, и, к сожалению, 
банкротство. Если изначально образо-
валось 3665 коммерческих банков, то 
на сегодняшний день работает только 
328 банков. И из них только 225 имеют 
универсальную лицензию, остальные – 
базовую, то есть с некоторыми ограниче-
ниями в обслуживании. 

NBJ: Как раз в это время произошло 

слияние «Промбизнесбанка», в  кото-

рый был преобразован Промстрой-

банк, и Прио-Внешторгбанка? 

В.ГАНИШИН: Да, я в то время руково-
дил «Промбизнесбанком» и предложил 
Председателю Правления Прио-Внеш-
торгбанка (полное название тогда было 
Приокский коммерческий региональ-
ный банк Внешторгбанка России) Вла-
димиру Александровичу Мазаеву объ-
единить наши усилия. Мне казалось, 
что объединённый банк мог стать более 
устойчивым и универсальным. «Пром-
бизнесбанк» был классическим банком 
с наработанной клиентурой, а Прио-
Внешторгбанк – вновь образованным 
банком, за ним стоял молодой, про-
грессивный, динамично развивающий-
ся коллектив. К тому же на тот момент 
он уже присоединил филиалы Агро-
промбанка: в октябре 1990 года в состав  

ПРИО-ВНЕШТОРГБАНК – ЛАУРЕАТ 

НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ «БАНКОВСКОЕ ДЕЛО» 

В 2005, 2007, 2009 ГОДАХ, А В 2014 ГОДУ ОН 

БЫЛ УДОСТОЕН ЗОЛОТОГО ЗНАКА «ЛУЧШИЙ 

РЕГИОНАЛЬНЫЙ БАНК: ЗА ВКЛАД В РАЗВИТИЕ 

ЭКОНОМИКИ РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ», СТАВ ОДНИМ 

ИЗ ЛУЧШИХ БАНКОВ РОССИИ. НЕОДНОКРАТНО 

БАНК ПОБЕЖДАЛ И В РЕГИОНАЛЬНОМ КОНКУРСЕ 

«ЛУЧШИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ И ОРГАНИЗАЦИИ 

РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ»
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«Приокского» банка вошли 13 его отде-
лений, работавших в Рязанской обла-
сти. Получалось, что за нами стояла 
промышленность, за Агропром-При-
обанком (Аграрно-Промышленным 
коммерческим банком «Приокский») – 
ещё и сельхозпроизводители. Летом 
1992 года мы собрали совместный 
Совет акционеров Агропром-Приобан-
ка и «Промбизнесбанка», они выслуша-
ли наши аргументы и тоже посчитали, 
что у объединённого банка есть буду-
щее, к счастью, это потом было доказано 
временем. И сегодня мы по-прежнему 
надёжны, устойчивы и эффективны. 

NBJ: Но одного желания мало. 

Какими преимуществами обладает 

Прио-Внешторгбанк, чтобы быть 

интересным для клиентов? 

В.ГАНИШИН: Мы не перестаём разви-
ваться и никогда не делали себе скид-
ку на провинциальность. Нашим кли-
ентам доступны все услуги, которые 
могут оказывать банки с универсальной 
лицензией, включая работу с драгметал-
лами. На 1 октября 2022 года собствен-
ный капитал банка преодолел отметку в 
2 млрд. Кредитный портфель за послед-
ние два года вырос на 52%. С одной сто-
роны, этот рост стал возможен благодаря 
расширению офисной сети банка в Под-
московье, с другой стороны, нас выби-
рают, потому что мы предлагаем кли-
ентам тот вариант кредитования, кото-
рый для них будет самым выгодным. 
Например, в этом году Прио-Внеш-
торгбанк стал первым банком, который 

ПРОГРАММА «1764»  – програм-

ма субсидирования кредитова-

ния Минэкономразвития России, 

реализуемая по  одноименному 

постановлению Правительства РФ. 

Банк работает по  ней с  2019-ого 

года, когда она только появилась. 

Малый бизнес может получить 

по ней кредит на пополнение обо-

ротных средств и на инвестицион-

ные цели по ставке до 10,25%.

выдал кредит по программе льготного  
кредитования, реализуемой Прави-
тельством Московской области. 

По данным исследования, прове-
дённого Центром стратегических раз-
работок, в 2022 году Прио-Внеш-
торгбанк был признан одним из луч-
ших по информированию бизнеса 
о программе льготного кредитования 
«1764». По выдаче кредитов по ней 
Прио-Внешторгбанк тоже традици-
онно занимает лидирующие позиции 
в родном регионе.

С августа Прио-Внешторгбанк на- 
чал работать по программе льготно-
го кредитования российских орга-
низаций на приобретение приори-
тетной для импорта продукции. Она 
реализуется Минпромторгом России. 
Теперь кредит на льготных условиях 
по ней можно получить до 31 дека-
бря, а если предприниматель вво-
зит оборудование для собственно-
го производства, а не продукцию, то 
программой можно воспользоваться 
до конца 2023 года. На сегодня Прио-
Внешторгбанк выдал по этой про-
грамме кредиты в Рязани, Коломне, 
Щёлкове, Подольске и Воронеже. 

Что касается открытия счетов 
и обслуживания бизнеса, то и здесь 
мы стараемся создавать такие усло-
вия, чтобы клиентам было выгодно 
с нами работать. Например, заменили 
токены (электронные ключи для под-
тверждения операций, проводи-
мых через клиент-банк) на мобиль-
ную подпись. Работать теперь будет 
проще, а по безопасности мобильная 
подпись токену не уступает.

Появились в банке и другие полез-
ные нововведения. Например, «Сроч-
ный платёж», когда контрагент клиента 
получает средства в течение 15 минут, 
причём провести его в Приобанке стоит 
дешевле, чем в среднем по рынку. Биз-
нес-карту перевели на национальную 
платёжную систему «МИР», и её обслу-
живание стало дешевле по сравнению 
с картами международных платёжных 
систем. Это обратили в пользу кли-
ентов: у владельцев бизнес-карт тоже 
появился кэшбэк. Поскольку это карта 

МИР, то наличные можно получать 
в банкоматах любых банков, раньше 
владельцы бизнес-карт на основе меж-
дународных платёжных систем были 
ограничены устройствами банков-пар-
тнёров и сетью собственных банкома-
тов Приобанка. Подключили оплату 
по QR-кодам через СБП. Предостав-
ляем сервис, позволяющий клиенту 
проверять своих контрагентов. Скоро 
в мобильном приложении появится 
операция «Отзыв платежа».

Клиенты, работающие с иностран-
ными партнёрами, проводят через 
Прио-Внешторгбанк платежи в юанях, 
а с недавних пор в банке появилась воз-
можность открывать расчётные счета 
в казахстанских тенге, армянских дра-
мах и белорусских рублях.

NBJ: Видно, что банк активно разви-

вается и, тем не менее, он неотделим 

от  своих клиентов, а  как они себя 

чувствуют сегодня? 

В.ГАНИШИН: Период этого года сло-
жен в оценке. Если сейчас у кого-то 
есть трудности, то, возможно, пока 
идёт переформатирование. Произ-
водители ищут новых поставщиков, 
заключают контракты, и должно уйти 
от года до полутора лет, чтобы нала-
дить производство. Как я уже говорил, 
есть поддержка государства, доти-
руются ставки по кредитам, так что 
нужно только время, чтобы выстро-
ить новые производственные цепоч-
ки, если они были разорваны, и зара-
ботать в полную силу. На сегодняш-
ний день мы можем сказать, что наши 
клиенты тоже развиваются. Но если 
у них будут сложности, банк поможет.  

NBJ: Если вернуться в  90-е, да и  не 

только, ведь был ещё, например, кри-

зис 2008 года, то как складывались 

отношения с  клиентами в  эти вре-

мена? Вспоминаете те дни как одни 

из самых трудных? 

В.ГАНИШИН: Действительно, это 
были очень сложные времена. Быва-
ло, что на предприятиях зарплату  
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не выплачивали по полгода, и руко-
водители обращались к нам и проси-
ли помочь. И могу сказать, что многим 
предприятиям мы помогли не закрыть-
ся, старались поддержать, входили 
в положение. Например, с директором 
Рязанского приборного завода реша-
ли вопрос по выплате зарплат, обраща-
лись к нам и руководители Рязанского 
кожевенного завода, «Рязанского реч-
ного порта», Рязанского Государствен-
ного Производственного Объединения 
«Тяжпрессмаш», в которое был реор-
ганизован Рязанский завод тяжёло-
го кузнечно-прессового оборудования, 
и многих других. Для нас важно было 
помогать, потому что мы понимали: 
это основа региональной экономики, 
это рабочие места для многих наших 
рязанцев. Поэтому выручали. И до сих 
пор многие руководители благодарят 
за ту поддержку. 

NBJ: А  когда тяжелее принимать 

решения: по  молодости, когда ещё 

опыта большого нет, но, с  другой 

стороны, и опасений из-за допущен-

ных ошибок тоже нет, или в зрелом 

возрасте, когда приходит понима-

ние всей ответственности, лежащей 

на руководителе? 

В.ГАНИШИН: Руководящая долж-
ность определяет круг обязанностей 
и знания, которыми надо обладать, 
а вот правильные решения позволя-
ет принимать только опыт, когда уже 
не боишься принимать на себя ответ-
ственность, при этом осознаёшь, что 
нельзя что-то необдуманно пробо-
вать и экспериментировать. Банку 
свои средства доверяют предприятия, 
жители области, поэтому здесь ошиб-
ки недопустимы. Для банка поте-
ря репутации – утрата всего. Можно 
сказать, что банкир перестаёт суще-
ствовать в ту секунду, когда теряет 
репутацию из-за серьёзных ошибок. 
Помогает, что в банке все решения 
принимаются коллективно – Прав-
лением, Советом директоров. Учи-
тываем доводы каждого, это страхует 
от ошибок. 

NBJ: Прио-Внешторгбанк  – это не 

просто финансовая организация. 

Для  многих рязанцев, по  крайней 

мере, он ассоциируется с  рядом 

ярких социальных проектов. Это 

ведь тоже зависит от руководителя. 

Как вы выбираете, что поддержи-

вать, а что нет? 

В.ГАНИШИН: Когда Прио-Внешторг-
банк только начинал работать, то сразу 
было решено, что часть средств будем 
направлять на благотворительные про-
екты, поддерживать культуру, спорт, 
сохранять родную природу и истори-
ческую память. Например, так совпало, 
что, когда банк открывался, для рязан-
ского театра кукол было построено 
новое здание. А ведь после Олимпи-
ады в Москве, когда было потрачено 
очень много бюджетных денег на про-
ведение соревнований, средств на стро-
ительство и обустройство новых куль-
турных объектов не выделялось. Мы 
старались помочь нашему рязанско-
му театру кукол, и завязалась друж-
ба. Она длится уже 33 года, сколь-
ко существует банк. Поддерживаем 

Международный фестиваль «Рязанские 
смотрины», премию «Зеркало сцены». 
В прошлом году помогли завершить 
нашим рязанским журналистам работу 
над документальной драмой о Великой 
Отечественной войне «Дорога домой», 
а потом организовали съёмочной груп-
пе творческие встречи в тех городах, где 
у нас есть офисы, в том числе в Колом-
не, Щёлкове, Электростали, Подольске.  
Этой осенью лента была высоко оце-
нена жюри Всероссийского телевизи-
онного конкурса ТЭФИ-Регион: глав-
ный оператор картины претендует  
на бронзового Орфея – вышел в финал 
в своей номинации. 

Много в этом году помогаем тем, кто 
покинул ЛНР и ДНР и приехал к нам. 
Не забываем про областной Союз мно-
годетных семей. Но если всем помочь 
не можем (запросов много) и встаёт 
вопрос: кому? – выбираем, кто острее 
нуждается. Работает тот же принцип, 
которым мы руководствуемся в нашей 
основной работе: «Прио-Внешторг-
банк – мир денег для мира людей»…   

В 2011 ГОДУ ВИКТОР АЛЕКСЕЕВИЧ ГАНИШИН 

ПО РАСПОРЯЖЕНИЮ ГЛАВЫ РЕГИОНА  

БЫЛ НАГРАЖДЁН ПОЧЁТНЫМ ЗНАКОМ  

«ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТЬЮ», 

А ОТ АССОЦИАЦИИ РОССИЙСКИХ БАНКОВ – 

ПОЧЁТНЫМ НАГРУДНЫМ ЗНАКОМ «ЗА ЗАСЛУГИ 

ПЕРЕД БАНКОВСКИМ СООБЩЕСТВОМ». 

ПОЗЖЕ ОН ПОЛУЧИЛ ЕЩЁ ОДНУ ВЫСОКУЮ 

НАГРАДУ УЖЕ ОТ СОВЕТА ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ 

НАГРАДАМ В БАНКОВСКОМ ДЕЛЕ – НАГРУДНЫЙ 

ЗНАК-ОРДЕН «ЗА ЗАСЛУГИ В РАЗВИТИИ 

БАНКОВСКОГО ДЕЛА В РОССИИ»

Прио-Внешторгбанк (ПАО). Основан в 1989 г. 
Лицензия Банка России № 212.
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ТАНДЕМ

На информационном портале Ассоциации российских банков и  в 

Национальном банковском журнале стартовала новая рубрика 

«Тандем». В  ней мы будем рассказывать об  успешных кейсах 

реального партнёрства бизнеса и кредитных организаций. В первом 

выпуске  – история интересного инвестиционного проекта одного 

из лидеров российского рынка композитной сантехники, компании 

Florentina из  Электростали, и  Прио-Внешторгбанка из  Рязани. Рас-

сказывает основатель и  соучредитель Florentina, доктор техниче-

ских наук Владимир КОПЧЁНОВ.

NBJ: Владимир Игоревич, ваша ком-

пания уже 12 лет весьма успешно 

занимается бизнесом, который при-

нято ассоциировать с  европейскими 

брендами. Вы сами прошли большой  

профессиональный путь: учёный-мате-

риаловед, сделавший блестящую про-

изводственную карьеру и  создавший 

вместе к  коллегами уникальную инно-

вационную, подчеркну, российскую  

компанию. И вот перед ней стоят новые 

задачи. В  непростой для  экономики 

нашей страны период вы реализовали 

большой проект, получили внуши-

тельное финансирование, причём не 

от  государства, а  от частного регио-

нального банка. Это вызывает не только 

уважение, но и вопросы. Бизнес корит 

банки за то, что они крайне неохот-

но кредитуют МСП, а  у вас, похоже, 

родилось настоящее партнёрство. Так 

сложились звезды? 

В.КОПЧЁНОВ: Действительно, в на- 
шу пользу сыграло сразу несколько  

Владимир КОПЧЁНОВ, Florentina:  
«КОГДА МЕЖДУ ЛЮДЬМИ УСТАНАВЛИВАЮТСЯ 
ДОВЕРИТЕЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ, ОНИ МОГУТ 
ВЫХОДИТЬ ЗА РАМКИ ФОРМАЛЬНЫХ»
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факторов. К началу пандемии коро-
навируса мы достигли некоего пре-
дела своего производства. Первона-
чально Florentina проектировалась 
на выпуск 10.000 изделий в месяц. 
В старом производственном кор-
пусе, на старом оборудовании мы 
вышли на объёмы в 40.000 изделий 
в месяц. Но даже этого уже было мало  
на тот период. 

Около двух лет назад владельца-
ми компании было принято решение 
расширять и модернизировать ком-
панию. Локдаун нас научил многому. 
С июля 2021 года начался постпанде-
мический ажиотаж. Нам хронически 
не хватало продукции. Решение рас-
ширяться было абсолютно естествен-
ным и логичным. Тем более, когда 
такие кризисы происходят, это всегда 
трудно, но зато можно что-то инте-
ресное создать. И после кризиса уже 
выходишь лидером! 

Волею судьбы нам удалось полу-
чить инвестиции от Прио-Внешторг-
банка, что стало одним из решаю-
щих факторов идти вперёд. Исходя 
из нашего финансового положения 
на тот момент, многие банки пред-
лагали нам инвестиции в объё-
ме до 200 миллионов рублей. Одна-
ко на тот момент этого было для нас 
уже мало. И вдруг региональный 
банк из Рязани, расширяя свое при-
сутствие в Московской области, пред-
ложил нам инвестиции вдвое боль-
ше, чем предлагали крупные банки  
из ТОП-10. 

Мы неоднократно встречались с 
руководством и экспертами банка, 
изучали бизнес-план, сюда приез-
жал управляющий. В результате – 
покупка земли, нескольких полураз-
рушенных зданий,  и старт проекта 
мощностью до 1 млн изделий в год. 
Я называю этот проект – «Новая 
Флорентина». 

NBJ: На ваш взгляд, почему вам пове-

рила эта кредитная организация?

В.КОПЧЁНОВ: Думаю, какой-то одной 
причины нет. Позволю себе провести 

некую параллель. Много лет я про-
водил семинары для дилеров, кото-
рые реализуют нашу продукцию. 
В результате общения с ними понял 
одну простую вещь. Даже если слу-
шатели запомнят всего 10–15% 
из того, что ты им рассказал, это, 
во-первых, всё равно полезно – они 
приобретают определённый багаж 
знаний, а во-вторых, очень важно, 
что ты производишь впечатление, 
что ты в нашей теме знаешь всё! Они 
начинают понимать, что ты дела-
ешь, что ты любишь своё дело, что 
ты – романтик своего дела. Поверьте, 
люди к этому очень хорошо относят-
ся. Они говорят про себя: «Да, с ними 
нужно, полезно и интересно рабо-
тать». Знания, творчество, устремле-
ния, вера в свои силы – всё это вну-
шает доверие, и возникает желание 
сотрудничать. 

Нечто подобное происходит, когда 
мы работаем с банками. Это сродни 
искусству, – ведь у банков есть свои 
алгоритмы взаимодействия, скорин-
говые модели. Но в банках работают  
живые люди, и у них тоже есть опре-
делённое видение будущего и пони-
мание того, что нужно делать сегод-
ня, чтобы участвовать в большом 
деле под названием ПОДЪЁМ ЭКО-
НОМИКИ РОССИИ. Просто кто-
то к этому относится формально,  
а кто-то – нет. 

Сейчас, в принципе, уже все банки 
с нами хотят работать, даже боль-
шие государственные. Они же видят 
наше финансовое положение: при-
личный оборот, доходы. Но у них 
чисто формальный подход. А есть 
банки, у которых, помимо формаль-
ного подхода, есть гораздо более 
важные ценности. Они начинают 
верить, оценивать риски, но одно-
временно понимать, что, навер-
ное, с этими людьми нужно взаимо-
действовать и развиваться вместе 
в дальнейшем. 

Я думаю, оказались важны и лич-
ные отношения – они никогда не 
исчезнут. Пословица «Не имей 
сто рублей, а имей сто друзей» 

не потеряла своей актуальности и  
в наши дни. 

Когда между людьми устанавлива-
ются доверительные отношения, они 
могут выходить за рамки формаль-
ных. Более того, когда мы получили 
от Прио-Внешторгбанка эти инвести-
ции, другие банки, значительно круп-
нее, сразу изменили своё отношение 
к нам и стали предлагать и свои услу-
ги. Но мы друзей не бросаем и рабо-
таем вместе дальше.

NBJ: А что дальше?

В.КОПЧЁНОВ: У нас впереди ещё 
один интересный проект, надеюсь 
успеть его реализовать ещё при этой 
жизни. Это российское производство 
смесителей. От начала и до конца – 
так, как мы делаем наши мойки. 
Парадоксальная ситуация – в России 
сегодня нет ни одного полноценного 
производителя смесителей. В Совет-
ском Союзе такие производства были. 
В Китае их тысячи, в Италии десятки, 
в современной России нет ни одного. 
Да, есть очень много того, что брен-
дируется российскими марками, но 
полноценного производства нет. 

Сейчас мы заканчиваем проекти-
рование завода по производству сме-
сителей. Планировали выполнять 
его на европейском оборудовании, 
но, учитывая нынешнюю санкцион-
ную ситуацию, переориентировались 
на отечественных и китайских про-
изводителей оборудования. И этот 
проект, на мой взгляд, представляет 
даже больший инвестиционный инте-
рес, чем вложения в  наше  нынешнее  
производство.

В композитных материалах в Рос-
сии мы во многом были первы-
ми, и здесь, надеюсь, будет так же. 
Для реализации этого проекта есть 
необходимые производственные пло-
щади, а главное – команда едино-
мышленников и специалистов. Уве-
рен: в течение ближайших несколь-
ких лет мы реализуем этот проект. 
По мощности он будет таким же, как 
Florentina.    
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Малый бизнес в очередной раз выжил в непростых обстоятельствах 

и даже начал активно развиваться, как и банкинг в этом сегменте. 

О несокрушимом духе нашего российского предпринимателя, уме-

лых действиях государства и  роли банковского финансирования 

NBJ рассказал Ярослав ЧЕРЕШНЕВ, управляющий директор цифро-

вого банка группы «Совкомбанк».

Ярослав ЧЕРЕШНЕВ, 
«СОВКОМБАНК»: 
«ГЛАВНЫЙ РЫНОЧНЫЙ ТРЕНД – 
УПРОЩЕНИЕ ВЫДАЧИ ДЕНЕГ 
МАЛОМУ БИЗНЕСУ»

NBJ: Какие тренды на  рынке финан-

сирования малого и среднего бизнеса 

вы бы выделили как ключевые?

Я. ЧЕРЕШНЕВ: Главный общерыноч-
ный тренд – упрощение выдачи денег 
и расширение своего горизонта пони-
мания МСБ. Я считаю, что он обычно 
узок и стандартен у большинства людей,  

и у меня в том числе. Стремление боль-
ше понять того, с кем мы работаем, рас-
ширение возможностей помочь финан-
сово большему количеству людей, – вот 
о чём мы сегодня думаем. Малый биз-
нес – сегмент достаточно сложный, и с 
аналитической точки зрения, и с точки 
зрения продаж. И всегда начало работы 
с малым бизнесом – это как стрельба 
из пушки по воробьям. Суперзажатые 
скоринг-модели, гипервысокие ставки, 
чтобы нивелировать банковские риски. 
Причём подходы к МСБ, как правило, 
применялись общекорпоративные, как 
к клиентам крупного бизнеса.

Сегодня же я вижу, что многие кре-
дитные организации стремятся понять 
именно клиентов из сегмента МСП. 
Разобраться в психологии, поведен-
ческих реакциях, проблематике этого 
рынка, упростить продукты, облег-
чить выдачу денежных средств, не 
исходя при этом из принципа выде-
лить элитарную узкую когорту и зали-
вать только их деньгами, а помочь 
всем. Я лично чрезвычайно рад этому,  

потому что считаю, что малый бизнес 
крайне важен, и именно он отражает 
ярче финансовую ситуацию в стране 
и при должной поддержке двигает нашу 
экономику вперёд. 

NBJ: В  финансовой, строительной, 

технологической и  других отраслях 

эксперты говорят, что ожидания 

от  разворачивающейся геополитиче-

ской ситуации были гораздо более 

драматическими. Есть ли такое ощу-

щение и в сегменте малого и среднего 

бизнеса?

Я. ЧЕРЕШНЕВ: Абсолютно точно. Важ-
ную роль в этом сыграло государство – 
рядом последовательных  правильных  
и успешных действий в части регулиро-
вания и управления теми тенденциями, 
явлениями, которые вызвали «чёрные 
лебеди» – постковидный шок и макро-
экономические последствия санкций. 
Второй важный момент – меры под-
держки от корпораций МСП и других 
институтов господдержки. 

Конечно, государственную помощь 
всегда бизнес оценивает как недоста-
точную. Но она и не может быть раз-
дачей денег с вертолёта, просто раз-
дачей бесплатных кредитов. Тем не 
менее, сейчас существует множество  
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программ, достаточно интересных, под-
держивающих как отдельные отрас-
ли, ИТ, стройку, госзаказ, наукоёмкие 
предприятия, ритейл, так и в целом 
малый бизнес. Если и не бесплатных 
кредитов, то очень близких к этому. 
Позволяющих предприятиям МСБ раз-
виваться ускоренными темпами.

Прошло несколько месяцев, и что мы 
видим с точки зрения тех же логистиче-
ских цепочек? – Они появились, разви-
ваются, пошёл параллельный импорт, 
поставляется оборудование, пусть всё 
и не так просто. Но это удивительно. Это 
квинтэссенция умелых действий госу-
дарства и несокрушимого духа нашего 
российского предпринимателя.

NBJ: Появились ли в последнее время 

на рынке какие-то новые, актуальные 

продукты?

Я. ЧЕРЕШНЕВ: Я считаю, что в пер-
вую очередь малому бизнесу нужны 
деньги, и то, в каком виде подвезут, 
уже не так важно. Дальше, конеч-
но, идут процентные ставки, сроки, 
какие-то иные условия. Не вижу поля 
для создания каких-то сложных про-
дуктов. В этом абсолютно нет потреб-
ности. Простая «оборотка» с разно-
образными сценарными вариантами 
условия и полезные сервисы – вот то, 
что действительно актуально. 

Что касается новых продуктов 
в рынке, мне, как минимум, профес-
сионально интересен краудфандинг. 
Вопрос – есть ли возможность мульти-
плицировать в России краудфандинг? 
На мой взгляд, может быть перспектив-
ное направление. В странах СНГ крауд-
фандинг работает, в России пока только 
начали двигаться в этом направлении, но 
довольно активно. Правда, это не совсем 
про кредитование МСП, это уже для тех 
компаний, которые из МСП истории 
готовы шагнуть в корпоративную.

NBJ: Каких темпов роста кредитова-

ния МСП вы ожидаете в этом году? 

Я. ЧЕРЕШНЕВ: Однозначно рынок будет 
расти. Многим кажется, что имеет место  

МЫ ДАВНО НЕ БЬЁМСЯ ЗА СУПЕРПРИБЫЛИ, 

СВЕРХНАЖИВУ В СЕГМЕНТЕ МАЛОГО БИЗНЕСА.  

ЭТО СОЦИАЛЬНЫЙ СЕГМЕНТ, СВИДЕТЕЛЬСТВУЮЩИЙ 

О ЗДОРОВЬЕ ЭКОНОМИКИ, И ВАЖНО, ЧТОБЫ МЫ, 

БАНКИ, ВМЕСТЕ С ГОСУДАРСТВОМ В БЛИЖАЙШИЕ 

ГОДЫ СМОГЛИ ОБЕСПЕЧИТЬ В ЭТОМ СЕГМЕНТЕ 

АКТИВНУЮ ДИНАМИКУ РАЗВИТИЯ

быть обратный тренд, но это не так. 
Да, что-то сужается, а что-то – расши-
ряется. Это непрекращающийся про-
цесс «дыхания Вселенной», если уж 
философствовать. Частность закона 
сохранения энергии, выражающаяся 
через простое «свято место пусто не 
бывает», работает и в финансах А вот 
темпы сложно спрогнозировать, так 
как это всегда похоже на прогнозы 
синоптиков. 

NBJ: Что будет драйвером роста 

в этой сфере? 

Я. ЧЕРЕШНЕВ: Драйвером роста, я ду- 
маю, будет то, что, во-первых, банки 
обратили внимание на этот рынок 
и продолжат наращивать свою 
активность в сегменте МСП. Вто-
рое – господдержка. Третий, тоже 
очень важный драйвер, – это улуч-
шение общей финансовой грамотно-
сти людей и компаний. Мы видим, 
как улучшается финансовая культу-
ра и грамотность населения достаточ-
но долго, на протяжении 5–7 лет. Это 
тоже очень классно. 

Еще 10–15 лет назад банкинг был 
волшебным, непостижимым для про-
фанов, миром непонятной финансовой 

магии, банковские работники казались 
проводниками в высокий мир финан-
сов. Сейчас, с существенным повыше-
нием финансовой грамотности, уже все 
знают, как всё устроено, что им нужно 
в банках и иных финансовых организа-
циях. Простые люди начали инвестиро-
вать, в том числе, с брокерских счетов, 
и неплохо в этом разбираются. Многие 
из них также являются предпринимате-
лями, представителями МСП.

Государственная поддержка, по моим 
оценкам, будет продолжаться, возмож-
но, появятся какие-то новые програм-
мы. И банкам будет очень интересно 
участвовать в подобных программах. 
Развивается синергия, у нас, в том числе, 
с государственными мерами поддерж-
ки. Государство разделяет риски с нами, 
а мы вместе с государством можем 
сотрудничать и предоставлять финанси-
рование всё большему количеству пред-
принимателей.

Мы давно не бьёмся за суперпри-
были, сверхнаживу в сегменте мало-
го бизнеса. Это социальный сегмент, 
свидетельствующий о здоровье эконо-
мики, и важно, чтобы мы, банки, вме-
сте с государством в ближайшие годы 
смогли обеспечить в этом сегменте 
активную динамику развития.  
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ТРЕНДЫ

ДИНАМИКА КРЕДИТОВАНИЯ МСП: 
ОБНОВИЛИ РЕКОРДЫ. 
ЧТО ВПЕРЕДИ?
Текст: Павел САМИЕВ, Виктория БУЗУЛИНА, АЦ «БизнесДром»

Несмотря на негативные прогнозы, кредитование МСП летом 2022 

года росло, и в итоге был обновлён рекорд по абсолютному разме-

ру портфеля займов. По данным Банка России портфель кредитов 

МСП на 1 августа 2022 года достиг 8,3 трлн рублей, а субъекты МСП 

в августе 2022 получили почти 187 тысяч новых кредитов на сумму 

959 млрд рублей в целом по России, что на 3,5% больше, чем пока-

затели июля 2022 года. 

Парадоксально продолжает снижать-
ся просрочка по кредитам в сегменте 
МСП. По сравнению с сентябрём 2021 
года разрыв между уровнем просро-
ченной задолженности МСП и круп-
ных заёмщиков уменьшился почти 

в 2 раза и практически исчез. По дан-
ным Банка России на 1 сентября  
2022 года – 6,3% у МСП и 5,9% 
у крупных заёмщиков. 1 августа  
2022 этот показатель у МСП был 
на 0,3 п.п. выше.  

Снижение просрочки по кредитам 
связана, в том числе, с реструкту-
ризацией кредитов и предоставле-
нием кредитных каникул. Регуля-
тор реализует различные программы 
поддержки. Например, на програм-
му «1764» было выделено на 2022 
год 50 млрд рублей, а на программу  
стимулирования субъектов МСП – 
288,3 млрд рублей. 

«Льготные программы кредитова-
ния МСП буквально реанимировали 
рынок весной 2022 года, спрос на них 
высок, и их целесообразно продол-
жить, а  гарантийную поддержку мас-
штабировать. Однако докапитали-
зация в разы региональных фондов  

СОКРАЩЕНИЕ РАЗРЫВА МЕЖДУ УРОВНЕМ ПРОСРОЧЕННОЙ  
ЗАДОЛЖЕННОСТИ МСП И КРУПНЫХ ЗАЁМЩИКОВ

Источник: Банк России

0

0
1.

0
2.

20
20

0
1.

0
3.

20
20

0
1.

0
4

.2
0

20

0
1.

0
5.

20
20

0
1.

0
6

.2
0

20

0
1.

0
7.

20
20

0
1.

0
8

.2
0

20

0
1.

0
9

.2
0

20

0
1.

10
.2

0
20

0
1.

11
.2

0
20

0
1.

12
.2

0
20

0
1.

0
1.

20
21

0
1.

0
2.

20
21

0
1.

0
3.

20
21

0
1.

0
4

.2
0

21

0
1.

0
5.

20
21

0
1.

0
6

.2
0

21

0
1.

0
7.

20
21

0
1.

0
8

.2
0

21

0
1.

0
9

.2
0

21

0
1.

10
.2

0
21

0
1.

11
.2

0
21

0
1.

12
.2

0
21

0
1.

0
1.

20
22

0
1.

0
2.

20
22

0
1.

0
3.

20
22

0
1.

0
4

.2
0

22

0
1.

0
5.

20
22

0
1.

0
6

.2
0

22

0
1.

0
7.

20
22

0
1.

0
8

.2
0

22

2

Заёмщики – субъекты МСП Заёмщики – ЮЛ и ИП, не являющиеся субьектами МСП

4

6

8

10

12

14
12.0

11.0
10.0

6.6

6.1

6.36.06.4



ноябрь 2022 НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ 55банки и бизнес

банки и бизнес

не планируется, также РГО законо-
дательно ограничены в выдаче порт-
фельных или «зонтичных» пору-
чительств. Поэтому следует искать 
иные пути: так, московский фонд 
запустил в последних числах авгу-
ста 2022 года  поточные поручитель-
ства до 5 млн рублей, которые авто-
матически покрывают до 50% креди-
та МСП  в Сбере, без андеррайтинга 
заявки фондом. Программа момен-
тально показала эффективность, за 
месяц с небольшим МСП получи-
ли уже 1,6 млрд рублей кредитов», – 
полагает Антон Купринов, испол-
нительный директор Московского 
гарантийного фонда. 

Помимо льготного кредитования 
Банк России участвует в реализации 
инструментов фондового рынка, фак-
торинга и краудфандинга. Ежегодно 
растёт портфель факторинговых ком-
паний на 20–30%, на 1 июля 2022 года 

он составил 935 млрд рублей. Также 
продолжают набирать популярность 
краудфандинговые проекты. Сейчас 
в реестре Банка России 63 оператора 
инвестиционных платформ. 

«Наши инструменты – лизинг 
и факторинг – очень актуальны 
для бизнесменов, потому что это 
финансирование оборотного капи-
тала. Индустрия факторинга суще-
ствует в России уже более 20 лет 
и имеет несравненные плюсы – нет 
залога, скорость рассмотрения сде-
лок и гибкость, несмотря на это, уро-
вень распространения этого инстру-
мента в бизнес-среде очень низкий – 
 9,7 тыс предприятий, которые исполь-
зуют эту услугу», – подчеркивает Илья 
Покаместов, генеральный директор 
компании «ФАКТОРинг ПРО».

Мы полагаем, что к концу года  
динамика выдач кредитов в IV кварта- 
ле 2022 года снизится на 5% по  

сравнению с тем же периодом 2021 
года, а объём портфеля субъектов 
МСП к концу 2022 года стабилизиру-
ется на уровне, на который он вышел 
к сентябрю этого года – 8,3 трлн 
рублей.

По прогнозу аналитиков НРА 
до конца 2022 года общая задолжен-
ность малых и средних предприятий 
покажет значительный спад. В пер-
вые два месяца третьего кварта-
ла общая задолженность снизилась 
на 3% до 8,3 трлн рублей, а к концу 
года может составить 7,5 трлн. Тем 
не менее, продолжение кредитова-
ния МСП в первую очередь зави-
сит от интенсивности государствен-
ной поддержки. Согласно Индек-
су RSBI, который в сентябре 2022 
года составил 50,9 пункта, деловая 
активность малого и среднего бизне-
са снизилась, но сохранила позиции  
в зоне роста. 

WWW.NBJ.RU*

* НБЖ  –  НАСТОЯЩАЯ БАНКОВСКАЯ ЖИЗНЬ! Реклама

НОВОСТИ БАНКОВ,
КОМПАНИЙ 

ОБЗОРЫ 
СЕМИНАРОВ

И БАНКОВСКИХ
МЕРОПРИЯТИЙ

ПОЛНАЯ
ВЕРСИЯ ЖУРНАЛА
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САНКЦИИ

НУЖНО
ВРЕМЯ

После начала СВО и последовавших санкций против России банки 

из  зарубежных стран стали выводить активы из своих российских 

дочерних предприятий. Но остаются дружественные России разви-

вающиеся страны. Можно ли ожидать, что их банки придут на смену 

банкам «коллективного Запада»?

До начала спецоперации на Украи-
не в российской банковской системе 
имели капитал 24 зарубежные страны. 
При этом первую пятёрку по открытию 
дочерних банков, за исключением Тур-
ции, составляли именно поддержавшие 
санкции страны: Франция, США, Япо-
ния и Германия (Таблица 1).

Доля присутствия развитых стран 
по количеству дочерних банков при этом 
была значительно выше, чем развиваю-
щихся стран, большинство из которых 
дружественные России (Таблица 2).

С начала года по ноябрь закрылось 
шесть иностранных банков, все они – 
с капиталами развитых стран. Есте-
ственно, это несколько повысило долю 
присутствия банков из дружественных 
развивающихся стран, но эта статисти-
ка обманчива и даже коварна, посколь-
ку число дружественных банков на рос-
сийском рынке так и не увеличилось.

ДРУЖЕСТВЕННЫЕ САНКЦИИ

О неготовности банков развивающих-
ся стран прийти на российский рынок 
говорит, в частности, то, что даже 
в странах ЕАЭС на фоне боязни запад-
ных санкций банки принимают огра-
ничительные меры против транзакций 
с российскими контрагентами. В Кыр-
гызстане от использования платёжной 
системы «МИР» отказались 13 банков, 
при этом каждый в официальных ком-
ментариях руководства придумывал 
свою причину.

В меньших масштабах ситуация 
имела место в Казахстане, где операции 
с «МИРом» приостановили три банка. 
В Узбекистане процессинговый центр 
Uzkart ввёл мораторий на обслужива-
ние карт «МИР» везде по территории 
страны. В Таджикистане пока от приёма 
этих карт отказался один банк, остался 
второй, который пока их обслуживает.  

Турция, которая также имеет с Росси-
ей активные экономические отноше-
ния, уже давно ограничивает транзак-
ции «МИРа». Следует отметить, что 
она находится по количеству банков 
со своим капиталом в России на тре-
тьем месте, поэтому их возможный 
уход в связи с санкционным давле-
нием США может оказаться доволь-
но ощутимым для российской банков-
ской системы.

От китайских банков тоже вряд 
ли стоит ждать дальнейшего прихо-
да на российский рынок, хотя те, что 
уже работают, пока не собираются 
уходить из России. С одной стороны, 
Китай налаживает поставки россий-
ским банкам болванок для пластико-
вых карт, а также банкоматы взамен 
американских, чьи производители 
объявили санкционный режим. Но 
предприятия по производству этой 
продукции будут открывать в России 
только торговые представительства, 
а не работать на её территории. Оче-
видно, это также связано с боязнью 
вторичных санкций Запада.

Показатель того, как китайские 
банки опасаются мести западных стран 
за работу на российском рынке, характе-
ризует ситуация с платёжной системой  

Текст: Роман МАМЧИЦ

Дружественные банки пока не стремятся занять 
место ушедших западных, но от сотрудничества 
не отказываются



Источник: Банкодром.Ру
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UnionPay. Российские банкиры возла-
гали на неё большие надежды, рассчи-
тывая, что она станет альтернативой 
запрещённым для российского рынка 
VISA и MasterCard. Но пока она огра-
ничила работу с санкционными россий-
скими банками, официально не объяв-
ляя причин. Поскольку запрет на эмис-
сию и эквайринг карт касается только 
тех банков, которые попали под запад-
ные санкции, то, в целом, эти причины 
и пояснять не требуется.

Текущую ситуацию комментиру-
ет Александр Разуваев, член наблю-
дательного совета гильдии финансо-
вых аналитиков и риск-менеджеров, 
кандидат экономических наук: «Я 
не думаю, что банки из дружествен-
ных стран займут в России серьёзную 
нишу. Они не хотят быть под санкция-
ми. Это касается, прежде всего, банков 
из стран БРИКС».

Угрожающим прецедентом на этом 
фоне выглядит приостановка транзак-
ций в России Новым банком развития 
стран БРИКС. Он учреждён этими стра-
нами, в том числе, и Россией, а штаб-
квартира его находится в ЮАР. Банк 
прямо объявил, что решение вызва-
но неопределённостью и ограничени-
ями. Решение президента России Вла-
димира Путина вывести банк из-под 
специальных экономических мер пока 
никак его руководством воспринято не 
было – транзакции с Россией всё равно 
не ведутся. В связи с этим дальше нали-
чия в Москве представительства этого 
банка дело вряд ли пойдёт.

ВМЕСТО БАНКОВ С ИНОСТРАННЫМ 

КАПИТАЛОМ – ИНОСТРАННЫЕ 

ФИЛИАЛЫ

Гораздо более перспективна ситуация 
с разрешением иностранным банкам 
открывать филиалы в России. Запрет 
на их открытие действует с 2013 года 
во избежание создания неблагопри-
ятной для отечественных банков кон-
курентной среды. Сейчас речь идёт 
о том, чтобы для кредитных органи-
заций из дружественных государств 
ЦБ сделал исключение. Вероятнее 
всего, в этих филиалах будут доступны  

расчёты с иностранными контрагента-
ми, ведение счетов физических и юри-
дических лиц. Но их филиалы всё 
равно, естественно, не будут являть-
ся российскими банками, в отличие 
от банков, зарегистрированных в Рос-
сии с иностранным капиталом.

В первую очередь, польза от таких 
филиалов для российской экономики 
будет заключаться в облегчении внеш-
неторговых операций. Для стран, где 
эти банки зарегистрированы, поми-

мо этого есть выгода в облегчении  
репатриации средств, заработанных 
в России их гражданами. В первую 
очередь, конечно, речь идет о стра-
нах, которые являются основны-
ми поставщиками в Россию дешёвой 
рабочей силы – Кыргызстана, Таджи-
кистана, Узбекистана, в меньшей сте-
пени – Белоруссии и Китая.

Показателен пример банка «МБА-
Москва», чей азербайджанский учре-
дитель прошёл преддефолтную стадию 

Страна Количество банков
Процент в банковской 

системе России

Франция 9 14,29

США 7 11,11

Турция 6 9,52

Япония 6 9,52

Германия 5 7,94

Китай 4 6,35

Италия 3 4,76

Казахстан 3 4,76

Швеция 3 4,76

Корея 2 3,17

Швейцария 2 3,17

Австрия 1 1,59

Азербайджан 1 1,59

Болгария 1 1,59

Великобритания 1 1,59

Венгрия 1 1,59

Индия 1 1,59

Иран 1 1,59

Испания 1 1,59

Нидерланды 1 1,59

Словакия 1 1,59

Узбекистан 1 1,59

Чехия 1 1,59

ЮАР 1 1,59

Категория стран
Процент в банковской системе 

России

Развивающиеся 34,92

Развитые 65,08

ТАБЛИЦА 1. ДОЛЯ КАПИТАЛА ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАН В РОССИЙСКОЙ 

БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЕ ДО НАЧАЛА СПЕЦОПЕРАЦИИ НА УКРАИНЕ

ТАБЛИЦА 2. ДОЛИ ПРИСУТСТВИЯ РАЗВИТЫХ И РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАН 

ПО КОЛИЧЕСТВУ ДОЧЕРНИХ БАНКОВ
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САНКЦИИ

и вообще собирался продавать зару-
бежные активы. Сейчас он планирует 
в связи с финансовым оздоровлени-
ем дальнейшую экспансию на россий-
ский рынок. Но, в основном, деятель-
ность будет концентрироваться в сфере 
внешнеторговых операций с двумя 
странами и юридического оформле-
ния сделок с учётом требований азер-
байджанского законодательства. Также 
речь идёт о модернизации деятельно-
сти системы переводов Granat между 
Россией и Азербайджаном. Есть планы 
расширять и услуги беззалоговых кре-
дитов для физических лиц, однако 
никто в банке не уточняет, будут ли 
это любые граждане, либо граждане 
Азербайджана, постоянно проживаю-
щие в России.

ЗАМОРОЗКА ИНОСТРАННЫХ 

БАНКОВСКИХ АКТИВОВ:  

ПОЛЬЗА ИЛИ ВРЕД? 

Решение Минфина РФ о заморозке 
продажи иностранных активов рос-
сийских банков другим иностран-
ным инвесторам можно оценить как 
негативный фактор для российской 
банковской системы. Вопрос в том, 
что западные банки теоретически 
могут продавать свои активы в рос-
сийских дочках кредитным учрежде-
ниям из дружественных России раз-
вивающихся стран, хотя, конечно, 
стоит учитывать, что такие сделки 
могут быть заморожены регулятора-
ми стран, объявивших санкции. Пока 
такие законодательные нормы не 
были приняты ни в США, ни в других 
поддержавших санкционный режим 
странах, и их регуляторными органа-
ми возможность этих действий если 
и обсуждалась, то без публичного афи-
ширования, на внутреннем уровне.

Стоит оговориться, что морато-
рий собирались ввести на срок, пока  
существуют ограничения для россий-
ских подсанкционных банков, но понят-
но, что эти ограничения будут продол-
жаться, пока не будет достигнут какой-
либо консенсус с Украиной по вопросу 
спецоперации и принадлежности терри-
торий, в которых прошли референдумы 
по вхождению в состав России. Возмо-
жен ли когда-либо некий поворот в ходе 
событий, неизвестно никому, наверное, 
и в российском ЦБ тоже.

БЕЛОРУССКИЕ БАНКИ: НАЧАЛО 

ПРОНИКНОВЕНИЯ В РОССИЮ 

В наиболее перспективном положении 
из кредитных учреждений развиваю-
щихся дружественных стран находят-
ся белорусские банки, поскольку опыт 
их проникновения в Россию в некото-
рой степени уже имеется. Летом этого 
года правительство РФ разрешило бело-
русским банкам участвовать в систе-
ме гарантирования госзакупок на усло-
виях равенства с российскими. Пока 
в проекте принимают участие Беларус-
банк, Белвнешэкономбанк, Белинвест-
банк, Банк ВТБ (Беларусь) и Минский 
транзитный банк. Они получили все 
те же сертификаты, что и работающие 
в системе закупок отечественные банки. 

Но об открытии белорусскими бан-
ками дочерних структур в России речь 
пока не идёт, возможно, нужно время. 
Теоретически такое можно предпола-
гать, поскольку небанковские финан-
совые учреждения из Беларуси уже 
проникают в Россию. В феврале этого 
года старейшая и крупнейшая инвести-
ционная компания Беларуси, «Айге-
нис», получила лицензию Банка Рос-
сии на открытие дочерней брокерской 
структуры в Москве.

ВЫВОДЫ

Интерес к российской банковской 
системе у банков дружественных стран 
при всей их осторожности, конеч-
но, не исчезнет. По словам Алексан-
дра Разуваева, «У россиян есть интерес 
к картам VISA и MasterCard в банках 
СНГ. Эта услуга достаточно популяр-
на. Отдельно стоят банки Турции, им 
наш рынок, конечно, очень интересен. 
Им интересна Московская биржа, где 
с сентября инвесторы дружественных 
стран могут покупать и продавать цен-
ные бумаги. Сейчас российский фон-
довый рынок самый дешёвый в мире, 
и дивидендная доходность очень хоро-
шая. Президент Турции Эрдоган ска-
зал, что в Стамбуле будет рынок ислам-
ских финансов. В России уже этот сек-
тор развивается, в Татарстане Сбербанк 
предлагает услуги. Прежде всего, это, 
конечно, исламская ипотека, инвести-
ции в акции предприятий, за исключе-
нием тех, кто занимаются, например, 
наркотиками, алкоголем, публичными 
домами. Но у нас, в отличие, скажем, 
от Австралии, на Мосбирже бордели не 
торгуются. Поэтому сектор исламских 
финансов очень интересен. По край-
ней мере, он будет активно представлен 
в наших основных исламских регионах. 
Я считаю, что за исламскими финанса-
ми в России очень большое будущее».

Тем не менее, возлагать надежды, 
что банки развивающихся стран зай-
мут на российском рынке какую-либо 
значительную долю, было бы слишком 
оптимистично. Комментирует Гали-
на Панова, профессор, доктор эконо-
мических наук кафедры международ-
ных финансов МГИМО: «Я не считаю, 
что в связи с уходом из России банков 
стран, поддержавших санкции, можно 
ожидать занятия этой ниши банка-
ми из дружественных стран. Эта ниша 
невелика, и российская банковская 
отрасль сейчас развивается, и отече-
ственные банки могут занять место 
ушедших иностранных. Хотя, конечно, 
не надо исключать возможность при-
хода, например, банков из стран СНГ, 
имеющих интерес в упрощении взаим-
ных расчётов между бизнесом».   

ПОЛЬЗА ОТ ФИЛИАЛОВ КРЕДИТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 

ИЗ ДРУЖЕСТВЕННЫХ ГОСУДАРСТВ ДЛЯ РОССИЙСКОЙ 

ЭКОНОМИКИ БУДЕТ ЗАКЛЮЧАТЬСЯ В ОБЛЕГЧЕНИИ 

ВНЕШНЕТОРГОВЫХ ОПЕРАЦИЙ
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НАЦИОНАЛЬНОЙ 

БАНКОВСКОЙ ПРЕМИИ

«Газпромбанк» (Акционерное обще-
ство) – один из крупнейших универ-
сальных финансовых институтов Рос-
сии, предоставляющий широкий спектр 
банковских, финансовых, инвестици-
онных продуктов и услуг корпоратив-
ным и частным клиентам, финансовым 
институтам, институциональным и част-
ным инвесторам.

Банк входит в тройку крупнейших 
банков России по всем основным пока-
зателям и занимает третье место в списке 
банков Центральной и Восточной Евро-
пы по размеру собственного капитала.

Банк обслуживает ключевые отрасли 
российской экономики – газовую, нефтя-
ную, атомную, химическую и нефтехи-
мическую, чёрную и цветную металлур-
гию, электроэнергетику, машиностроение 
и металлообработку, транспорт, строи-
тельство, связь, агропромышленный ком-
плекс, торговлю и другие отрасли.

Розничный бизнес также является 
стратегически важным направлением дея-
тельности Банка, и его масштабы после-
довательно увеличиваются. Частным 
клиентам предлагается полный набор 
услуг: кредитные программы, депозиты,  

расчётные операции, электронные бан-
ковские карты и др.

Газпромбанк занимает сильные пози-
ции на отечественном и международ-
ном финансовых рынках, являясь одним 
из российских лидеров по организации и 
андеррайтингу выпусков корпоративных 
облигаций, управлению активами, в сфере 
частного банковского обслуживания, кор-
поративного финансирования и других 
областях инвестиционного банкинга.

В числе клиентов Газпромбанка – 
около 5 миллионов физических и порядка 
61,4 тысячи юридических лиц.

2022

Группа Т1 – многопрофильный хол-
динг, один из лидеров российского 
ИТ-рынка, является партнёром ключе-
вых мировых и отечественных произ-
водителей и разработчиков. Компании 
группы начинают историю с 1992 года. 
В штате – 14,5 тысяч сотрудников. 
В 2021 году оборот холдинга соста-
вил 87,7 млрд рублей. По версии ана-
литических агентств CNews Analytics, 
TAdviser и RAEX, Группа Т1 вхо-
дит в топ-10 крупнейших российских 
ИТ-компаний. Компании группы пре-
доставляют полный спектр ИТ-услуг 

для реализации высокотехнологичных 
проектов с учётом отраслевой спец-
ифики заказчиков. В состав холдин-
га входят компании Т1 Интеграция, 
Т1 Консалтинг, Т1 Cloud, Сервионика, 
МультиКарта, Иннотех и Дататех. Они 
обладают профессиональной экспер-
тизой в области системной интегра-
ции, консалтинга, разработки ПО, сер-
висной поддержки и аутсорсинга, Big 
Data и машинного обучения, инфор-
мационной безопасности, роботиза-
ции рутинных операций, процессной 
аналитики Process Mining, Интернета 

вещей. Компетенции группы позволя-
ют разрабатывать концепцию, проек-
тировать и реализовывать комплекс-
ные проекты в области цифровой 
трансформации для заказчиков любой 
отрасли, уровня развития инфраструк-
туры и масштаба. Среди заказчиков 
Группы Т1 – государственные струк-
туры и крупнейшие компании ключе-
вых отраслей экономики: операторы 
связи, финансовые организации, про-
мышленные, топливно-энергетиче-
ские, транспортные и торговые пред-
приятия. Подробнее: t1.ru
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Компания iSimpleLab – россий-
ский разработчик решений в области 
цифровых каналов обслуживания, 
широко известный на банковском 
рынке благодаря своему флагманско-
му продукту – омниканальной инно-
вационной бизнес-платформе ДБО 
iSimpleBank 2.0.

iSimpleBank 2.0 создана на базе пере-
довых технологий и способна рабо-
тать на всех платформах и браузерах 
с возможностью тонкой индивидуаль-
ной настройки под потребности каждо-
го банка. Она включает в себя готовые 
решения для дистанционного обслужива-
ния клиентов во всех цифровых каналах.

Созданная в 2012 году как стар-
тап, компания разработала и за 10 
лет выполнила более 80 внедре-
ний платформы iSimpleBank 2.0, 
а количество заказных проектов 
превысило 500.

 На сегодняшний день платфор-
ма iSimpleBank 2.0 находится в про-
мышленной эксплуатации более 
чем в 40 кредитных учреждениях, 
13 из которых – это банки уров-
ня TOP-100 по величине активов, 
согласно данным ЦБ РФ.

Таких впечатляющих результа-
тов деятельности iSimpleLab удалось 
добиться благодаря ряду очевидных 
конкурентных преимуществ. 

Компания обладает огромным прак-
тическим опытом и профессиональ-
ной экспертизой – более 10 лет проект-
ной работы в сфере финтеха над самы-
ми разнообразными и амбициозными 
проектами сыграли свою роль. При 
этом iSimpleLab не останавливается 
на достигнутом и уверенно идёт по пути 
прогрессивного развития, совершен-
ствуя производственные процессы 
и компоненты платформы за счёт при-
менения перспективных технологиче-
ских новинок.  

Компания использует в своей дея-
тельности комплексный подход: в пар-
тнёрстве с крупнейшими игроками 
рынка iSimpleLab предлагает своим 
клиентам комплексные решения самых 
сложных актуальных в настоящее 
время задач.

Клиентоориентированность, кото-
рая выражается в способности выяв-
лять истинные потребности клиентов 
и реализовывать уникальные решения, 
соответствующие динамично развива-
ющемуся рынку, всегда была неотъем-
лемой важной частью стратегии разви-
тия компании. 

iSimpleLab имеет возможность 
обеспечить безопасность и конфиден-
циальность данных своих клиентов, что 
подтверждается не только многочис-
ленными сертификатами безопасности,  

но и ежедневной практикой работы, 
что особенно актуально в условиях 
современной действительности.

Ключевым ресурсом и конкурент-
ным преимуществом компании явля-
ется её команда – штат единомышлен-
ников, который насчитывает более 
100 специалистов, обладающих 
огромным опытом в области постро-
ения цифровых каналов обслужива-
ния. Это настоящие профессионалы 
своего дела, способные реализовать 
проекты любой сложности и готовые 
в режиме 24/7 откликнуться на все 
возникающие потребности и нужды 
своих заказчиков.

Применяя гибкие методологии, 
инструменты управления качеством 
и самые современные технологии, 
iSimpleLab создает лучшие решения, 
признанные отраслевыми экспертами 
и банковским сообществом.

Программные продукты iSimpleLab 
зарегистрированы в Едином реестре рос-
сийского ПО, а исключительное право 
подтверждается свидетельством офици-
альной регистрации в Роспатенте.

iSimpleLab организационно вхо-
дит в консорциум ideas Consulting and 
Management Group (iCAM Group), 
который занимается созданием, разви-
тием и продвижением ИТ-продуктов 
и услуг на финансовые рынки.
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АО «ПЕРВОУРАЛЬСКБАНК» – 
это динамично развивающийся реги-
ональный банк с более чем 30-летней 
историей. Банк входит в лидеры рынка 
факторинга и кредитования компаний 
малого и среднего бизнеса и работает 
по всей территории России.

АО «ПЕРВОУРАЛЬСКБАНК»  пре-
доставляет широкий спектр банковских 
услуг для юридических и физических 
лиц. Среди ключевых направлений раз-
вития Банк выделяет: кредитование 
лизинговых компаний, кредитование 
малого и среднего бизнеса и факторинг.

Банк успешно выдерживает серьёз-
ную конкуренцию со стороны крупных 
федеральных кредитных учреждений, 
активно развивается и наращивает свой 
финансовый, кадровый, технологиче-

ский потенциал. Об этом свидетель-
ствуют и растущие из года в год пока-
затели независимого рэнкинга «ЭКС-
ПЕРТ РА» (RAEX). 

По данным RAEX, на конец 2021 года 
Банк занимает 3-е место по оборачива-
емости портфеля, 6-е место по факто-
рингу МСБ, 12-е место по количеству 
активных клиентов и дебиторов и 15-е 
место среди крупнейших факторов рос-
сийского рынка.

Банк придаёт особое значение 
цифровизации бизнеса в виде разви-
тия электронного документооборо-
та и дистанционного обслуживание 
клиентов. Это позволяет предостав-
лять удобные инновационные серви-
сы и обслуживать клиентов из любой 
точки России.

Банк является участником систе-
мы обязательного страхования бан-
ков с 2004 года. АО «ПЕРВОУРАЛЬ-
СКБАНК» также является членом 
Ассоциации региональных банков 
России (Ассоциация «Россия»), Наци-
ональной ассоциации участников фон-
дового рынка (НАУФОР) и Сверд-
ловского областного Союза промыш-
ленников и предпринимателей. АО 
«ПЕРВОУРАЛЬСКБАНК» ежегод-
но участвует в банковских конкурсах 
федерального значения, завоёвывая 
престижные награды.

Банк поддерживает цели устойчи-
вого развития ООН (ЦУР), принятые 
в 2015 году и направленные на решение 
глобальных проблем, с которыми стал-
кивается человечество.

ПОДРОБНЫЕУСЛОВИЯ
УЧАСТИЯЧИТАЙТЕ
НАСАЙТЕNBJ.RU
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Челиндбанк – крупный универсаль-
ный банк Уральского региона, основан-
ный в 1990 году. Банк предоставляет насе-

лению и бизнесу полный комплекс услуг 
на финансовом рынке. По основным пока-
зателям деятельности Банк входит в число 

крупнейших банков России. Челиндбанк – 
один из крупнейших банков Уральского 
региона и Челябинской области.

Мультикарта – крупнейшая процес-
синговая компания в России, входит в 
Группу Т1. С 1994 года оказывает бан-
кам услуги по процессингу платёжных 
карт, управлению сетями банкоматов и 
платёжных терминалов, а также обеспе-

чивает сервисное обслуживание эквай-
рингового оборудования. Мультикарта 
сотрудничает более чем с 50 российски-
ми и зарубежными банками, обслужива-
ет порядка 100 миллионов карт и сеть из 
415 000 POS-терминальных устройств. 

Ежедневно обрабатывает в среднем 
30 миллионов транзакций – это более 
8 миллиардов транзакций в год. Под 
управлением компании сегодня нахо-
дятся свыше 25000 банкоматов в разных 
регионах России и странах СНГ.

ООО «Зетта Страхование» – уни-
версальная страховая компания, при-
сутствующая на рынке уже более 29 
лет. Компания предлагает клиентам 
высокое качество сервиса и широкую 
линейку продуктов по справедливой 
цене: ипотечное страхование, страхо-
вание имущества, страхование путе-
шественников, страхование детей, 
страхование спортсменов, ОСАГО, 
КАСКО, а также выгодные усло-
вия страхования для корпоративных  

клиентов. Надёжность и финансовая 
устойчивость ООО «Зетта Страхо-
вание» подтверждена рейтинговым 
агентством RAEX («Эксперт РА») на 
уровне ruA+.

Компания ставит своей целью обе-
спечение высокого уровня сервиса и без-
упречное выполнением взятых на себя 
обязательств. Это подтверждается отзы-
вами самих клиентов на ведущих сайтах-
отзовиках, таких как АСН, Банки.ру,  
Сравни.ру, где «Зетта Страхование» 

занимает лидирующие места среди 
других страховых компаний.

«Зетта Страхование» сегодня – это 
более 120 точек продаж в 44 регионах 
России, свыше 6 500 агентов в 150 насе-
ленных пунктах, свыше 1 млн рознич-
ных клиентов, более 30 000 корпора-
тивных клиентов, среди которых пред-
приятия крупного, среднего и малого 
бизнеса, более 10 000 партнёров, среди 
которых банки, автодилеры и крупней-
шие розничные сети.

УЧАСТНИКИ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БАНКОВСКОЙ ПРЕМИИ 2022
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МОРСКОЙ БАНК (АО) основан  
29 марта 1989 года учреждениями 
и предприятиями морского и речно-
го транспорта в целях комплексно-
го финансового обслуживания субъ-
ектов отрасли с учётом особенностей 
их хозяйственной деятельности. МОР-
СКОЙ БАНК (АО) является частным 
банком – экспертом в транспорт-
ной отрасли и ВЭД, активно разви-
вается как в классическом, так и в ИТ 
направлениях, и предлагает своим 
клиентам современные безопасные 
сервисы. Для юридических лиц пред-
лагает депозиты, открытие расчётных  

Прио-Внешторгбанк (публичное  
акционерное общество). Первый 
рязанский региональный коммерческий 
банк. Основан в 1989 году.  Лицензия 
№ 212. Участник системы страхования 
вкладов с 21 сентября 2004 года, свиде-
тельство № 12. 

Обслуживание клиентов осуществля-
ется в Рязанской, Московской и Воро-
нежской областях. 

Ключевые направления деятельности 
Прио-Внешторгбанка – расчётно-кассо-
вое обслуживание и кредитование пред-
приятий и ИП, обслуживание физических 
лиц. Есть высококлассные специалисты 

счетов в режиме онлайн, открытие 
счетов для ВЭД и расчёты в валю-
тах: долларах США, евро, узбекских 
сумах, белорусских рублях, китайских 
юанях, турецких лирах, казахских 
тенге и дирхамах ОАЭ. МОРСКОЙ 
БАНК (АО) предоставляет кредиты 
и гарантии корпоративным клиентам, 
преимущественно малым и средним 
предприятиям (МСП). 

Для частных клиентов Банк предла-
гает вклады, банковские карты, в том 
числе виртуальную карту, платежи 
и переводы в рублях и указанных выше 
валютах. Всем клиентам МОРСКОГО 

по сопровождению ВЭД. Корреспондент-
ские счета банка открыты в кредитных 
организациях Китая, Казахстана, Арме-
нии и Белоруссии. Это позволяет прово-
дить прямые расчёты в национальных 
валютах между предприятиями в России 
и перечисленных странах, а также опос-
редованные расчёты через эти страны 
с контрагентами из других государств. 

По данным исследования, проведён-
ного Центром стратегических разработок, 
в 2022 году Прио-Внешторгбанк был 
признан одним из лучших по информи-
рованию бизнеса о программе льготно-
го кредитования «1764». Банк работает  

БАНКА (АО) доступен полный спектр 
дистанционных банковских услуг. 

МОРСКОЙ БАНК (АО) представ-
лен в городах и регионах, значимых 
для морской и речной отрасли: голов-
ной офис находится в Москве, регио-
нальные офисы расположены в Санкт-
Петербурге, Нижнем Новгороде, Мур-
манске, Калининграде, Новороссийске, 
Волгограде, Владивостоке и Находке. 

Аналитическое кредитное рейтинго-
вое агентство АКРА 18 мая 2022 г. под-
твердило рейтинг МОРСКОГО БАНКА 
(АО) по национальной шкале на уровне 
B+ со стабильным прогнозом.

по ней с 2019-го года, и всё это время нахо-
дится в лидерах по объёмам выдачи льгот-
ных кредитов в тех регионах, где работает. 

В апреле этого года Прио-Внешторг-
банк первым выдал льготный кредит 
для бизнеса по программе, которую вес-
ной запустило Правительство Московской 
области. С августа Прио-Внешторгбанк 
начал работать по программе льготно-
го кредитования российских органи-
заций на приобретение приоритетной 
для импорта продукции. Необходимые 
средства по ней уже получили клиен-
ты банка в Рязани, Коломне, Щёлкове, 
Подольске и Воронеже.
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Университет Future Business Skills – 
более 20 лет работы с бизнесом, на 86% 
рост производительности, 600+ реа-
лизованных проектов, 14 стран мира  
и 20 регионов России.

Мы сотрудничаем с проектами раз-
ного уровня: с очень большими транс-
национальными корпорациями и со 
средним российским бизнесом. Пони-
маем изнутри, чем живут компании, 
с какими вызовами сталкиваются 
и как с ними справляются. Проводим 
и обучающие программы по коучингу,  
менторингу, наставничеству, повышаем  

навыки управленцев и продающих 
команд. Работая на крупных междуна-
родных проектах, мы получаем огром-
ный опыт, который реализуем в своих 
обучающих программах.

В нашей команде – опытные консуль-
танты, тренеры, фасилитаторы и коучи, 
признанные эксперты из сферы управ-
ления и продаж, решающие самые слож-
ные задачи развития российских и меж-
дународных компаний.

Основатель – Елена Малильо, экс-
перт по созданию стратегий результа-
тивных команд.

Коуч MCC ICF (более 4 200 часов, 
более 20 лет опыта). Автор и мето-
долог сертификационных курсов ICF 
для Executive, Sales, Agile, стресс-
коучей, командных коучей, руково-
дителей глобальных и российских 
компаний. Автор эксклюзивного сер-
тификационного курса для финан-
совых коучей (36 часов CCE ICF). 
Премия Leadership Coaching Awards 
в номинациях «Вдохновение к высо-
ким результатам» и «Устойчивое 
развитие компаний – инвестиции  
коучинг».

ПОДРОБНЫЕУСЛОВИЯ
УЧАСТИЯЧИТАЙТЕ
НАСАЙТЕNBJ.RU
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ПАО УКБ «Новобанк» – универ-
сальный банк Новгородской области, 
основанный в 1991 году. Более 30 лет 
Банк стремится реализовать своё пред-
назначение в качестве банка для города 
и горожан, направляя активность на раз-
витие Новгородской области, оказывая 
помощь и поддержку региональной эко-
номике. Главное наше достижение – кли-
енты, с каждым из которых мы работаем 

АО «Автоградбанк» – универсаль-
ный коммерческий банк, основанный в 
городе Набережные Челны в 1991 году. 

Миссия Автоградбанка: Мы помо-
гаем людям, в том числе за счёт предо-
ставления социально значимых про-
дуктов, находить самые лучшие финан-
совые решения для улучшения их 
жизни и развития бизнеса. 

Приоритетные направления дея-
тельности банка: Ключевыми клиентами  

персонально, предоставляя полный ком-
плекс банковских услуг. Банк работает 
с клиентами различных категорий, среди 
которых крупные предприятия, торговые 
фирмы, представители среднего и мало-
го бизнеса и, конечно же, частные лица. 
Новобанк – банк, в котором не только 
выгодно получать услуги, но и приятно 
находиться. Доверие клиентов, их готов-
ность к долгосрочному сотрудничеству – 

банка являются малый и средний биз-
нес, а также физические лица. 

Основными направлениями ра- 
боты с корпоративными клиентами 
являются: 

 Кредитование малого и среднего биз-
неса, а также развитие микрокредитова-
ния индивидуальных предпринимателей; 

 Расчётно-кассовое обслуживание 
юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей. 

основной актив Новобанка. Участие  
ПАО УКБ «Новобанк» в спонсор-
ских и благотворительных проектах 
занимает особое место в социальной 
деятельности Банка, подтверждает  
приверженность лучшим традици-
ям меценатства, служит доказатель- 
ством финансовой устойчивости и ста-
бильности. ПАО УКБ «Новобанк» – 
Свой банк в своём городе!

Приоритетом в работе с физиче-
скими лицами являются: 

 Ипотечное кредитование; 
 Потребительское кредитование на 

различные цели, акцент на кредито-
вание пенсионеров, работников бюд-
жетных организаций и градообразу-
ющих предприятий; 

 Обслуживание банковских карт;
 Денежные переводы.

2022
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АКБ «ФОРА-БАНК» (АО) (Гене-
ральная лицензия ЦБ РФ № 1885 от 
03.12.2014)  – универсальный коммерче-
ский банк, работающий с предприятиями 
всех форм собственности и физическими 
лицами с 1992 года. Головной офис АКБ 
«ФОРА-БАНК» АО) находится в Москве. 
По состоянию на 1 декабря 2022 года 
АКБ «ФОРА-БАНК» (АО) насчитывает 
в своей структуре 6 филиалов и 138 под-
разделений, которые находятся в 17 реги-
онах Российской Федерации. 

АО АКБ «МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
ФИНАНСОВЫЙ КЛУБ» (Банк 
МФК, генеральная лицензия ЦБ 
РФ №2618 от 29 февраля 2016 г) – 
инновационный частный банк, пре-
доставляющий полный спектр 
финансовых услуг крупным кор-
поративным и состоятельным кли-
ентам. В 2021 г стал победителем  

АКБ «ФОРА-БАНК» (АО) активно 
развивает технологии, обеспечива-
ющие высокий уровень клиентского 
сервиса и безопасность совершаемых 
операций. Мобильный банк iFora 
обеспечивает все современные воз-
можности дистанционного банков-
ского обслуживания, включая откры-
тие вкладов, переводы через Систему 
быстрых платежей, трансграничные 
денежные переводы, платежи широ-
кому кругу поставщиков. 

в номинации «Лучший частный Банк 
России 2021» по версии междуна-
родного финансового издания Global 
Finance. 

Банк входит в топ-100 надёжных 
банков России по версии журнала 
Forbes. На протяжении последних лет 
«Международный Финансовый Клуб» 
наращивает и укрепляет экспертизу  

Главной ценностью Фора-Банка 
являются его сотрудники, что отражено 
в Стратегии развития. В Банке созда-
на культура взаимного доверия и ува-
жения, профессионального и ответ-
ственного подхода к делу. Сотрудни-
ки Банка ценят комфортные условия 
для труда и развития, доброжелатель-
ные отношения в коллективе, друже-
любие коллег. Фора-Банк придержива-
ется утверждения, что Банк – это люди, 
а успех Банка – это успех каждого.

в области кредитования бизнеса 
и обслуживания частных клиентов. 
Оставаясь частным банком, МФК обе-
спечивает своим клиентам эффектив-
ную и гибкую модель сотрудничества 
для решения конкретных задач. 

Банк является ядром банков-
ской Группы МФК, куда входит Банк  
«Таврический».
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Человек нашего времени
Почётный президент Финансового 
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Алла ГРЯЗНОВА отметила юбилей 
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На 67-ой Открытой дискуссии Президента АРБ, академика РАН 
Гарегина ТОСУНЯНА выяснили, что такое «кредитная история»  
и «персональный кредитный рейтинг»
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Почётный президент Финансового университета при Правительстве РФ 
Алла ГРЯЗНОВА отметила юбилей 

27 ноября 2022 года Почётный президент Финансового универси-

тета при Правительстве РФ Алла Георгиевна ГРЯЗНОВА отмети-

ла двойной юбилей – 85-летие со дня рождения и 70-летие учёбы 

и активной творческой жизни в родном образовательном заведении, 

которому она посвятила всю свою жизнь. Коллеги по  работе сде-

лали ей великолепный подарок, вручили книгу воспоминаний «Учи-

тель поколений». Национальный банковский журнал пролистал её 

и делится главными цитатами.

Авторы пишут, что эта книга появи-
лась как знак глубочайшего уважения 
к выдающейся личности нашей стре-
мительной, бурно бегущей жизни, 
учёному-экономисту с мировым име-
нем, воспитателю многих поколений 
студенчества, обладателю множества 
престижных наград и званий. На Аллу 
Георгиевну, в бытность ректором, 
а затем и президентом вуза, выпала 
огромная ответственность на госу-
дарственном уровне добиваться того, 
чтобы отечественное образование 
развивалось и обогащалось, прини-
мая всё лучшее, накопленное мировой 
цивилизацией.

«Все высокие должности, на кото-
рые она назначалась или единогласно  
избиралась, всегда исполняла без 
отрыва от работы в любимом вузе: 
Заместитель Председателя ВАК при 
Министерстве науки и образова-
ния Российской Федерации, Прези-
дент Аудиторской палаты России, 
Президент Международной банков-
ской школы, Первый Вице-президент 
Международной гильдии финанси-
стов, член экспертной комиссии Счёт-
ной палаты Российской Федерации», – 
пишут в предисловии авторы книги.

«Работая над этой книгой, неод-
нократно перечитывая материал, мы  

ЧЕЛОВЕК НАШЕГО ВРЕМЕНИ 

старались понять, в чём же осо-
бенность, величие, значимость для 
нынешнего поколения нашего юби-
ляра – Аллы Георгиевны Грязновой, 
по каким причинам все авторы публи-
куемых в книге статей, к которым мы 
обращались с просьбой высказать-
ся о ней, отзывались с неподдельным 
желанием сказать о ней доброе слово, 
пожелать ей благополучия, новых 
творческих и личных успехов, крепко-
го здоровья на долгие-долгие годы, – 
задаются вопросом составители изда-
ния. – Почему общество, российское 
и мировое, с огромным вниманием 
следит и изучает её научные публика-
ции, прислушивается к её выступле-
ниям на форумах самого высочайше-
го уровня по многочисленным зло-
бодневным актуальным проблемам, 
преимущественно финансово-бан-
ковским и проблемам образования, 
и находит в них ответы на животрепе-
щущие вопросы?»

Возможно, что часть ответа 
на поставленный вопрос можно найти 
в высказывании одной из старейших 
преподавательниц МФИ, профессо-
ра Полины Васильевны Тальминой, 
в книге «История Финансовой Акаде-
мии», изданной ещё в 2006 году. 

«Ректор не только мудрый руко-
водитель, но и чуткий, заботливый 
человек, способный не только понять 
другого человека, но и помочь. Она 
доступна преподавателям и студентам. 
Искренне их любит. Приятно видеть, 
как бурей оваций встречают Аллу 
Георгиевну большие и малые залы, 
учебные аудитории и учёные советы».

Соратник Аллы Георгиевны 
по Высшей аттестационной комис-
сии России, председатель ВАК ака-
демик Михаил Кирпичников при-
знаётся: «Более мудрого человека 
я не встречал», а по мнению профес-
сора, научного руководителя ВЭШ  
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Дорогая и многоуважаемая Алла Георгиевна! 
Сердечно, искренне, от всей души поздравляем Вас 
с двумя Вашими славными юбилеями – 85-летием 
со дня рождения и 70-летием активной творческой 
жизни в Финансовом университете. 

В этот торжественный, знаменательный день 
для Вас и нас, бывших выпускников, для тех, кто 
навсегда связал себя с финансово-банковской и эко-
номической сферами деятельности, с творческим 
коллективом возглавляемого Вами вуза, желаем 
Вам, Алла Георгиевна, крепкого здоровья, оптимиз-
ма, неувядаемой энергии, счастья, новых выдаю-
щихся успехов в патриотическом воспитании моло-
дых кадров, научной и педагогической деятельности 
на благо процветания России. 

От выпускников прежних лет, Министр финансов РФ 

Антон СИЛУАНОВ

Уважаемая Алла Георгиевна!
Ваш юбилей – это прекрасный повод 
ещё раз выразить Вам глубокое уваже-
ние, дать высокую оценку Вашей науч-
ной и педагогической деятельности 
в Финансовом университете при Пра-
вительстве РФ, с которым связана вся 
ваша трудовая биография. 

За время Вашей работы ректо-
ром скромный камерный Московский 
финансовый институт с 3,5 тыс. студен-
тов превратился в один из самых пре-
стижных российских вузов с 21 тыс. 
студентов и 30 тыс. специалистов, с 
филиалами, расположенными во мно-
гих регионах России.

Вы – крупный учёный с мировым 
именем, создали собственную науч-
ную школу. Под Вашим непосредствен-
ным научным руководством трудились 
42 аспиранта и 22 докторанта, которые 
достойно пополнили научно-педагоги-
ческую элиту страны.

Пусть замечательные человече-
ские и профессиональные качества –  

настойчивость в достижении постав-
ленных целей, внимание и интерес к 
новым идеям, оптимизм, дружелюбие 
и жизнелюбие помогают Вам в Вашей 
работе, а богатый опыт и присущая Вам 
неисчерпаемая деловая энергия способ-
ствует скорейшему исполнению всех 
Ваших планов и начинаний.

От всей души желаю Вам, уважае-
мая Алла Георгиевна, отменного здоро-
вья, личного счастья и благополучия.

Добра, мира и счастья Вам и Вашим 
близким!

Искренне Ваш, 

Президент АРБ, академик РАН 

Гарегин ТОСУНЯН
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Евгения Ясина, самый главный её 
талант –  «это доброта и умение дру-
жить, а главное качество – верное 
служение своему делу».

Настоящее издание содержит 
статьи политиков и обществен-
ных деятелей, учёных, коллег Аллы 
Георгиевны о её роли и значимо-
сти для отечественного образова-
ния и финансово-кредитной систе-
мы страны в целом, выдержки из 

Дорогая мама и бабушка! 
В этот красивый день Твоего рождения от всего сердца желаем тебе долгих-долгих лет 
счастливой жизни, неиссякаемой творческой энергии, здоровья и благополучия! 

Ты для нас самый прекрасный Человек, образец для подражания, идеал честности,  
порядочности, искреннего служения делу всей своей жизни и Отчизны. 

Мы Тебя безмерно любим. 

многочисленных публикаций её как 
автора с воспоминаниями о длин-
ном пути учёного и ректора, о про-
блемах базового и высшего обра-
зования и их решении. Отдельным 
разделом в книге идёт краткий био-
графический блок о жизни и выпол-
нении ею колоссальных, по значимо-
сти для страны, обязанностей. 

Авторы признаются, что показыва-
ют лишь малую часть того, что дела-
ет её мудрым учёным, великолепным 
организатором и созидателем ново-
го, прекрасным педагогом, человеком 
нашего времени.

Книга богато иллюстрирована  
известными и совершенно новы-
ми фотографиями из архивов коллег 
по учёбе и работе, самого юбиляра 
и авторов статей. 

И ЭТО ЕЩЕ НЕ ФИНАЛ!

В послесловии к книге авторы отме-
чают, что 17 октября 2021 года 
Алла Георгиевна вступила в новую 
должность – стала Почётным Пре-
зидентом Финансового универси-
тета. Однако она с той же настой-
чивостью и энергией, что были при-
сущи ей в прошедшие годы, всё так же  

неутомима и занята решением важ-
нейших для вуза и страны финансо-
во-экономических и учебно-образо-
вательных проблем. 

«Трудно переоценить вклад про-
фессора, доктора экономических 
наук, заслуженного деятеля науки 
РФ Грязновой в современный финан-
совый и образовательный мир. Оте-
чество по заслугам оценило все ста-
рания Аллы Георгиевны, награ-
див множеством государственных 
и общественных наград – орденов, 
званий, грамот и дипломов.  Так 
пожелаем же ей крепкого здоро-
вья, долголетия, новых творческих 
свершений на благо нашей любимой 
Родины», – такими словами заверша-
ют книгу ее авторы. 

Редакция Национального бан-
ковского журнала присоединяет-
ся к многочисленным поздравлени-
ям, которые звучат в адрес Аллы 
Георгиевны. Мы не можем процити-
ровать всё, что сказано о юбиляре 
в эти дни, предлагаем три коротких 
поздравления от людей, знающих её 
много лет, и в жизни которых она 
оставила неизгладимый след.   
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На 67-ой Открытой дискуссии Президента АРБ, 
академика РАН Гарегина ТОСУНЯНА выяснили, 
что такое «кредитная история»  
и «персональный кредитный рейтинг»

Текст: Станислав КОМАРОВ  

67-ая Открытая дискуссия Президента АРБ, академика РАН Гареги-

на Тосуняна была посвящена теме «Кредитная история и персональ-

ный кредитный рейтинг». Спикеры мероприятия рассказали, когда 

и зачем в мировой практике появилась процедура оценки кредит-

ного риска заёмщика, как в России была реализована идея созда-

ния Персонального кредитного рейтинга (ПКР), на каких принципах 

он рассчитывается, какие причины оказывают наибольшее влияние 

на  его значение. Были рассмотрены также несколько конкретных 

кейсов из банковской практики.

Глава АРБ начал с краткого истори-
ческого экскурса в 60-е годы прошло-
го века. «На фоне очередного кризиса 
в США, ряд математиков и програм-
мистов задались вопросом совершен-
ствования процедуры андеррайтин-
га. Андеррайтинг – простыми слова-
ми – это процедура оценки кредитного 
риска заёмщика, т.е. оценка вероятно-
сти погашения потенциального креди-
та. В те годы рассмотрением кредит-
ных заявок занимались банковские 
специалисты – зачастую очень высо-
кооплачиваемые. Они обрабатывали 
всю информацию о клиенте вручную 
и самостоятельно выносили решение. 
Кредитных заявок становилось всё 
больше, специалисты (даже опытные) 
иногда допускали ошибки. В итоге 
стоимость андеррайтинга сильно вли-
яла на стоимость кредитования, – 
объяснил Гарегин Тосунян. – Что 
предложили учёные? Во-первых, они 
подробно изучили работу банков-
ских андеррайтеров и их методики. 
Затем привнесли в банковское дело 
достижения в области математики,  

а именно – методы математической 
статистики и теории вероятности. 
В результате появилась система кре-
дитного скоринга (или по-другому: 
рейтингования) заёмщиков».

Далее Президент АРБ рассказал 
аудитории, что этот принцип сохра-
нился до сих пор, а используемый 
математический аппарат, за более чем 
полвека, существенно модифициро-
вался: простые регрессионные модели 
обогатились разработками в области 
искусственного интеллекта, нейросе-
тей, теории графов.

«Сегодня интеллектуальные плат-
формы, на которых строятся моде-
ли кредитных рейтингов, близки 
по своим параметрам к суперкомпью-
терам. Они обрабатывают огромные 
объёмы информации. Всё это позволя-
ет строить более точные рейтинговые 
модели. В России пионером в обла-
сти рейтингования частных заёмщи-
ков является Национальное бюро 
кредитных историй, – продолжил 
Гарегин Тосунян. – У истоков его соз-
дания в 2003 году были Ассоциация  

ГРАДУСНИК 
ФИНАНСОВОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ 

российских банков и банки, заинте-
ресованные в том, чтобы в России 
появился мощный институт обработ-
ки и хранения кредитных историй. 
В 2021 году по решению ЦБ НБКИ 
стало первым в стране квалифициро-
ванным бюро кредитных историй».

Далее Гарегин Тосунян отметил, 
что кредитные рейтинги стали неза-
менимыми в банковской практике: 
они точные и непредвзятые, простые 
в применении и понятные.

В 2020 г. был создан Персональный 
кредитный рейтинг (ПКР заёмщика). 
НБКИ предложило его не только бан-
кам, но и самим заёмщикам – а это 
миллионы граждан России – при этом 
абсолютно бесплатно и без каких-
либо ограничений.

Для чего создан Персональный кре-
дитный рейтинг? И в НБКИ, и в бан-
ках, и в АРБ есть понимание того, что 
для развития доверительных отноше-
ний на уровне «банк – клиент» нужна 
прозрачность. Персональный кредит-
ный рейтинг НБКИ – это шаг к упро-
щению кредитования для заёмщиков, 
к повышению уровня доверия между 
банковской системой и её клиентами.

«Отмечу, что государство, в лице 
Банка России, поддержало эту рабо-
ту – и подключилось к процессу раз-
вития кредитного рейтинга заёмщи-
ка. С этого года методики расчёта 
ПКР основываются на нормативных 
документах Банка России: они имеют 
единую шкалу от 1 до 999 баллов  
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и в обязательном порядке входят 
в состав кредитных историй, – под-
черкнул Президент АРБ. – В чём 
польза ПКР для заёмщика? Это воз-
можность понять, как его видит и оце-
нивает банк, в какой зоне, с точки зре-
ния финансовой репутации, он нахо-
дится: в красной, жёлтой или зелёной. 
Зная свой рейтинг, можно строить 
личную финансовую стратегию: если 
финансовая репутация «зелёная», т.е. 
очень хорошая, – можно рассчиты-
вать на большой кредит по выгодным 
условиям; если репутация в «крас-
ной» зоне – стóит заняться её «лече-
нием»: например, взяв небольшой 
кредит и не допуская просрочек».

Таким образом, Персональный кре-
дитный рейтинг позволяет челове-
ку экономить массу времени, нервов 
и сил, и, в конечном итоге, денежных 
средств. Важно, что НБКИ не только 
развивает Персональный кредитный 
рейтинг, а ещё и поддерживает либера-
лизацию доступа к нему: доступ может 
получить каждый гражданин бесплат-
но, без ограничений и простым спосо-
бом – на сайте или в мобильном при-
ложении, заключил глава АРБ.

В завершение своего вступитель-
ного слова он обратился к вузов-
ской аудитории. «Я думаю, препода-
ватели, которые сейчас нас вместе со 
студентами слушают, – они знают, 
насколько важно учёному оцени-
вать свой профессиональный статус. 
Для этого в науке есть масса инстру-
ментов – публикация статей, конфе-
ренции, показатели цитируемости… 
Так и заёмщик с помощью кредит-
ного рейтинга всегда может оценить 
своё финансовое положение. Честная 
и независимая оценка крайне важна 
и полезна – это оценка ответственно-
сти и финансовой репутации.

А где нам нужна ответственность 
и финансовая репутация? Только ли 
при получении кредита? Посмотрите 
описание вакансий – теперь я уже обра-
щаюсь к студентам – каждая вторая 
вакансия, если не первая, содержит тре-
бование: ответственность соискателя 
должности. Как доказать свою ответ-
ственность? Только делами и поступка-
ми. И ПКР в этом плане даже шире, чем 
просто кредитный рейтинг. Это – сво-
еобразный «градусник» ответственно-
сти. Простой и доступный».

Владимир Шикин, заместитель 
директора по маркетингу Националь-
ного бюро кредитных историй, в своем 
выступлении представил текущее 
состояние кредитной инфраструктуры 
России и рассказал об основных поло-
жениях 218-ФЗ «О кредитных истори-
ях» с особым акцентом на права граж-
дан, закрепленные в этом Законе. 

Также он поделился с многочисленной 
студенческой аудиторией Открытой дис-
куссии информацией об основных прин-
ципах расчёта Персонального кредитно-
го рейтинга (ПКР) и результатах иссле-
дований НБКИ в отношении его влияния 
на условия кредитования. Подробно рас-
смотрел причины, оказывающие наи-
большее влияние на значение ПКР.   

По его мнению, знание основ зако-
нодательства, своих прав, умение их 
использовать в своих интересах – важ-
нейшие навыки пользователя кредит-
ных услуг. «Регулярный контроль сво-
его ПКР позволяет гражданину вести 
кредитную активность осознанно, 
оптимально для своего личного бюд-
жета и минимизирует риски дефолта 
и чрезмерной закредитованности», – 
резюмировал он.



НАЦИОНАЛЬНЫЙ БАНКОВСКИЙ ЖУРНАЛ октябрь 202276 банки и общество

ЭКОНОМИЧЕСКИЙЛИКБЕЗ

Павел Медведев, финансовый 
омбудсмен Ассоциации российских 
банков, в своём докладе высказал 
такую мысль: «Открытые дискус-
сии позволяют слушателям – в пер-
вую очередь студентам – понять, как 
устроена та или иная конструкция 

реального мира, зачем она нужна. 
На этот раз мы попробовали разо-
браться, что такое кредитная исто-
рия, почему её необходимо собирать 
и обрабатывать, как это делается, что 
уже достигнуто, какие задачи ждут 
решения».

В своей презентации Анна Фили-
пович, руководитель центра риск тех-
нологий банка «Русский Стандарт» 
рассказала, почему для клиента важно 
иметь хорошую кредитную историю.

Она объяснила студентам, что банк, 
выдавая кредит или займ, хочет быть 
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уверенным в том, что он сможет полу-
чить денежные средства обратно. Невоз-
врат по кредиту означает для кредитной 
организации получение убытка и допол-
нительные расходы по взысканию долга.

По её мнению, в оценке перспектив 
заёмщика на получение кредита Пер-
сональный кредитный рейтинг (ПКР) 
имеет первостепенное значение. «Он 
даёт возможность посмотреть на ваш 
рейтинг как заёмщика со стороны 
потенциального кредитора.

ПКР рассчитывается бюро кре-
дитных историй с использованием 
математических алгоритмов, позво-
ляющих оценить вероятность неис-
полнения заёмщиком своих обяза-
тельств, – продолжила Анна Фили-
пович. – Применяемые методы во 
многом аналогичны тем, которые 
используют кредитные организации. 
Величина рассчитанного ПКР позво-
лит оценить, в какую группу заёмщи-
ков отнесёт вас кредитная организация  

(высокорискованную или наоборот), 
а также вероятность получения кре-
дитных средств.

Помимо самого значения ПКР потен-
циальный заёмщик получит оценку 
факторов, в наибольшей степени повли-
явших на его рейтинг».

«Отслеживая показатели ПКР в дина-
мике, можно понять, насколько улуч-
шается или ухудшается ваша кредитная 
история в результате получения новых 
кредитов и погашения действующих», – 
резюмировала она.

Далее участники дискуссии ответили 
на многочисленные вопросы аудитории.  

Особое оживление вызвало интерак-
тивное общение модератора дискус-
сии Гарегина Тосуняна со студента-
ми о жизненной необходимости ПКР. 
«Если вы собираетесь жениться или 
выйти замуж, зададите ли вы своему 
избраннику или избраннице вопрос 
«Есть ли у тебя Персональный кре-
дитный рейтинг?» – обратился он 
к студентам. Мнения разделились, но 
большинство молодых людей посчи-
тало, что в современной жизни зна-
ние таких финансовых тонкостей 
о своем будущем муже/жене всё же 
необходимы.   

ПРОЕКТ ОТКРЫТАЯ ДИСКУССИЯ ведется с 2013 года совместно с вузами-

партнёрами – это более 80 учебных заведений России. Он проходит при под-

держке Отделения общественных наук РАН. 

Впервые Youtube-трансляция Открытой дискуссии велась совместно  с 

популярным мультимедийным проектом – «Финверсия», который рассказы-

вает об экономике, инвестициях и личных финансах
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Курорт «Ведучи» готов к зимнему сезону

Текст: Сергей АРТЁМОВ. Фото: Министерство ЧР по туризму, Сергей ШАНДИН  

В условиях ограниченного доступа к  альпийским зимним курор-

там многие российские горнолыжники переключили своё внимание 

на респектабельную Красную Поляну, Архыз и Шерегеш. В откры-

вающемся зимнем сезоне помимо традиционных фаворитов о себе 

громко заявил чеченский курорт «Ведучи». Помимо катания на все-

сезонных склонах здесь есть на  что посмотреть. И  есть куда вло-

житься частным инвесторам на перспективу.

Курорт «Ведучи» готов к зимнему 
сезону 2022/2023. Об этом на днях 
на пресс-конференции ТАСС зая-
вил Хасан Тимижев, гендиректор  
АО «Кавказ.РФ» (занимается реализаци-
ей проекта вместе с правительством ЧР).

Как сообщил NBJ министр по туриз-
му ЧР Муслим Байтазиев, общий 
запланированный объём инвестиций 
в проект оценивается в более 36 млрд 
руб. В рамках «нулевого» этапа турком-
плекса «Ведучи» построены базовые  
объекты горнолыжной инфраструк-
туры: четырёхместная кресельная 
канатная дорога на 1200 чел./час  

протяжённостью 850 м, на южном 
склоне горнолыжная трасса «синей» 
категории сложности длиной 967 м 
с системой искусственного снегообра-
зования для круглогодичного ката-
ния на лыжах и сноубордах, детский 
парк с конвейерным подъёмником, 
безопорная канатная дорога с учеб-
ным склоном, сервис-центр актив-
ных видов отдыха, гараж для ратрака. 
Запуск «канатки» длиной 4 336 м, сое-
диняющей южный и северный склоны, 
запланирован на IV квартал 2024 года. 

«По сравнению с курортами «Эль-
брус» (Кабардино-Балкария) и «Архыз» 

ЧЕЧНЯ 
СТАНОВИТСЯ НА ГОРНЫЕ ЛЫЖИ 

(Карачаево-Черкессия) государство 
вложило не так много денег в «Веду-
чи»», – пояснила NBJ директор управ-
ления по связям с общественностью 
АО «Кавказ.РФ» Татьяна Баева. 
С её слов, на этом курорте Чечни 
заметно активизировались частные 
инвесторы. Именно они построили 
хостел эконом-класса «Чеченский» 
(резидент ООО «Вершина», объём 
инвестиций – 500 млн руб.) и отель 
«Эдельвейс» вместимостью 216 
койко-мест (ООО «ПИК», 800 млн 
руб.). Ещё 1,9 млрд руб. вложило ООО 
«Ведучи», которое возводит ещё один 
отель и посёлок из 5 шале. Недалеко 
от гостиниц построил для себя краси-
вый дом Руслан Байсаров. Известный 
бизнесмен профинансировал строи-
тельство ряда участков современной 
дороги из Грозного.

Как сообщили в гостинице «Эдель-
вейс», с середины декабря до середи-
ны февраля почти все номера заня-
ты. В основном, покататься на горных 
лыжах в Чечне приезжают туристы 
из Москвы, Санкт-Петербурга, а также 
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местные любители. Большинство из 
них заезжают на два-три дня.

Добавим, что здесь «гуман-
ные» тарифы. Так, дневной ски-пасс 
для взрослого стоит 650 руб., для детей 
от 6 до 13 лет включительно – 450 руб. 
В перерывах между спусками туристы 
могут посетить местные достопримеча-
тельности: средневековый некрополь 
Цой-Педе, Нихалойские водопады, 
замковый комплекс Пхакоч и самую 
большую мечеть в Европе в Шали. 
Незабываемые впечатления остают-
ся после посещения ресторана «Две 
башни», расположившегося у скалы 
над шумной горной рекой Аргун рядом 
со знаменитыми Ушкалойскими сторо-
жевыми башнями-близнецами. 

На высокогорном курорте, как и в 
целом по республике, полностью отсут-
ствуют проблемы с безопасностью. Глав-
ное – уважать местные традиции. Гостям, 
которые приехали познакомиться 
с чеченской культурой, здесь всегда рады.

Правительство ЧР взяло на себя 
обязательства по строительству инфра-
структуры курорта. На газоснабже-
ние, дороги и стоянки выделено более 
14 млрд руб.

По словам Муслима Байтазиева, 
для резидентов ОЭЗ «Ведучи» уста-
новлена пониженная ставка нало-
га, подлежащего зачислению в реги-
ональный бюджет, в размере: 0% – 
в течение 5 лет; 5% – с 6-го по 10-ый 
налоговый период включительно; 
13,5% – с 11-го налогового периода. 
Первые 10 лет с момента постанов-
ки имущества на баланс предусмотре-
ны также налоговые каникулы (0%).  

Далее налог на имущество составит 
2,2% от его стоимости. Кроме того, 
резидентам предоставляется нулевая 
ставка земельного налога на первые 
5 лет с месяца возникновения права 
собственности. Далее – 1,5% от када-
стровой стоимости земельного участ-
ка. И что особенно важно – бесплатное 
подключение к коммуникациям.

Как полагает руководитель проек-
та «Медиа Ангелы» ГК «Слетать.ру»  
Амалия Акопова, кураторам комплек-
са «Ведучи» следует взять на вооруже-
ние маркетинговый опыт армянского 
Цахкадзора. По её мнению, в первую 
очередь важно сформировать чёткое 
понимание у туристов – для каких кате-
горий индустрии гостеприимства соз-
даётся чеченский курорт. 

– Раньше в Цахкадзор приезжали 
две категории: молодые самостоятель-
ные путешественники и семьи с детьми,  

родители которых уже катаются, – 
говорит Акопова. – Там достаточ-
но широкие и «послушные» склоны, 
хорошая школа инструкторов, гово-
рящих на русском языке. Но с откры-
тием в 2014 году отеля «Марриотт» 
к ним добавилась третья категория – 
состоятельные люди, «которые видели 
всё». В первой половине дня они ката-
ются по трассам, а после обеда хотят 
интересно провести остаток дня. Они 
выбрали Цахкадзор, чтобы посмотреть 
Севан, посетить монастырь Севана-
ванк, посетить другие объекты насле-
дия ЮНЕСКО, зайти в ресторан. И в 
этом плане у курорта «Ведучи» также 
имеются хорошие перспективы. Здесь 
горнолыжный и экскурсионный отдых 
очень гармонично сочетаются. «Веду-
чи», как и в Цахкадзор, имеют и другой 
важный плюс для путешественников – 
близость к столицам и аэропортам.   

В январе 2018 года на  территории 

ОЭЗ ТРТ «Ведучи» площадью 1512,8 

га на  высоте 2850 м над  уровнем 

моря открылся первый горнолыж-

ный всесезонный комплекс Чечни. 

Внешний облик курорта, располо-

жившегося в  Итум-Калинском рай-

оне на  склонах кавказского хребта 

Данедук, отображает традиционный 

стиль региона  – башенную архи-

тектуру местных горных поселе-

ний. Добраться до курорта «Ведучи» 

можно из Грозного на легковом такси 

или на  собственном автомобиле.  

Время в пути – около 2 часов. Имеет-

ся бесплатная парковка на 200 мест. 

Для туристов доступен конный клуб, 

прокат квадроциклов и горных вело-

сипедов.

Проект предусматривает строи-

тельство 5 канатных дорог маятни-

кового, кресельного и  бугельного 

типов, общей протяжённостью 3000 

м. Также планируется строительство 

горнолыжных трасс разной категории 

сложности общей протяжённостью  

15 км и сноу-парка. Ежедневно курорт 

сможет принимать до 4800 гостей. 
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